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Памятные 
даты

официально

25 июля
– День сотрудника орга-

нов следствия Российской 
Федерации.

– День зубного техника.
– День кулинаров.
– Русский физик Борис Ро-

зинг подал заявку на патент 
на «Способ электрической 
передачи изображений на 
расстояние», то есть телеви-
дение (1907 г.).

– Первый выход женщи-
ны-космонавта в открытый 
космос. Светлана Евгеньев-
на Савицкая вышла в откры-
тый космос с борта орби-
тальной космической стан-
ции «Салют-7» (1984 г.).

26 июля
– День парашютиста.
– Состоялся первый по-

лет самолета «К-1», первый 
советский серийный пасса-
жирский самолет (1925 г.).

27 июля
– День работника торгов-

ли.
– Учреждено первое в Рос-

сии страховое общество 
(1827 г.).

– В Канаде впервые полу-
чен инсулин (1921 г.).

28 июля
– День PR-специалиста.
– Всемирный день борьбы 

с гепатитом.
– День загадывания жела-

ний.
– Экспедиция казачьего пя-

тидесятника Владимира Атла-
сова высадилась в устье реки 
Камчатка. Начинается присое-
динение одноименного полу-
острова к России (1697 г.).

– Впервые в мире сфото-
графировано полное сол-
нечное затмение (1851 г.).

– Впервые использованы 
отпечатки пальцев для иден-
тификации человека (1858 г.).

– В Москве проведен пер-
вый в России матч по волей-
болу (1923 г.).

29 июля
– Совершен первый беспо-

садочный рейс реактивного 
самолета через Тихий океан.

30 июля
– Международный день 

дружбы.
– В Москве начал функци-

онировать первый автобус 
(1907 г.).

31 июля
– Принято постановление 

ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР «О развитии жилищно-
го строительства в СССР», 
давшее начало строительст-
ву «хрущевок» (1957 г.).

ГРАФИК
приема граждан по личным вопросам руководителями мэрии города Магадана на июль 2024 года

25 Колмогорова Светлана Леонидовна
заместитель мэра города Магадана
с 14.00 до 17.30 часов

по вопросам образования, организации отдыха, оздоровления, занято-
сти детей и подростков в летний период, вопросы отдела ЗАГС

Запись к руководителям мэрии производится в кабинете № 105 с 09.00 до 17.00 или по тел. 62-71-54

Интересно, увлекательно, познавательно
Около двух тысяч гостей и жителей Магадана посетили праздничные мероприятия

Завершилась декада му-
зейных событий, посвя-
щенных 85-летию присво-
ения Магадану статуса го-
рода. 

В период с 6 по 18 июля 
структурные подразделения 
Музейного комплекса посе-
тили без малого 2 тысячи че-
ловек. Для магаданцев и го-
стей областного центра со-
стоялись многочисленные 
выставки, игры, экскурсии.

Так, в выставочном па-
вильоне парка «Маяк» ра-
ботала выставка «Магадан: 
Историческая память – наш 
культурный код» (16+). Имен-
но здесь побывало около ты-
сячи посетителей: знакоми-
лись с документами, релик-
виями семьи Заслуженного 
строителя Ивана Лукина, со-
держимым дембельского че-
модана моряка-подводника 
Олега Живулина.

От Городского парка гуля-
ли по историческому центру 
города к театральным тум-
бам, где развернулась фото-
выставка «Завтра была вой-
на» (16+), рассказывающая об 

экономической и социаль-
но-культурной жизни горо-
да накануне и в первые го-
ды Великой Отечественной 
войны.

Понравилось участникам 
и путешествие «во времени» 
на брендированном автобу-
се: от Первой геологоразве-
дочной экспедиции Билиби-
на до строительства Колым-
ской ГЭС; от призыва 1945 го-
да «Девушки – на Колыму!» 
до создания современных 
технических объектов и пар-
ков в городе у Охотского мо-
ря.

«В ходе этой экскурсии мно-
гие впервые посетили памят-
ник «Пионерам освоения Колы-
мы и Чукотки», открытый на 
берегу бухты Нагаева 23 июня 
2024 года – в день основания 
Магадана. В дополнение к экс-
курсии – музейный подиум – 
примерка подлинных предме-
тов одежды: армейских телог-
реек, геологических плащ-па-
латок, кителей НКВД, строй-
отрядовских курток, плюше-
вых жакетов», – отметили в 
Музейном комплексе города.

УважаеМые рабоТНики Торговли!

От всей души поздравляю вас с профессиональным праздником!
Издревле торговля была двигателем экономического роста во всем мире, азбукой денежных 

отношений. Сегодня эта сфера обеспечивает доступ к новым рынкам не только по всей стране, 
но и за рубежом, дает возможность воспользоваться уникальными технологиями и ресурсами.

Современная торговля – гарант социальной стабильности. В экономике Магадана она играет 
особую роль. Высокий уровень спроса и большая конкуренция позволяют обеспечить эффектив-
ное распределение ресурсов и максимальное удовлетворение потребностей покупателей.

Сотрудники сферы – терпеливые, компетентные, внимательные специалисты, для которых 
комфорт клиента стоит на первом месте. На ваших плечах лежит большая ответственность – от 
четкой, организованной и эффективной работы зависит настроение и самочувствие колымчан.

В этот летний день искренне желаю всем вам коммерческого успеха, активных продаж, высо-
кой прибыли и благодарных покупателей. Пусть верными спутниками остаются процветание, удача и благополучие. Крепко-
го здоровья, личного счастья и замечательного настроения! С праздником!

глава Мо «город Магадан»,
мэр города Магадана юрий гришаН

Помимо этого, дети и взро-
слые соревновались в крае-
ведческих познаниях на по-
ле игры «70 шагов по исто-
рии города Магадана». Де-
легация общественной орга-
низации «Северное притяже-
ние» из Москвы и Санкт-Пе-
тербурга побывала в музее-
квартире певца Вадима Ко-
зина, а многочисленные ту-
ристы и официальные деле-
гации посетили Мемориал 
«Маска Скорби».

«Сюда именно 14 июля при-
шло около 500 человек: знако-
мились с новыми экспоната-
ми и документами в музейных 

экспозициях внутри монумен-
та, возлагали цветы – знак 
того, что Магадан и Колы-
ма помнят невинно осужден-
ных граждан страны, стояв-
ших у истоков создания эконо-
мических и культурных объек-
тов, которые мы унаследова-
ли. Но самой важной для каж-
дого участника была встреча 
с Городом! Так пусть же неиз-
менным долгие десятилетия 
остается замечательный де-
виз: «Магадан был, есть и бу-
дет!»», – отмечают сотруд-
ники учреждения культуры.

Пресс-служба мэрии 
города Магадана

https://my-calend.ru/holidays/den-organov-sledstviya-rf
https://my-calend.ru/holidays/den-organov-sledstviya-rf
https://my-calend.ru/holidays/den-organov-sledstviya-rf
https://my-calend.ru/holidays/den-parashyutista
https://my-calend.ru/holidays/den-rabotnika-torgovli
https://my-calend.ru/holidays/den-rabotnika-torgovli
https://my-calend.ru/holidays/den-pr-specialista
https://my-calend.ru/holidays/den-borby-s-virusnymi-gepatitami
https://my-calend.ru/holidays/den-borby-s-virusnymi-gepatitami
https://my-calend.ru/holidays/den-zagadyvaniya-zhelaniy
https://my-calend.ru/holidays/den-zagadyvaniya-zhelaniy
https://my-calend.ru/holidays/den-druzhby
https://my-calend.ru/holidays/den-druzhby
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Подготовлено редакцией «вМ»

В топе новостей Цифры 
и фактыСамые яркие и читаемые новости о регионе (подборка Яндекс.Новости)

риа НовосТи

На колыме вдвое снизили це-
ну охоты на медведя.

Власти Магаданской области в 
два раза снизили стоимость путев-
ки на охоту на медведя, чтобы со-
кратить популяцию хищника, со-
общает правительство региона.

Численность хищников в регио-
не в последние годы значительно 
выросла, возникла необходимость 
в сокращении популяции. Прош-
лым летом в Магадане произош-
ло несколько нападений медве-
дей на людей. Три человека поги-
бли, четверо были госпитализиро-
ваны. Тогда охотоведы застрели-
ли медведицу и медвежонка, кото-
рых посчитали виновными в гибе-
ли людей.

«В Магаданской области снизи-
лась стоимость путевки на добы-
чу бурого медведя. Таким образом 
в регионе намерены сократить по-
пуляцию хищника в рамках охот-
ничьего сезона. По данным госо-
хотуправления Магаданской обла-
сти, в регионе популяция бурого 
медведя насчитывает почти 18 ты-
сяч особей. Согласно лимитам на 
предстоящий охотничий сезон, до-
быть можно 1708 особей», – гово-
рится в сообщении.

Уточняется, что для членов об-
щества охотников стоимость до-
бычи бурого медведя составит 4,5 
тысячи рублей. Для охотников, не 
являющихся членами общества – 
6 тысяч рублей. До снижения сто-
имость охоты составляла 6 тысяч 
рублей и 9 тысяч рублей соответ-
ственно.

FINMARKET.RU

в первом полугодии добыча 
золота в Магаданской области 
выросла на 15,3 %.

FINMARKET.RU – Недрополь-
зователи Магаданской области в 
первом полугодии 2024 года добы-
ли 21 тонну 337,4 кг золота, что на 
15,3% превысило показатель анало-
гичного периода прошлого года, 
сообщила пресс-служба областно-
го правительства.

Добыча россыпного золота со-
ставила 4 тонны 146,9 кг.

Добыча серебра за отчетный пе-
риод сократилась на 18,9 %, до 
217,5 тонны, меди – на 37,1 %, до 
257,7 тонны.

Ранее губернатор Магаданской 
области Сергей Носов в своем те-
леграм-канале сообщал, что мест-
ные недропользователи в январе-
июне текущего года добыли более 
20,5 тонны золота – на 2 тонны 
больше, чем годом ранее.

В 2023 году в Магаданской обла-
сти было добыто 47,968 тонны зо-
лота (снижение на 6,7 % к 2022 го-
ду).

«коМсоМольская 
ПравДа» (Хабаровск)

Неплательщик алиментов по-
лучил реальный срок в Магада-
не.

Магаданский областной суд 
оставил без изменений приговор 
в отношении 36-летнего местно-
го жителя, осужденного по статье 
157 УК РФ «Неуплата алиментов» 
по итогам апелляционного рас-
смотрения. Подробнее в материа-
ле «Комсомольской правды» – Ха-
баровск».

Мужчина не исполнял обяза-
тельства по содержанию несовер-
шеннолетней дочери, за что ранее 
привлекался к ответственности, но 
не исправился.

«Задолженность по алиментам 
составила 66 тысяч рублей. Суд 
приговорил нерадивого отца к 
восьми месяцам лишения свобо-
ды в колонии-поселении», – рас-
сказали в прокуратуре Магадан-
ской области.

Осужденный подал апелляцию, 
но суд апелляционной инстан-
ции признал ее необоснованной, и 
приговор вступил в законную си-
лу.

к+

колымских участников воен-
ной спецоперации освободят от 
транспортного налога.

В региональном парламенте за-

вершается весенняя сессия. На сле-
дующей неделе состоится послед-
нее перед каникулами заседание 
Магаданской областной Думы. А 
накануне комитет по экономиче-
скому развитию, бюджету и нало-
гам принял ряд важных для реги-
она и участников СВО решений.

Депутаты корректируют глав-
ный финансовый документ Колы-
мы. Планируется, что до конца го-
да в казну региона дополнитель-
но поступит более 4,7 млрд рублей 
и доходы областного бюджета со-
ставят 63,6 млрд.

«Существенная часть – это уве-
личение налоговых и неналого-
вых доходов 4 млрд 547 млн ру-
блей. Здесь идет увеличение по на-
логу на доходы физических лиц – 
плюс 1,4 млрд рублей. С учетом 
этого увеличение темпа по НДФЛ 
составит по году 119 процентов. По 
налогу на добычу полезных иско-
паемых – плюсом 2 млрд 581 млн 
рублей. План увеличен из прогноз-
ных показателей, связанных с це-
ной. Т. е. при расчете мы исполь-
зовали данные за четыре месяца, 
которые сложились фактически по 
цене, а при расчете апрель – де-
кабрь цена была взята по прогноз-
ным данным на сайте Банка Рос-
сии и по данным сайта Агентства 
прогнозирования экономики», – 
рассказала министр финансов 
Магаданской области Диана са-
МаНДас.

Участников СВО планируют пол-
ностью освободить от транспорт-
ного налога. Сейчас льгота дей-
ствует на легковые автомобили с 
мощностью двигателя до 150 ло-
шадиных сил и моторные лодки 
до 30 лошадиных сил, но не более 
чем на одно транспортное средст-
во для владельца.

«Мы сегодня рассмотрели об ос-
вобождении транспортного нало-
га участников СВО за 2023 – 2024 
год. Здесь мы установили без огра-
ничений на транспортное средст-
во. Мы понимаем, что транспорт-
ные средства ребят-участников, ко-
торые подписали контракт и нахо-
дятся в зоне специальной военной 
операции, находятся здесь, они не 
эксплуатируются. А форма платы 
не учитывает использование ли-
бо неиспользование транспортного 
средства, она учитывает наличие 
его регистрации», – сказал пред-
седатель Магаданской областной 
Думы сергей абраМов.

В пятницу, 26 июля, депутаты 
соберутся на последнее заседание 
Магаданской областной Думы ве-
сенней сессии. Планируется рас-
смотреть не только вопросы по-
вестки. Региональный парламент 
отмечает 30-летие, и здесь под-
ведут итоги его работы. После за-
конотворцы уйдут на каникулы, 
но продолжат работу на местах. 
Осенняя сессия стартует в октя-
бре.

XI Фестиваль уличного кино (12+) прошел в 
Магадане. В программу вошли семь россий-
ских короткометражек молодых режиссеров. 
Их работы отобрали из более 800 заявок. 19 
июля в кинотеатре «Горняк» собрались кино-
маны, которые выбирали лучшую работу све-
том фонарика.

35 лет назад Указом Президиума Верхов-
ного Совета РСФСР присвоено почетное зва-
ние «Заслуженный строитель РСФСР»: Берсе-
невой Нине Максимовне – маляру производ-
ственно-строительного объединения «Мага-
дангражданстрой»; Кошетару Николаю Мар-
тыновичу – бригадиру плотников-бетонщи-
ков управления «Спецстрой» треста «Мага-
дангор-строй»; Смирнову Анатолию Евгень-
евичу – электромонтеру треста «Магадан-
стройиндустрия».

Почти 2000 человек посетили мероприя-
тия, организованные музейным комплексом 
Магадана ко Дню города. Завершилась декада 
музейных событий, посвященных 85-летию 
присвоения Магадану статуса города. В пери-
од с 6 по 18 июля структурные подразделения 
Музейного комплекса провели для магадан-
цев и гостей города многочисленные выстав-
ки, игры и экскурсии (6+).

15 лет назад постановлением мэрии города 
Магадана присвоено наименование Магадан-
ское шоссе существующей объездной автомо-
бильной дороге, проходящей от улицы Проле-
тарской до пересечения с основной трассой в 
районе четвертого километра.

70 лет назад впервые открылось регуляр-
ное пассажирское сообщение между област-
ным центром и населенными пунктами Охот-
ского побережья. На линии бухта Веселая – 
Ола курсировал катер «Днепр», на остальных 
маршрутах – теплоход «Сивуч».

70 лет назад состоялось открытие Спор-
тивного павильона в г. Магадане (ныне Дво-
рец спорта). Здание введено в эксплуатацию 
решением Магаданского горисполкома. Ав-
торы проекта сотрудники института Даль-
строй-проект» архитектор Машинский А. В. 
и инженеры-конструкторы Курдубов С. М., 
Малечкин Г. П. Дворец спорта является уни-
кальным сооружением, ярко отражающим 
определенный этап развития советской ар-
хитектуры Севера, гармонично вписывает-
ся в ансамбль парка и застройки центра го-
рода.

с 1 августа работающим колымским пен-
сионерам будет произведен ежегодный пере-
расчет пенсии. Для увеличения выплаты не 
нужно обращаться в Отделение Социального 
фонда России по Магаданской области, пере-
расчет пройдет беззаявительно. Всего коррек-
тировка страховой пенсии затронет более 17 
500 колымских пенсионеров.

Увеличение выплат коснется всех получате-
лей пенсий по старости и по инвалидности, за 
которых в прошлом году работодатели упла-
чивали страховые взносы. Также будут увели-
чены пенсии по потере кормильца, если на 
лицевой счет гражданина, в связи с утратой 
которого была оформлена пенсия, поступили 
средства, не учтенные ранее при назначении 
выплат.

https://ria.ru/location_Magadan/
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92472
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главное

вконтакте: Защитники отечества | Магаданская область

Чем полезен сайт фонда?

Средства 
реабилитации

«Семья Защитников Отечества»

Недавно фонд «Защитни-
ки отечества» запустил об-
новленный сайт на плат-
форме «госвеб». На нем раз-
мещена актуальная инфор-
мация для ветеранов и чле-
нов семей героев специаль-
ной военной операции.

Для удобства наших защит-
ников и их близких мы от-
крываем серию его обзоров и 
описания функционала.

Начинаем с одного из важ-
нейших направлений – юри-
дического. За время работы в 
фонд поступило более 1 мил-
лиона 260 тысяч запросов, из 

них 60 % относятся именно 
к юридическому направле-
нию.

Отдельный блок нашего 
сайта специально посвящен 
бесплатной юридической по-
мощи. Она разделена на три 
категории: ветераны СВО, ин-
валиды СВО, семьи погибших 
или умерших героев.

Защитники могут полу-
чить бесплатную юридиче-
скую помощь в разных фор-
мах. Это правовое консуль-
тирование (устно или пись-
менно), составление заяв-
лений, жалоб, ходатайств и 

других документов право-
вого характера, подготовка 
исковых заявлений и прочих 
документов для защиты сво-
их прав в суде или органах 
власти.

На сайте приведены усло-
вия оказания помощи, поря-
док действий, а также необ-
ходимые документы:

– документ, удостоверяю-
щий личность;

– удостоверение ветерана 
боевых действий или члена 
семьи погибшего;

– справка медико-социаль-
ной экспертизы.

Большинство вопросов, с 
которыми к нам обращают-
ся защитники, типовые. По-
этому для экономии време-
ни наших героев мы приве-
ли на сайте несколько сбор-
ников стандартных ответов: 
на самые частые вопросы, на 
вопросы по юридической по-
мощи, по вопросам кредит-
ных каникул.

На сайте размещены кон-
такты филиалов фонда, они 
работают во всех регионах 
России. Если вам нужна по-
мощь – обращайтесь, мы 
обязательно вас поддержим!

Всегда на связи

горячая линия фонда «За-
щитники отечества» в рам-
ках линии Минобороны рФ 
работает в стране с февра-
ля. 

Операторы принимают 
звонки по номеру 117 (добавоч-
ный 1): в среднем по 700-900 
раз в сутки. В 90 % случаев вре-
мя ожидания ответа составляет 
не более полуминуты.

Обратиться на горячую ли-
нию могут уволенные с во-

енной службы ветераны СВО, 
защитники Донбасса, участ-
ники боевых действий в со-
ставе воинских формирова-
ний ДНР и ЛНР с 11 мая 2014 
года. Кроме того, задать во-
просы могут и родственни-
ки героев.

Телефоны региональных 
филиалов ФЗО продолжают 
работать в обычном режиме. 
По-прежнему обратиться за 
помощью можно и очно.

Заместитель председа-
теля фонда «Защитники 
отечества» по социально-
му блоку Татьяна лотоцкая 
выступила в совете Феде-
рации. 

Вопрос российские сена-
торы подняли очень важ-
ный – обеспечение инвали-
дов, в том числе ветеранов 
спецоперации, технически-
ми средствами реабилита-
ции (ТСР).

В ходе обсуждения под-
няли вопросы по недоста-
точности финансирова-
ния, необходимости совер-
шенствования норматив-
но правового регулирова-
ния, итоги реализации ме-
роприятий «дорожной кар-
ты» по локализации произ-
водства, повышения каче-
ства ТСР.

Татьяна Лотоцкая в своем 
выступлении проинформи-
ровала сенаторов о том, что 
фонд сейчас реализует две 
программы по обеспечению 
ветеранов: посредством «на-
турального» предоставления 
ТСР, не входящими в феде-
ральный перечень, либо при 

помощи доплаты к стоимо-
сти электронного сертифи-
ката.

«Фонд обеспечивает вете-
ранов с инвалидностью тех-
ническими средствами реа-
билитации, не входящими в 
федеральный перечень, та-
кими как протезы и кресла-
коляски для занятий спор-
том, тренажерами для вос-
становления после травм и 
высокотехнологичными ТСР 
для инвалидов по зрению и 
слуху», – рассказала Татьяна 
Лотоцкая.

Зампред фонда «Защитни-
ки Отечества» сообщила и о 
том, что ветераны СВО с тя-
желой инвалидностью будут 
обеспечиваться специализи-
рованными автомобилями 
с ручным управлением – в 
рамках программы фонда, 
которую поддержал Прези-
дент России Владимир Пу-
тин, а по соглашению с ДО-
СААФ ветеранов бесплатно 
обучают вождению. Кроме 
того Фонд адаптирует жи-
лые помещения под индиви-
дуальные потребности инва-
лидов.

Фонд «Защитники отече-
ства» запускает акцию «се-
мья Защитников отечест-
ва» (18+) в рамках проекта 
«Наша семья – наша Побе-
да», приуроченного к году 
семьи, объявленного Пре-
зидентом владимиром Пу-
тиным.

В рамках акции мы бу-
дем рассказывать всей стра-
не уникальные истории се-
мей наших Защитников Оте-
чества.

Принять участие в акции 
мы приглашаем семьи ко-
лымских бойцов спецопера-
ции, где: муж и жена – участ-
ники или ветераны СВО; муж 
и жена участники или ветера-
ны СВО, которые познакоми-
лись на СВО и поженились; бо-
лее 3х человек – участники или 
ветераны СВО (отец, муж, сын, 
брат); муж и/или жена – участ-
ник или ветеран СВО, в семье 
более 5 детей, в том числе со-
вершеннолетних и прием-
ных; муж – участник или ве-
теран СВО, спортсмен, жена – 
спортсменка, дети занимаются 
спортом; сын – участник или 
ветеран СВО, мать и отец – 
спортсмены; муж – участник 
или ветеран СВО, члены семьи 
занимаются профессиональ-
ной творческой деятельнос-

тью; сын – участник или вете-
ран СВО, мать и отец занима-
ются профессиональной твор-
ческой деятельностью; чле-
ны семьи участников и вете-
ранов СВО активно занимают-
ся общественной деятельнос-
тью; предки были защитника-
ми Отечества в Великой Отече-
ственной войне, иных локаль-
ных конфликтах; и иные се-
мьи, у которых есть интерес-
ная история.

Семьи бойцов СВО, же-
лающие присоединиться 
к акции, могут обратить-
ся в региональный фили-
ал фонда «Защитники Оте-
чества» по адресу ул. Пор-
товая, 5.

Мы работаем ежедневно, 
без выходных, с 9:00 до 18:00, 
перерыв с 12:00 до 13:00.

Дополнительную инфор-
мацию можно получить по 
телефону: 8 (4132) 200-570.
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события недели

Итоги VIII «Золотого фестиваля»
Победителем соревнований стал сотрудник МЧС Андрей Еремин

20 июля в этнопарке 
«Дюкча» прошел VIII «Зо-
лотой фестиваль» (18+), на 
котором определили са-
мых лучших старателей и 
счастливых зрителей.

Победитель соревнова-
ний по промывке золота – 
работник МЧС Андрей Ере-
мин в одночасье стал мил-
лионером, его результат – 
0,79 гр. Мама пятерых де-

тей Елена Силко, которая 
находится в декрете, ста-
ла обладателем сертифика-
та на 700 тысяч рублей, она 
на втором месте (0,77 гр). 
Третье же, впервые в исто-
рии фестиваля, разделили 
два человека, они намыли 
0,71 гр. Было принято реше-
ние, что победила дружба, 
и приз в 300 тысяч рублей 
они разделят между собой. 

Это Никита Жемга, Влади-
мир Малахов.

В этот раз в соревновани-
ях участвовали не только ко-
лымчане, но и гости из Се-
верной столицы, Московской, 
Свердловской областей, При-
морского края, Оренбурга, 
Читы, Красноярска, Чебоксар 
и Челябинска.

Число участников состяза-
ний – 60 человек, из них – 
39 женщин. Имена выбра-
ли по жребию из 130-ти зая-
вок. Задача перед ними сто-
яла непростая – за отведен-
ное время намыть как мож-
но больше драгоценного ме-
талла традиционным спосо-
бом, учитывая, что большин-
ство пробовали силы в стара-
тельском деле впервые.

По информации источни-
ка, в этот раз задачу старате-
лям усложнили: в песок на-
мешали так называемое дис-
персное золото. Эти крупин-
ки еще более мелкие и лег-
кие, чем прежде.

Также на фестивале под-

вели итоги акции «Счастли-
вый зритель» (18+). Желаю-
щие получали купоны с но-
мером у организаторов, там 
же, в зоне отдыха «Горняк». 
Одна часть купона осталась 
у зрителя, а вторая отпра-
вилась в классический ло-
терейный барабан. Купонов 
было – 2000 штук.

Победителями стали:
• Первый снегоболотоход 

выиграла девушка, работаю-
щая в Счетной палате Мага-
данской области, номер ку-
пона 1394.

• Второй достался мужчи-
не, который работает в Мега-
маге, номер купона 0897.

• Суперпризом, автомоби-
лем Haval, стала сотрудница 
министерства строительств, 
выиграв его с номером 0752.

«По-настоящему семей-
ным получился восьмой чем-
пионат по промывке золота. 
Я поздравляю победителей, 
благодарю организаторов 
и желаю настоящего фарта 
участникам будущего девя-

того золотого фестиваля!», – 
сказал губернатор Магадан-
ской области сергей Но-
сов. Также, глава региона 
дал старт соревнованиям.

Первый заместитель пред-
седателя Магаданской об-
ластной Думы, председатель 
Совета директоров концерна 
Арбат, председатель Ассоци-
ации колымских недрополь-
зователей Александр Басан-
ский отметил, что «Золотой 
фестиваль» давно стал визит-
ной карточкой региона и по-
желал старателям и гостям 
большой удачи.

Пришедшие в этнопарк 
«Дюкча» в этот день могли 
полюбоваться на уникальные 
изделия декоративно-при-
кладного творчества, выпол-
ненные руками колымских 
мастеров рукоделия, и прио-
брести их. На торговых при-
лавках – сувениры для до-
ма, аксессуары из кожи, ме-
ха, бисера, куклы в нацио-
нальных костюмах, одежда и 
многое другое.

Социально-экономическое развитие региона
Рост частных инвестиций увеличился в 1,5 раза

развитие региона являет-
ся важной задачей. За по-
следние 4 года рост част-
ных инвестиций увеличил-
ся в 1,5 раза. Достигнуты 
плановые значения по ра-
бочим местам.

Губернатор Сергей Но-
сов сообщил о росте вало-
вого регионального продук-
та. Несмотря на санкции, зо-
лотодобывающая промыш-
ленность региона смогла 
продемонстрировать свою 
стойкость: найдены постав-
щики необходимого обору-
дования, продолжается ин-
вестирование. Ожидаемый 
рост добычи золота по срав-
нению с 2023 годом соста-
вит 5,6 т.

Инвесторы проявляют осо-
бый интерес к Магаданской 
области. В перспективе, по 
словам Сергея Носова, воз-
можна диверсификация до-
бычи полезных ископаемых. 
Также бизнес активно вкла-
дывается в рыбную отрасль. 
В регион были поставле-
ны два специализированных 
промысловых судна – крабо-
ловы.

В Магаданской области 

также создается социальная 
инфраструктура: культурно-
общественные центры, сана-
тории, гостиницы. Это в свою 
очередь влечет за собой по-
требность в трудовых ресур-
сах. В регионе низкий уро-
вень безработицы. В 2023 го-
ду рост заработной платы со-
ставил 11 %, в 2024 году ожи-
даемое повышение может со-
ставить 17 %.

Михаил Мишустин также 
обсудил с Губернатором Ма-
гаданской области развитие 
социальной сферы региона.

Глава региона Сергей Но-
сов доложил о строительст-
ве медицинских и образова-
тельных учреждений в реги-
оне.

В установленный срок бы-
ло завершено строительство 
областного онкологического 
центра. Это позволило вне-
дрить более 50 новых мето-
дик лечения онкологических 
заболеваний. В 3 раза сокра-
тилось число случаев, когда 
пациентам приходится выез-
жать за пределы региона на 
лечение. На 15 % снизилась 
смертность от онкологиче-
ских заболеваний.

Магаданская область по-
лучила 1,35 млрд рублей на 
модернизацию первичного 
звена здравоохранения. Эти 
средства позволяют реали-
зовать целый ряд проектов 
и отремонтировать поряд-
ка 45 % учреждений в пер-
вичном звене. Также в Ма-
гадане продолжается строи-
тельство роддома, который 
объединит в единый мед-
центр четыре медучрежде-
ния, связанных с материн-
ством и детством. Ведется 
проектирование инфекци-
онного центра.

В поселке Ола реализован 
проект современной школы. 
В 2023 году она была призна-
на лучшим объектом в сфе-
ре образования России. В об-
ластном центре строится но-
вая школа с инженерным 
уклоном. Методологическую 
поддержку проекту оказыва-
ют ведущие университеты и 
институты страны.

Михаил Мишустин обра-
тил внимание на вопрос не-
хватки медицинских кадров, 
актуальную и для Магадан-
ской области. Работа по при-
влечению специалистов ве-

дется. Так, в 2023 году в реги-
он приехали на работу 62 но-
вых врача.

Актуален вопрос и разви-
тия жилищного фонда. Про-
грамма арендного жилья для 
специалистов позволит по-
строить порядка 1,1 тыс. квар-
тир.

«Без сомнения, образова-
тельных и медицинских уч-
реждений в Магаданской 
области должно быть боль-
ше, это очень важно. Здо-
рово, что вы этим занимае-
тесь: и в самых удаленных 
и труднодоступных терри-
ториях страны люди долж-

ны получать хорошее обра-
зование, хорошую квалифи-
цированную медицинскую 
помощь», – отметил Михаил 
Мишустин.

Правительство поддер-
жит просьбу Губернатора о 
выделении дополнительно-
го финансирования на бла-
гоустройство обществен-
ных пространств Магада-
на. Михаил Мишустин пору-
чил Сергею Носову подгото-
вить перечень таких объек-
тов и систем, учитывая нали-
чие современной техники и 
квалифицированных специ-
алистов.

https://www.49gov.ru/press/press_releases/index.php?id_4=92398
https://magadanpravda.ru/lenta-novostej/o-glavnom/v-magadane-podveli-itogi-viii-zolotogo-festivalya-0
https://magadanpravda.ru/lenta-novostej/o-glavnom/v-magadane-podveli-itogi-viii-zolotogo-festivalya-0
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Торговля под контролем
Интервью с руководителем Комитета по работе с хозяйствующими субъектами мэрии г. Магадана

сегодня мы поговорим 
о важности развития сфе-
ры торговли для экономики 
Магадана. Торговля – это 
показатель экономическо-
го благосостояния нашего 
общества и уровня жизни 
каждого из нас. в послед-
ние годы эта отрасль актив-
но развивается, переходя на 
новый уровень создания 
современной индустрии 
сервиса. качество предо-
ставляемых услуг растет, 
культура обслуживания по-
вышается, а вид торговых 
заведений меняется. бла-
годаря этому, наша эконо-
мика становится сильнее, а 
жизнь горожан – комфорт-
нее и лучше.

с целью проведения еди-
ной государственной по-
литики в сфере торговли в 
регионах страны создают-
ся различные учреждения 
и организации, в Магада-
не эту функцию, в том чи-
сле, выполняет комитет по 
работе с хозяйствующи-
ми субъектами мэрии горо-
да Магадана. Деятельность 
комитета помогает обеспе-
чить равные условия для 
всех участников рынка, за-
щитить интересы местных 
производителей и потреби-
телей, а также стимулирует 
развитие малого и среднего 
предпринимательства горо-
да. Подробнее о работе ко-
митета по работе с хозяйст-
вующими субъектами «вМ» 
рассказала его руководи-
тель Татьяна ФеДоТова.

воПрос – оТвеТ

– Татьяна яковлевна, рас-
скажите подробнее об ос-
новных направлениях ра-
боты вашего учреждения: 
какие отделы существуют, 
какие основные задачи и 
функции выполняет коми-
тет?

– Комитет по работе с хо-
зяйствующими субъектами 

является отраслевым орга-
ном мэрии города Магада-
на, был образован с целью 
проведения единой государ-
ственной политики в сфе-
ре торговли, общественного 
питания, бытового обслужи-
вания, городского пассажир-
ского транспорта и иных по-
требительских услуг, произ-
водства товаров народного 
потребления, пищевой и пе-
рерабатывающей промыш-
ленности, защиты прав по-
требителей.

Основными задачами ко-
митета являются создание 
условий для обеспечения жи-
телей региона услугами тор-
говли, общественного пита-
ния, услугами бытового об-
служивания, создание усло-
вий для расширения рынка 
сельскохозяйственной про-
дукции, сырья, продоволь-
ствия. Содействие развитию 
предпринимательской дея-
тельности и конкуренции в 
сфере потребительского рын-
ка.

Комитет участвует в разра-
ботке и реализации меропри-
ятий и городских программ, 
предусмотренных планом 
социально-экономического 
развития города. Взаимодей-
ствует с отраслевыми орга-
нами исполнительной влас-
ти по всем вопросам, относя-
щимся к деятельности пред-
приятий торговли, общест-
венного питания, потреби-
тельских услуг, перерабаты-
вающей промышленности, 
сельскохозяйственного про-
изводства и защиты прав по-
требителей.

В Комитете по работе с хо-
зяйствующими субъектами 
существуют два основных 
отдела: отдел потребитель-
ских услуг и отдел развития 
рынка сельскохозяйственной 
продукции и продовольст-
вия.

– какие основные задачи 
и функции выполняет от-

дел потребительских услуг?
– Анализирует состояние 

потребительского рынка, 
торговли, общественного пи-
тания, бытового обслужива-
ния, транспорта, связи и про-
гнозирует их развитие.

Одной из основных задач 
отдела является разработка и 
реализация мероприятий по 
правовому регулированию, 
совершенствованию неста-
ционарной мелкорозничной 
торговли, деятельности рын-
ков, ярмарок.

Так, на сегодняшний день 
на территории города про-
водятся несколько ярмарок, 
первая – Ярмарка выходно-
го дня, которая проходит ка-
ждую субботу в холодное 
время года в помещении тор-
говых рядов «Фрэш», а в лет-
ний период эта ярмарка про-

водится на Магаданской пло-
щади, и ежедневная ярмарка, 
которая проходит по адресу 
ул. Дзержинского 19, где для 
ее проведения есть специаль-
но оборудованные места. На 
ярмарках торгуют люди ово-
щами и зеленью, которые вы-
ращивают на личных подсоб-
ных хозяйствах, или которые 
занимаются садоводством, 
огородничеством, и именно 
Комитет по работе с хозяйст-
вующими субъектами выда-
ет разрешительное удостове-
рение для такой торговли.

В целом, вся уличная тор-
говля в Магадане может осу-
ществляться только при на-
личии такого разрешитель-
ного удостоверения. Если 
торговля осуществляется без 
данного разрешения, то она 
является несанкционирован-
ной.

Помимо этого, наши со-
трудники занимаются мони-
торингом розничных цен. В 
городе есть 11 крупных тор-
говых объектов, куда еже-
недельно ходят специали-
сты отдела потребительских 
услуг, и отслеживают цены 
на товары продовольствен-
ной и непродовольственной 
группы первой необходимо-
сти. Все сведения вносятся в 
федеральную единую систе-
му мониторинга цен и остат-
ков. Второй мониторинг, ко-
торый осуществляют специ-

алисты – ежемесячный. От-
чет мы направляем в депар-
тамент цен и тарифов и от-
слеживаем не только рознич-
ную цену товара, но и опто-
вую. Это делается для того, 
чтобы видеть есть ли в тор-
говой точке превышение дей-
ствующих наценок (надба-
вок) на определенную груп-
пу товаров: хлеб, молоко, ке-
фир, масло растительное и 
сливочное 72,5 %, яйцо, сыр 
отечественного производства 
45 %, сахар, мука, мясо на ко-
сти мороженое (свинина, го-
вядина), куры и рыба. Отме-
чу, что с 1 сентября текущего 
года этот список товаров по-
полнится: это будет рис шли-
фованный, картофель, капу-
ста, лук, морковь и яблоки.

Кроме того, в соответст-
вии с постановлением мэ-

рии города Магадана, торго-
вые объекты и объекты обще-
ственного питания, реализу-
ющие алкогольную продук-
цию, должны находиться на 
определенном расстоянии по 
отношению к ограничиваю-
щим объектам, таким как ме-
дицинские учреждения, объ-
екты спорта, образователь-
ные учреждения, в том числе 
и дошкольные, как раз такие 
замеры осуществляют специ-
алисты нашего отдела потре-
бительских услуг. Они выез-
жают на места, делают заме-
ры, составляют определен-
ные документы, после чего 
мы выдаем решение, на ос-
новании которого юридиче-
ское лицо либо имеет право 
реализовывать данную про-
дукцию рядом с вышепере-
численными объектами, ли-
бо нет. Если мы говорим об 
объектах спорта, дошкольно-

го образования и медицин-
ских учреждениях, то рас-
стояние от точки продажи 
или общественного питания, 
должно составлять 30 ме-
тров. Что же касается образо-
вательных учреждений (шко-
лы, техникумы, профессио-
нальные училища, коллед-
жи, институты), то расстоя-
ние составляет 100 метров по 
пешеходной зоне от входа в 
торговую точку или объекта 
общественного питания до 
входа в вышеперечисленные 
учреждения или на террито-
рию этого учреждения.

Так же в задачу специали-
стов отдела потребительских 
услуг входит регулирование, 
управление и контроль, на-
правленные на обеспечение 
безопасного, эффективного и 
устойчивого функциониро-
вания городского пассажир-
ского транспортного ком-
плекса, конечно, в пределах 
своей компетенции. Все жа-
лобы и обращения, которые 
поступают от горожан, каса-
ющиеся работы обществен-
ного транспорта, рассматри-
вают наши специалисты. Так 
же Комитет по работе с хо-
зяйствующими субъектами 
мэрии города Магадана яв-
ляется разработчиком и од-
ним из исполнителей муни-
ципальной программы «Со-
вершенствование транспорт-
ного обслуживания населе-
ния», целью которой явля-
ется создание условий для 
предоставления транспорт-
ных услуг в городе Магада-
не. Задача муниципальной 
программы – это содержа-
ние в надлежащем состоянии 
маршрутной сети и объектов 
транспортной инфраструк-
туры города и организация 
регулярных пассажирских 
перевозок по муниципаль-
ным маршрутам регулярных 
перевозок с предоставлением 
транспортных услуг всем ка-
тегориям граждан.

– какие мероприятия вы 
проводите для того, чтобы 
выявлять и пресекать фак-
ты несанкционированной 
торговли?

 Уличная торговля 
в  М а г а д а н е  м о ж е т 
осуществляться только при 
наличии разрешительного 
удостоверения
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– В летний период два-три 
раза в неделю, или непосред-
ственно по жалобе о несанк-
ционированной торговле от 
граждан, наши специалисты 
проводят рейды совместно с 
сотрудниками правоохрани-
тельных органов. Выезжают 
на места, и если нестацио-
нарная мелкорозничная тор-
говля производится без раз-
решительного удостовере-
ния, то сотрудники Комите-
та составляют соответствую-
щий протокол. После мы пе-
редаем составленный про-
токол c материалами дела в 
административную комис-
сию мэрии города Магадана, 
которая определяет размер 
штрафа.

Особенно часто нами вы-
являются несанкциониро-
ванные торговые точки во 
второй половине лета, ког-
да в город приезжают фу-
ры с арбузами и дынями, и 
ведется торговля прямо на 
обочине дороги. Здесь хочу 
отметить, что такая торгов-
ля, на обочине дороги, ни в 
коем случае не может иметь 
разрешительного удостове-
рения, так как, в таких ме-
стах продаются арбузы и ды-
ни, не прошедшие необходи-
мую санитарную эксперти-
зу, кроме того, арбузы могут 
впитывать в себя тяжелые 
металлы, содержащиеся в 
выхлопных газах автомоби-
лей. Существует утвержден-
ная схема, в которой пропи-
сано, в каких местах города 
может осуществляться не-
стационарная мелкорознич-
ная торговля.

– расскажите о задачах 
и функциях отдела разви-
тия рынка сельскохозяйст-
венной продукции и продо-
вольствия.

– Для реализации потенци-
ала потребительского рын-
ка, повышения качества по-
требительского выбора, со-
здания условий здоровой, до-
бросовестной конкуренции 
на территории города, на-
чиная с 2009 года, Комитет 
по работе с хозяйствующи-
ми субъектами, совместно с 

Министерством сельского хо-
зяйства, организовывает уни-
версальные ярмарки, о кото-
рых мы говорили выше. Кро-
ме этого, такой формат тор-
говли является одной из мер 
поддержки крестьянских и 
личных подсобных хозяйств 
города и области. В первом 
полугодии 2024 года коми-
тетом было организовано и 
проведено 25 областных уни-
версальных совместных Яр-
марок выходного дня и, на-
чиная с 1 июня, проведено 30 
ежедневных ярмарок.

Так же, комитет является 
одним из исполнителей му-
ниципальной программы 
«Развитие малого и средне-
го предпринимательства на 
территории муниципально-
го образования «Город Ма-
гадан», целью которой явля-
ется создание благоприят-
ных условий для устойчиво-
го развития субъектов мало-
го и среднего предпринима-
тельства на территории горо-

да. Задача этой программы – 
обеспечить доступ субъектов 
малого и среднего предпри-
нимательства к финансовым 
ресурсам, оказание имуще-
ственной поддержки, повы-
шение предпринимательской 
активности и стимулирова-
ние граждан к ведению лич-
ного подсобного хозяйства.

Специалисты отдела раз-
вития рынка сельскохозяй-
ственной продукции и про-
довольствия проводят адрес-
ную инвентаризацию поса-
док картофеля и других ово-
щей регулярно, смотрят на-
личие поголовья скота и пти-
цы всех категорий хозяйств. 

Необходимую информацию 
владелец хозяйства предо-
ставляет на добровольной ос-
нове. Такая процедура позво-
ляет понять, как в нашем го-
роде развивается сельскохо-
зяйственная деятельность во 
всех категориях хозяйств.

Инвентаризация прово-
дится специалистами коми-
тета не только с целью об-
щего учета, увеличения или 
уменьшения динамики сель-
скохозяйственных показате-
лей в регионе, а также и для 
взаимодействия со специа-
листами ОГБУ «Станция по 
борьбе с болезнями живот-
ных «Магаданская», с целью 
профилактики возникнове-
ния болезней сельскохозяй-
ственных животных, предо-
твращения падежа скота и 
птицы, недопущения попа-
дания в пищу некачествен-
ной животноводческой про-
дукции: мяса, молока, яиц и 
других продуктов питания в 
нашем регионе. Данная рабо-

та имеет большое социаль-
но-экономическое значение, 
так как совместными усили-
ями помогает уберечь насе-
ление от болезней, общих как 
для человека, так и для жи-
вотных.

– комитет ведет похозяй-
ственный учет крестьян-
ских (фермерских) и лич-
ных подсобных хозяйств на 
территории города, с какой 
целью ведется отслежива-
ние?

– Похозяйственный учет – 
это форма статистических 
сведений, которая проводит-
ся в Магадане с целью учета у 
населения имущества, земли, 

транспортных средств, скота 
и птицы. Кстати, с 1 января 
текущего года данный учет 
перешел с бумажного носи-
теля на электронный формат, 
и теперь ведется только в от-
ношении хозяйств, у которых 
видом разрешенного исполь-
зования земельного участ-
ка является ведение личного 
подсобного хозяйства.

– вы определяете потреб-
ность населения в пасса-
жирских перевозках, на се-
годняшний день в Магада-
не спрос удовлетворен?

– Специалисты Комите-
та участвуют в обследова-
нии пассажиропотоков, ве-
дут сбор информации о со-
стоянии обслуживания пас-
сажиров, работе автобусов, 
перевозчиков на маршрутах 
и т. д.

Движение городского об-
щественного транспорта осу-
ществляется с учетом удов-
летворения потребностей 
большинства людей в пасса-
жирских перевозках при ра-
циональном использовании 
транспорта перевозчиками, 
соблюдении режима труда 
и отдыха водителей. Муни-
ципальные маршруты уста-
навливаются, изменяются 
или отменяются на основа-
нии анализа данных обсле-
дования пассажиропотоков, 
планов строительства новых 
объектов в городе.

Потребность в пассажир-
ских перевозках зависит от 
транспортной подвижности 
людей, количества поездок в 
течении года.

С учетом потребности лю-
дей нашего города определе-
но оптимальное количество 
маршрутов, и на сегодняш-
ний день в городе Магада-
не действуют 20 маршрутов. 
Маршрутная сеть охватывает 
все районы города, даже от-
даленные.

– Татьяна яковлевна, да-
вайте перейдем непосред-
ственно к вам. сколько лет 
вы работаете в комитете по 
работе с хозяйствующими 
субъектами, с какой долж-
ности начинали, и как дав-

но трудитесь в должности 
руководителя?

– В Комитете я работаю с 
начала его основания, с 2005 
года, учреждение основали в 
январе, а меня взяли на рабо-
ту в апреле. Я прошла долгий 
путь от должности главно-
го специалиста до замести-
теля руководителя, включая 
все ступени, и 1 июля 2024 го-
да меня назначили руково-
дителем Комитета по рабо-
те с хозяйствующими субъ-
ектами мэрии города Мага-
дана. Благодаря своему нара-
стающему опыту, я довольно 
быстро вникла в обязанности 
руководителя. Конечно, в ка-
ждой работе есть свои труд-
ности, главное, не бояться 
этих трудностей и двигаться 
вперед.

– сколько человек у вас 
трудится?

– На данный момент в ко-
митете работают 12 сотруд-
ников. Несмотря на то, что 
коллектив небольшой, а ра-
боты много, вместе мы с ней 
успешно справляемся.

– 27 июля в россии отме-
чают День работника тор-
говли, что бы вы хотели по-
желать своим коллегам и 
всем, кто трудится в сфере 
торговли в этот праздник?

– От всей души поздравляю 
наш коллектив, предприни-
мателей города и всех тех, 
кто непосредственно связан 
со сферой торговли с про-
фессиональным праздником! 
Торговля – это очень важ-
ная отрасль экономики, вы 
обеспечиваете качество жиз-
ни людей, а это очень не-
просто. Желаю, чтобы рабо-
та приносила вам только по-
ложительные эмоции. Пусть 
в ежедневной работе будет 
больше позитива, оптимизма 
и стабильности. Пусть всег-
да в сердцах горит огонь до-
броты, живет летнее тепло, и 
в доме царствует мир и лю-
бовь! 

 О р г а н и з а ц и я 
универсальных ярмарок - 
одна из мер поддержки 
крестьянских и личных 
п о д с о б н ы х  х о з я й с т в 
города и области

анна 
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Есть проблема
Юрий Гришан провел выездное 

совещание в Соколе

Мэр Магадана юрий гри-
шан провел выездное сове-
щание в соколе, посвящен-
ное вопросам вывоза ком-
мунальных и производст-
венных отходов. 

Глава областного центра 
встретился с представите-
лями хозяйствующих субъ-
ектов, которые осуществ-
ляют свою деятельность на 
территории поселка, Регио-
нального оператора по об-
ращению с твердыми ком-
мунальными отходами, ад-
министративно-техниче-
ской инспекции города.

В Соколе на протяжении 
нескольких лет остается ак-
туальной проблема сбора 
и вывоза отходов. Жители 
отмечают, что контейнер-
ные площадки многоквар-
тирных домов часто завале-
ны коробками и производ-
ственными отходами раз-
личных объектов торговли и 
сферы услуг. Между тем Ре-
гиональный оператор сооб-
щает, что из практически 50 
хозяйствующих субъектов 
договор на вывоз комму-
нальных отходов заключили 
только 15, а на вывоз произ-
водственных отходов – 3.

– Эта негативная тенден-
ция требует решительных 
мер. Работу необходимо си-
стематизировать. В ближай-
шее время всем хозяйству-
ющим субъектам будут на-
правлены соответствующие 
информационные письма. 
Надеюсь, последует пра-
вильная реакция, и произ-
водственные отходы пере-
станут утилизировать на 
контейнерных площадках 
поселка, а будут делать это 
согласно требованиям зако-
нодательства, – подчеркнул 

мэр, общаясь с участниками 
встречи.

Представитель Региональ-
ного оператора разъяснил 
участникам встречи все ню-
ансы организации процес-
са вывоза отходов. Важно, 
что каждый хозяйствующий 
субъект обязан обеспечить 
вывоз и коммунальных, и 
производственных отходов, 
а, следовательно, владельцы 
обязаны заключить два раз-
ных договора на оказание 
услуг.

– Обязанность заключить 
договор возлагается на соб-
ственника объекта недвижи-
мости, – подчеркнул пред-
ставитель Регоператора.

Участники беседы опре-
делили оперативный план 
действий для решения про-
блемы. Глава города пору-
чил профильным ведомст-
вам муниципалитета уде-
лить особое внимание кон-
тейнерной площадке, рас-
положенной у дома № 22 
на улице Гагарина. Имен-
но здесь отмечается наи-
большее скопление отхо-
дов, не относящихся к ком-
мунальным. В ближайшее 
время в Соколе будет рабо-
тать межведомственная ко-
миссия, которая рассмотрит 
возможность переноса этой 
площадки на более подходя-
щее место. Также предстоит 
определить места для уста-
новки баков для мусора в 
частном секторе поселка и 
наладить плановый монито-
ринг за ситуацией.

Все вопросы, связанные с 
оказанием услуг по обраще-
нию с отходами, можно за-
дать специалистам Регио-
нального оператора по теле-
фону: 8 (4132) 201-019.

На летних сборах
Курсанты центра «Подвиг» отправились во Владивосток

курсанты центра «По-
двиг» находятся на летних 
учебных сборах по началь-
ной военной подготовке во 
владивостоке. Путешествие 
магаданцев началось с по-
сещения памятника русско-
му путешественнику, геогра-
фу, этнографу, писателю, ис-
следователю Дальнего Вос-
тока, военному востоковеду, 
офицеру Владимиру Арсе-
ньеву, затем ребята и их на-

ставники осмотрели коллек-
ции Военно-исторического 
музея Тихоокеанского флота, 
побывали в музее «Подлод-
ка С-56», гуляли по набереж-
ной. Курсантам «Подвига» 
посчастливилось застать по-
луденный артиллерийский 
выстрел из двух крупнока-
либерных орудий после про-
должительного перерыва. А 
28 июля, в День Военно-Мор-
ского Флота, курсанты при-

мут участие в праздновании 
памятной даты.

Однако основное время 
магаданцы проводят на за-
нятиях в расположении ча-
сти. Овладевают азами ин-
женерной, строевой и огне-
вой подготовки, радиацион-
ной химико-биологической 
защиты, изучают технику и 
способы управления беспи-
лотными летательными ап-
паратами (БПЛА) на началь-
ном этапе. В плане – выезды 
на полигоны для обучения 
стрельбе из РПГ, АК-74 и ПМ.

Напомним, что команда 
МВСТЦ «Подвиг» выехала на 
летние учебные сборы по на-
чальной военной подготов-
ке во Владивосток 15 июля. До 
конца июля 20 магаданских 
курсантов находятся в рас-
положении 155-й отдельной 
гвардейской ордена Жукова 
бригады морской пехоты в/ч 
№ 30926 Тихоокеанского фло-
та Министерства обороны РФ.

С юбилеем!
С 90-летием Лидию Шевцову поздравила заместитель мэра Магадана

18 июля 90-летний день 
рождения встречает лидия 
андреевна шевцова, вете-
ран труда рФ, ветеран тру-
да Магаданской области, 
отличник народного про-
свещения, Почетный ра-
ботник образования города 
Магадана. 

Шесть десятков лет именин-
ница отдала столице Колы-
мы, а полвека – одному един-
ственному образовательно-
му учреждению – «Средней 
общеобразовательной шко-
ле с углубленным изучением 
отдельных предметов № 4». С 
торжеством долгожителя по-
здравила заместитель мэра 
города Светлана Колмогорова.

– Золотое сияние красивой 
даты – знак заслуг и наград 
за славный пройденный путь. 
Еще в начале своей карьеры 
Вы показали себя как достой-
ный специалист и талантли-
вый педагог. История Вашей 
жизни – хроника удивитель-
ных событий, которые приве-
ли Вас в сегодняшний празд-
ничный день, – отметила 
Светлана Леонидовна. – Вы 
родились в непростое время. 
Великая Отечественная вой-
на, послевоенные годы, пере-
стройка, кризисы современ-
ности – испытания, что вы-
пали на долю Вашего поколе-

ния, может преодолеть толь-
ко сильная духом женщина. 
Переехав с мужем в 1964 го-
ду на Колыму, большую часть 
своей трудовой биографии 
Вы посвятили Магадану.

Отметим, что трудовая дея-
тельность Лидии Андреевны 
прошла только в одной шко-
ле – 50 лет она проработала 
в СОШ с УИОП № 4. Сначала – 
секретарем-машинисткой, 
затем – учителем трудового 
обучения, а после – специа-
листом по кадрам.

«Великий отечественный 
историк Василий Ключевский 
говорил: «Чтобы быть хоро-
шим преподавателем, надо 
любить то, что преподаешь, 
и любить тех, кому препода-
ешь». Ваши многочисленные 

награды за многолетний до-
бросовестный труд говорят 
о достойном вкладе в систе-
му образования региона и го-
рода, и благородной любви 
к своему делу. Мы гордимся 
Вами – человеком, который, 
несмотря на все сложности, 
смог построить счастливую 
и достойную жизнь», – ска-
зано в памятном адресе, ад-
ресованном мэром Магадана 
Юрием Гришаном.

В этот праздничный день 
Лидию Андреевну поблаго-
дарили за теплоту и сердеч-
ность, с которыми она отно-
силась к своей работе, за ще-
дрость и чуткость души и по-
желали крепкого здоровья, 
светлого счастья и необык-
новенного долголетия.
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«30 секунд»
В Магадане прошел 

Фестиваль уличного кино

в Магадане прошел XI 
Фестиваль уличного кино 
(16+). в программу вошли 
семь российских коротко-
метражек молодых режис-
серов. их работы отобрали 
из более 800 заявок.

В пятницу, 19 июля в ки-
нотеатре «Горняк» собрались 
киноманы, которые выбира-
ли лучшую работу светом 
фонарика. Так, третье место 
магаданцы отдали картине 
«Бернаки» (реж. Андрей Лу-
кьянов) (16+), второе – у ко-
роткого метра «Хейт» (реж. 

Сергей Филатов) (16+), а луч-
шей, по мнению зрителей, 
оказалась работа «30 секунд» 
(12+) режиссера из Екатерин-
бурга Ивана Соснина.

Отметим, что Фести-
валь-2024 проходит с июня 
по октябрь. В крупных горо-
дах перед фестивальными 
показами проходят лекции 
от известных российских 
кинематографистов. Режис-
сер, который одержит побе-
ду, получит 1 млн рублей на 
дальнейшее развитие своего 
кинопроекта.

Бесплатно на права
Призывникам предлагают обучиться 

на водителя категории «С»

военный комиссари-
ат Магаданской области 
проводит отбор граждан, 
подлежащих призыву в 
вооруженные силы рФ, 
для обучения в Магадан-
ской объединенной тех-
нической школе ДОСААФ 
России по специальности 
«Водитель транспортно-
го средства категории «С», 

начало занятий – 29 июля 
2024 года.

Обучение для отобранных 
кандидатов бесплатное и 
проводится за счет средств 
Министерства обороны РФ.

По всем вопросам можно 
обращаться по телефонам: 8 
(4132) 63-45-46, 63-00-89, 64-
37-12 или в военные комисса-
риаты по месту жительства.

«Куваевский костер»
Литературный фестиваль пройдет в Магадане в 10-й раз
в субботу, 10 августа на 

берегу бухты Нагаева в пар-
ке «Маяк» пройдет юбилей-
ный, 10-й литературный 
фестиваль «куваевский ко-
стер» (6+), посвященный 
Дню города и 90-летию со 
дня рождения писателя и 
геолога олега куваева.

Предварит мероприятие 
детская игровая программа: 

она начнется в 16.30. Сам фе-
стиваль стартует в 17.00 и бу-
дет включать литературно-
краеведческую викторину, 
песни, чтение литературных 
произведений в исполнении 
магаданских авторов, мас-
тер-классы и многое другое.

Напомним, по итогам 2023 
года литературный фестиваль 
«Куваевский костер», органи-

зуемый Централизованной би-
блиотечной системой Мага-
дана, был включен в перечень 
лучших практик России в сфе-
ре литературы и поддержки 
чтения, сохранения культур-
ных традиций. Фестиваль во-
шел в культурно-образователь-
ный атлас «100 проектов про 
чтение» (12+), опубликованный 
Российским книжным союзом.

Осторожно, мошенники!
Основные схемы, к которым прибегают злоумышленники
Полицейские напомнили 

магаданцам виды мошен-
нических схем, к которым 
прибегают злоумышлен-
ники посредством сотовой 
связи и сети интернет.

с исПольЗоваНиеМ 
среДсТв соТовой свяЗи

1) По телефону злоумыш-
ленники представляются со-
трудниками служб безопас-
ности различных банков и 
под различными предлогами 
получают от потерпевших 
номер банковской карты, код 
CVV (3 цифры на обратной 
стороне карты), а также па-
роли, приходившие по SMS, 
необходимые для проведе-
ния финансовых операций. 
Также злоумышленники мо-
гут сообщить потерпевшим 
о необходимости установле-
ния на смартфон, компью-
тер или планшет различных 
программ, выдавая их за ан-
тивирусные. Они позволяют 
мошенникам дистанционно 
управлять смартфоном, но-
утбуком или планшетом и, 
как следствие, осуществлять 
онлайн переводы от имени 
потерпевших через их лич-
ный кабинет.

В ходе телефонных разго-
воров мошенники могут со-
общить ваши персональные 
данные: ФИО, дату рождения, 
паспортные данные, а также 
даже последние операции по 
вашим счетам. Кроме того, 
преступники, используя воз-
можности IР-телефонии, мо-
гут осуществлять звонки с 
абонентских номеров, схо-
жих или идентичных офи-
циальным номерам банков, 
указанных на оборотной сто-
роне карт.

Чтобы не стать жертвой 
подобных преступлений, не-

обходимо помнить, что на-
стоящие сотрудники банков 
никогда не звонят клиентам 
и не просят сообщить им ка-
кую-либо информацию, ка-
сающуюся как их персональ-
ных данных, так и банков-
ской карты. Ни при каких об-
стоятельствах не разглашай-
те никому, включая сотруд-
ников банков, пароли на про-
ведение операций. Пароль 
для входа в систему «Банк 
Онлайн» – это ваша личная 
конфиденциальная инфор-
мация;

2 )  С  и с п ол ь з о в а н и е м 
средств сотовой связи путем 
сообщения гражданам заве-
домо ложной информации о 
блокировке банковской кар-
ты путем рассылки SМS-со-
общений и последующего 
информирования о необхо-
димости дальнейшего введе-
ния ряда команд с банкома-
та.

Не звоните на указанные в 
SMS-сообщении номера те-
лефонов! Прежде чем выпол-
нять какие-либо действия с 
банковской картой, перезво-
ните по проверенному номе-
ру телефона банка, а лучше 
обратитесь непосредственно 
в отделение банка и уточни-
те информацию.

с исПольЗоваНиеМ 
сеТи иНТерНеТ

1) Путем получения предо-
платы в размере до 100 % за 
товар или услугу с помощью 
создания «однодневных» ин-
тернет-магазинов и сайтов-
двойников; с использовани-
ем интернет-площадок по 
продаже товаров и услуг в 
социальных сетях.

Прежде чем заказать товар 
в интернете, почитайте отзы-
вы на разных сайтах о дан-

ном интернет-магазине или 
виртуальном продавце, в 
случае наличия вы сразу об-
наружите отрицательные от-
зывы. Отсутствие отзывов о 
выбранном вами интернет-
магазине говорит о корот-
ком периоде его существова-
ния. Старайтесь избегать по-
купки товара по предоплате. 
Если цена товара гораздо ни-
же цены как в обычных роз-
ничных магазинах, так и в 
других интернет-магазинах, 
либо на рынке в целом (на-
пример, при продаже авто-
машины по заниженной сто-
имости) – это повод насто-
рожиться. Не перечисляйте 
денежные средства, не убе-
дившись в надежности адре-
сата;

2) Путем получения ин-
формации от лица, разме-
стившего объявление о про-
даже какого-либо товара, о 
полных реквизитах его бан-
ковской карты (номер, срок 
действия, данные держате-
ля, СVС-код), якобы, с целью 
внесения предоплаты, с по-
следующим хищением с нее 
денежных средств, используя 
полученные данные;

3) Путем получения денеж-
ных средств от потерпевших 
при, якобы, внесении ставок 
на фондовых и иных биржах;

4) Взлом страниц пользо-
вателей в социальных се-
тях и рассылка сообщений 
«друзьям» от имени дан-
ного пользователя с прось-
бой одолжить денег, которые 
нужно перевести на указан-
ные абонентские номера или 
банковские карты.

Прежде, чем осуществить 
перевод, позвоните своему 
другу, от которого пришло 
сообщение, и уточните ин-
формацию.
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Пресс-служба Магаданской областной Думы

Собери ребенка 
в школу!

70-летие района

Ответственность за нарушение правил благоустройства

Первый з аместитель 
Председателя Магаданской 
областной Думы алек-
сандр басанский приобрел 
наборы для первоклассни-
ков 2024 года, которые пой-
дут в школы Хасынского и 
ольского муниципальных 
округов. Парламентарий 
уже 11 лет поддержива-
ет акцию «единой россии» 
«собери ребенка в школу».

Подготовка началась еще 
весной, чтобы сформировать 
действительно качественные 
наборы, которые будут по-
лезны и безопасны для ребят, 
учитывать интересы совре-
менных малышей. В красоч-
ных чемоданчиках есть все 
необходимое для школьных 

занятий и для творческого 
развития детей.

– Эти наборы по сложив-
шейся многолетней практи-
ке будут вручены на линей-
ках ко Дню знаний вместе с 
фирменной открыткой от де-
путата со словами приветст-
вия в адрес детей, – расска-
зала заместитель главы Ха-
сынского муниципально-
го округа Татьяна лавреН-
Тьева. – Хорошо, что акция 
«Собери ребенка в школу» 
охватывает десятки и сотни 
юных колымчан, она очень 
актуальна и востребована.

В августе наборы будут пе-
реданы в каждое образова-
тельное учреждение Хасын-
ского и Ольского округов.

жители омсукчанского 
муниципального округа от-
праздновали 70-летие рай-
она. 

К юбилейной дате было 
приурочено множество ме-
роприятий: соревнования, 
выставки, концерты, празд-
ничное шествие ветеранов 
труда, молодежи, работни-
ков предприятий района, 
митинг, посвященный в том 
числе Дню металлурга, фе-
стиваль национальной кух-
ни. Итоги развития района 
за семь десятилетий подвели 
на торжественном собрании 
«Уникальный край Земли ко-
лымской» (18+), где отметили 
людей, внесших существен-
ный вклад в развитие своей 
территории.

Жителей района поздравил 
с юбилеем заместитель Пред-
седателя Магаданской об-

ластной Думы Игорь Донцов, 
который представляет в зак-
собрании интересы жителей 
Омсукчанского округа. Пар-
ламентарий поблагодарил 
омсукчанцев за преданность 
Северу, любовь и бережное 
отношение к малой родине. 
Игорь Донцов вручил памят-
ный адрес от Председателя 
заксобрания Сергея Абрамо-
ва главе Омсукчанского му-
ниципального округа Сергею 
Макарову.

Также депутат вручил на-
грады заксобрания жителям 
района. Почетными грамота-
ми Магаданской областной 
Думы награждены дирек-
тор спорткомплекса «Жем-
чужина» Эдуард Дерницкий, 
начальник аэропорта ООО 
«AD REM» Василий Захарен-
ко, генеральный директор 
ООО «Компания ФАРН» Каз-

бек Колхидов, заместитель 
директора по воспитатель-
ной работе школы поселка 
Дукат Наталья Соколовская, 
старожил района Владимир 
Аятгинин. Благодарственны-
ми письмами заксобрания 
поощрены консультант по 
охране прав детства отдела 
опеки и попечительства ад-
министрации Омсукчанско-
го округа Наталья Ельцова, 
старожил Ляля Амагачан, за-
ведующая хозяйством отде-
ла организационного обес-
печения окружной админи-
страции Светлана Чиндина, 
индивидуальный предпри-
ниматель Ольга Безгина, ла-
борант пробирного анализа 
ГОК Дукат АО «Серебро Мага-
дана» Татьяна Боляева, инди-
видуальный предпринима-
тель Альберт Колхидов и со-
циальный координатор Ма-
гаданского филиала Государ-
ственного фонда поддержки 
участников специальной во-
енной операции «Защитни-
ки Отечества» Валентина Па-
пелева.

Завершился праздничный 
день выступлением творче-
ских коллективов и испол-
нителей Омсукчанского рай-
она на центральной площа-
ди Омсукчана, розыгрышем 
праздничной лотереи, празд-
ничным концертом и диско-
текой с участием музыкаль-
ных коллективов из Хабаров-
ска и Владивостока.

комитет по государствен-
ному строительству и мест-
ному самоуправлению про-
вел заседание, на котором 
было рассмотрено 5 вопро-
сов повестки дня. 

Один из них касался уси-
ления административной от-
ветственности за нарушение 

правил благоустройства в ре-
гионе.

О предлагаемых изменени-
ях комитету рассказала ру-
ководитель департамента 
архитектуры и градострои-
тельства Магаданской обла-
сти – главный архитектор 
Магаданской области Ната-

лья ДовгаНь. Согласно зако-
нопроекту, нарушение пра-
вил благоустройства повле-
чет предупреждение или на-
ложение административного 
штрафа на граждан в размере 
от 5 тысяч до 7 тысяч рублей, 
на должностных лиц – от 10 
тысяч до 30 тысяч рублей, на 
юридических лиц – от 30 ты-
сяч до 100 тысяч рублей. За 
повторное нарушение штраф 
для граждан составит от 7 ты-
сяч до 10 тысяч рублей; для 
должностных лиц – от 30 ты-
сяч до 40 тысяч рублей; для 
юридических лиц – от 100 
тысяч до 150 тысяч рублей.

– В утвержденных прави-
лах благоустройства есть 
конкретные требования к со-
держанию вывесок, банне-
ров, фасадов зданий, заборов, 
зеленых насаждений, разме-
щению рекламных конструк-
ций. В Магадане уже при-

няты обновленные правила 
благоустройства, сейчас ра-
бота по их актуализации ве-
дется в остальных муници-
пальных округах региона. 
Представленный законопро-
ект направлен на повышение 
дисциплины граждан и биз-
неса. Административно-тех-
нические комиссии муници-
палитетов должны следить за 
соблюдением правил благоу-
стройства и проводить рабо-
ту по взысканию штрафов, – 
пояснила председатель де-
путатского комитета вик-
тория голУбева. – Все мы 
заинтересованы, чтобы наши 
населенные пункты выгляде-
ли красиво и опрятно.

Кроме того, комитет под-
держал внесение поправок в 
региональное законодатель-
ство о выборах, что обуслов-
лено вступлением в силу из-
менений в Федеральный за-

кон «Об основных гарантиях 
избирательных прав и пра-
ва на участие в референду-
ме граждан Российской Фе-
дерации» и отдельные зако-
нодательные акты Россий-
ской Федерации», которым в 
отношении лиц, включенных 
в реестр иностранных аген-
тов, и лиц, сведения о кото-
рых включены в единый ре-
естр сведений о лицах, при-
частных к деятельности экс-
тремистской или террори-
стической организации, уста-
новлены запреты на участие 
в выборах в органы государ-
ственной власти и органы 
местного самоуправления в 
качестве зарегистрирован-
ного кандидата, наблюдате-
ля на выборах, доверенного 
лица кандидата или избира-
тельного объединения, либо 
их уполномоченного пред-
ставителя.
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Уличные библиотеки
Профессиональный рост

Поздравил 
депутат

в парке «Маяк» состоя-
лось торжественное меро-
приятие, приуроченное к 
юбилею колымской столи-
цы. 

Представители Магадан-
ской областной организа-
ции ветеранов организовали 
праздничный стол с собст-
венноручно приготовленны-
ми морепродуктами и вы-
печкой, а также концерт для 
всех желающих. Среди по-
четных гостей – магаданцы, 
которые большую часть жиз-
ни посвятили этому краю, 
его развитию и благополу-
чию.

Присутствующих с Днем 

города поздравил депутат 
Магаданской городской 
Думы Максим сМирНов:

«Спасибо за ваш вклад в 
строительство города, его со-
циальную, образовательную 
и производственную сферу. 
Пусть этот солнечный день 
подарит самые радостные 
впечатления!»

Награды Думы за актив-
ную общественную деятель-
ность и реализацию соци-
ально-значимых проектов 
Максим Смирнов вручил ве-
теранам Людмиле Росоло-
вой, Людмиле Шевкуновой, 
Наталии Байдоровой и Тама-
ре Тябиной.

Сокол преображается!

Депутат Магаданской го-
родской Думы по изби-
рательному округу № 21 
(фракция «единой россии») 
Николай ярощук рассказал 
о планах благоустройства 
п. сокол. 

Сейчас в стадии заверше-
ния благоустройство дворо-
вой территории и внутрен-
ней отделки новостройки на 
Королева. Дом планируется 
сдать в октябре 2024 года.

«Это будет уже четвертый 
по счету новый дом за по-

следние два года, возведен-
ный в рамках программы 
расселения. В следующем го-
ду в этом дворе и на Короле-
ва, 22 проведут комплексное 
благоустройство с озелене-
нием и зонами отдыха. Еще 
готовят к реконструкции 
проезд, ведущий к основной 
трассе», – пояснил Николай 
Ярощук.

В этом году в рамках про-
граммы исполнения наказов 
избирателей проведут ком-
плексное асфальтирование 

дворовой территории по Га-
гарина, 13. Отремонтируют 
также центральную автодо-
рогу по Гагарина.

Практически полностью 
снята актуальность таких во-
просов как кровельный ре-
монт в многоквартирных 
домах, а также капремонт 
подъездов – он выполнен на 
70 %. Все подъезды приве-
дут в порядок в течение двух 
ближайших лет.

«Сейчас первостепенной 
задачей для себя я вижу ре-
шение вопроса с уличным 
освещением, которое в ноч-
ное время отсутствует. На 
мои запросы я получил от-
вет органов мэрии, что в пе-
риод с 23.00 до 6.00 прово-
дятся технические работы. 
Но мое мнение: на электроэ-
нергии попросту экономят. Я 
уже направил запросы ответ-
ственным ведомствам, ждем 
ответа. Моя задача – по ме-
ре возможностей обеспечить 
комфорт жителям моего из-
бирательного округа», – рас-
сказал Николай Владимиро-
вич.

Депутат Магаданской го-
родской Думы по избира-
тельному округу № 17 (объ-
единение «единой россии») 
Петр Цветков реализует 
проект по установке улич-
ных библиотек. 

Первый книжный домик и 
пара скамеек украсили сквер 
ДК «Пионерный». В досуго-
вом центре – своя библиоте-
ка. Но уличные книги будут 
востребованы, уверен депу-
тат:

«Я сам пишу рассказы и 
очерки, и мне нравится чи-

тать других авторов. Осо-
бенно в бумажных издани-
ях и книгах, у них своя исто-
рия и душа. И обмен книга-
ми через уличные библиоте-
ки – это особый вид обще-
ния людей, уютного и дове-
рительного».

Пополнять фонд книжно-
го домика будут работни-
ки библиотеки ДК «Пионер-
ный». Но принести свою кни-
гу может любой желающий. 
Следующий пункт установ-
ки книжного домика – на 
ул. Шандора Шимича.

в Москве выпустили пер-
вый поток «школы мэров». 

Обучение длилось восемь 
месяцев. За это время управ-
ленческую квалификацию 
повысили 161 человек. Сре-
ди них главы муниципали-
тетов, их заместители, пред-
ставители региональных ор-
ганов исполнительной влас-
ти и других организаций. От 
Магадана в программе при-
нял участие председатель 
городской Думы сергей 
сМирНов:

«Повышение квалифика-
ции для руководителей лю-
бого уровня – это всегда не 
только личностный и про-
фессиональный рост, но воз-
можность в значительной 
мере расширить кругозор в 
сфере форматов и подходов 
в системе управления. Уви-
деть нестандартные решения 
задач развития территории. 
Это был очень интересный и 
полезный опыт», – рассказал 
Сергей Владимирович.

Участники познакомились 
с лучшими муниципальны-
ми практиками, разработа-
ли 157 проектов. Выпускные 
работы направлены на опти-

мизацию процессов муници-
пального управления в сфе-
ре ЖКХ, транспорта, благо-
устройства, соцподдержки. 
Инвестиционной деятель-
ности.

«Школа мэров» появи-
лась как ответ на запрос му-
ниципального сообщест-
ва – их стремление к раз-
витию и повышению компе-
тенции. Проекты имеют при-
кладную ценность и могут 
стать эффективным инстру-
ментом повышения качества 
жизни наших граждан в му-
ниципалитетах. «Школа мэ-
ров» будет продолжена. Сле-

дующий поток стартует этой 
осенью», – сообщил замна-
чальника Управления Пре-
зидента российской Феде-
рации по внутренней поли-
тике евгений граЧев.

Программу развития му-
ниципального кадрово-
го управленческого резер-
ва «Школа мэров» разработа-
ли по поручению Президента 
РФ Владимира Путина. Обра-
зовательный кадровый про-
ект реализован ВШГУ Прези-
дентской академии при под-
держке Администрации Пре-
зидента Российской Федера-
ции и ВАРМСУ.
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Пресс-служба Магаданского регионального отделения всероссийской политической партии «единая россия» Пресс-служба осФр по Магаданской области

ОСФР по 
Магаданской 
области 
информирует

Подработки 
не учитываются

Старше 80 лет

с 1 июня 2024 года отде-
ление сФр по Магаданской 
области не учитывает до-
ходы от трудовой деятель-
ности школьников и сту-
дентов до 18 лет при назна-
чении единого пособия.

Согласно новым правилам 
доходы подростков не будут 
учитываться при одновре-
менном соблюдении следу-
ющих условий в расчетном 
периоде:

• возраст ребенка менее 18 
лет;

• очная форма обучения в 
течение не менее 6 месяцев в 
школе, ссузе или вузе.

Факт обучения ребенка не-
обходимо отметить в соот-
ветствующей графе в заяв-
лении и подтвердить, предо-
ставив справку с места об-
учения в ближайшую кли-
ентскую службу ОСФР по Ма-
гаданской области.

Необходимо отметить, 
что новые правила не рас-
пространяются на дохо-
ды школьников и студентов 
от самозанятости – они по-
прежнему будут учитывать-

ся при расчете среднедуше-
вого дохода.

Напомним, право на еди-
ное пособие имеют семьи с 
детьми до 17 лет, а также бе-
ременные женщины, встав-
шие на учет в медицинскую 
организацию в ранние сроки 
(до 12 недель). При оформле-
нии выплаты применяется 
комплексная оценка доходов 
и имущества семьи, а также 
учитывается занятость роди-
телей или объективные при-
чины ее отсутствия. Доходы 
семьи не должны превышать 
региональный прожиточный 
минимум на человека, на Ко-
лыме это – 26 888 рублей.

Рассмотрение заявле-
ния занимает до 10 рабочих 
дней. В отдельных случаях 
срок принятия решения мо-
жет быть увеличен на 20 ра-
бочих дней.

Если у вас остались вопро-
сы, вы всегда можете обра-
титься к специалистам Отде-
ления Социального фонда по 
Магаданской области по но-
меру единого контакт-цент-
ра: 8-800-10-000-01.

в Магаданской области 
1980 пенсионеров, достиг-
ших 80-летнего возраста, 
получают фиксированную 
выплату к страховой пен-
сии по старости в двойном 
размере. с начала 2024 го-
да 129 пенсионерам была 
установлена повышенная 
фиксированная выплата в 
связи с наступлением 80-
ти лет.

Фиксированная выплата – 
это гарантированная госу-
дарством часть страховой 
пенсии, которая не зависит 
от стажа работы, заработка 
и величины индивидуально-
го пенсионного коэффициен-
та. На Колыме ее размер со-
ставляет 13829, 29 рублей, со-
ответственно с учетом повы-
шения выплата составит 27 
658,58 рублей в месяц.

Отделение Социального 
фонда России по Магадан-
ской области производит пе-
рерасчет фиксированной вы-
платы к страховой пенсии в 
автоматическом режиме без 
подачи заявления от пенсио-

нера. Пенсия в новом разме-
ре поступит в месяце, следу-
ющем за месяцем рождения 
гражданина.

Важно отметить, что уве-
личение фиксированной вы-
платы после 80 лет касается 
только получателей страхо-
вой пенсии по старости. По-
вышение не распространяет-
ся на получателей социаль-
ной пенсии.

Получателям страховой 
пенсии по старости, имею-
щим 1 группу инвалидности, 
после 80 лет пенсия не уве-
личивается, поскольку у них 
фиксированная выплата уже 
установлена в двойном раз-
мере.

Если у вас остались вопро-
сы, вы всегда можете обра-
титься к специалистам Отде-
ления Социального фонда по 
Магаданской области по но-
меру единого контакт-цент-
ра: 8-800-10-000-01. С графи-
ком работы отделения мож-
но ознакомиться на сайте 
ОСФР по Магаданской обла-
сти.

Промежуточные итоги

Инициативу поддержал Минздрав

Капремонт и строительство образовательных учреждений

Необходимо расширить перечень лекарственных препаратов

Ход работ по программам 
капремонта и строительст-
ва образовательных учре-
ждений, готовность школ 
и детсадов к началу нового 
учебного года обсудили на 
федеральном штабе «еди-
ной россии» и Минпрос-
вещения, который прове-
ли врио секретаря генсове-
та владимир якушев и ми-
нистр сергей кравцов.

владимир якУшев сооб-
щил, что на сегодня постро-
ены 1236 новых школ и 1680 
детсадов. В этом году за-
планирован ввод 364 новых 
школ на 300 тысяч мест.

По программе капремон-
та отремонтировано 4122 
школы. За счет федеральных 
средств в 2024 году заплани-
рован ремонт 1057 школ. Из 
них 534 школы – с окончани-
ем работ в 2025 году.

За каждым объектом ка-
премонта школ закреплены 
депутаты от «Единой Рос-
сии» всех уровней, сенато-
ры. Они несут персональную 
ответственность за качество 
и сроки выполнения работ. 
Сергей Кравцов отметил, что 
такая система контроля до-

казала свою эффективность 
и может быть использова-
на при реализации новых 
нацио нальных проектов.

Он также отметил, что 
Минпросвещения начало от-
бор заявок на следующий 
цикл капремонта школ, дет-
садов и колледжей и будет 
учитывать результаты реа-
лизации президентской про-
граммы. Если работы по 
объектам не завершены, то 
для таких регионов введут 
штрафные санкции.

Помимо этого, на феде-
ральном штабе «Единой Рос-
сии» и Минпросвещения 
стартовала традиционная 
партийная акция «Собери ре-
бенка в школу» (12+).

«Единая Россия» оказывает 
адресную помощь детям из 
многодетных, малообеспе-
ченных и из семей других 
льготных категорий в подго-
товке к началу учебного го-
да. В прошлом году такую 
помощь получили почти 220 
тысяч детей по всей стране. 
При этом более 60 тысяч – 
это дети из Донбасса и Ново-
россии», – напомнил Влади-
мир Якушев.

Он поручил в этом году 
также уделить особое вни-
мание семьям в новых ре-
гионах и семьям участни-
ков СВО. Пункты сбора пар-
тия организует на базе при-
емных Председателя «Еди-
ной России» и в штабах об-
щественной поддержки.

Как отметила замсекре-
таря Магаданского регио-
нального отделения «еди-
ной россии», координатор 
партпроекта «Новая шко-
ла» виктория голУбева, 
повышение качества обра-
зования – один из вектор-
ных направлений работы 
регионального отделения 
партии.

«Для нас важно, чтобы дети 
учились в комфортных усло-
виях. Чтобы создать все ус-
ловия в 2024 году по народ-
ной программе капитально 
ремонтируются школы в Ма-
гадане, Палатке Хасынского 
округа и в Ягодном. Напри-
мер, активные работы сей-
час идут в городских школах 
№ 15, 20, 21. Строится школа 
в Третьем микрорайоне Ма-
гадана на 530 мест. Практи-
чески везде работы близят-
ся к завершению. Закреплен-
ные за каждым объектом се-
наторы, депутаты-партий-
цы, педагоги, представители 
общественности, родители 
контро лируют процесс ка-
премонта. Все школы откро-
ются 1 сентября.

Продолжается в регионе 
и «Родительская приемка», 
во время которой общест-
венники следят за тем, что-
бы школы соответствовали 
всем требованиям, и учить-
ся в них было комфортно», – 
отметила Виктория Голубева.

расширение  перечня 
жизненно необходимых и 
важных лекарств требует-
ся для оказания медпомо-
щи по программе государ-
ственных гарантий, чтобы 
не допускать завышения 
цен, отметил глава партий-
ной комиссии по здраво-
охранению, главврач боль-
ницы в коммунарке Денис 
ПроЦеНко на заседании 
комиссии партии по здра-

воохранению с участием 
представителей Минздра-
ва, ФоМс, Фас и медицин-
ского сообщества.

«Мы все понимаем, что ре-
гулярный пересмотр переч-
ней несет за собой финансо-
вые обязательства государ-
ства. Однако не нужно забы-
вать и о поставленных перед 
нами Президентом задачах, а 
именно – продолжительная 
активная жизнь нашего на-

селения. Это невозможно без 
внедрения инновационной 
современной терапии», – от-
метил он.

Участники заседания так-
же приняли решение о про-
ведении комиссии Минздра-
ва по формированию этих 
перечней в августе для обес-
печения своевременной до-
ступности новых лекарст-
венных препаратов для па-
циентов в России.
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Под контролем ученых
Мониторинг белоплечего орлана на северном побережье Охотского моря

Экспедиция научного от-
дела заповедника «Мага-
данский» была продолже-
на на кава-Челомджинском 
участке.

Вот уже более 30 лет со-
трудники заповедника «Ма-
гаданский» ведут монито-
ринг размножения белопле-
чего орлана в Тауйской губе 
Охотского моря. Участки мо-
ниторинга захватывают два 
крупных участка заповедни-
ка: Ольский – п-ов Кони, ог-
раничивающий Тауйскую гу-
бу с востока и Кава-Челомд-
жинский, расположенный 
в междуречье Кавы и Че-
ломджи, которые при слия-
нии образуют Тауй – самую 
крупную реку, давшую имя 
всему заливу.

Белоплечие орланы строят 
свои гнезда как на морском 
побережье, так и вдоль рек, 
впадающих в Охотское море. 

Исследования показали раз-
ницу в питании и размно-
жении белоплечих орланов, 
гнездящихся на реках и мор-
ском побережье.

Белоплечие орланы не зря 
занесены в Красную книгу – 
у них очень невысокий успех 
размножения и далеко не все 
пары ежегодно гнездятся. Ор-
ланы откладывают 1-2, очень 
редко 3 яйца и никогда не де-
лают повторных кладок, как 
чайки, например. Часто в 
кладке из двух яиц одно ока-
зывается «болтуном».

В зависимости от того, как 
складывается гнездовой се-
зон, не всем птенцам, кото-
рые благополучно появи-
лись на свет, повезет встать 
на крыло. Первые две-три не-
дели жизни наиболее важ-
ны для выживания птенцов. 
Рассчитанная общая потреб-
ность в корме семьи орланов 

с одним птенцом составляет 
около 2400 г, с двумя птен-
цами – 3090 г рыбы в сутки 
(Мастеров, Романов, 2014). В 
случае, если в первые дни по-
сле вылупления мать с птен-
цом не получают достаточно 
пищи, родители даже могут 
выкинуть птенца из гнезда. 
Высокие весенние паводки 
и помутнение воды на севе-
ро-охотских реках затрудня-
ют для орланов лов рыбы, что 
ведет к гибели части вывод-
ков. Наибольшее количест-
во успешных гнезд белопле-
чего орлана отмечено в годы, 
когда средний уровень воды 
в Тауе в 1 и 2 декадах июня 
не превышал 4 м, а наимень-
шее – в годы с уровнем воды 
выше 5 м.

В задачи мониторинга вхо-
дит определение успеха раз-
множения гнездовых пар и 
сравнение его результатов в 
разных гнездовых группи-
ровках – морской и речной. 
Для этого необходимо вы-
яснить, сколько птенцов вы-
лупилось на каждом участ-
ке мониторинга и сколько из 
них дожило до вылета из гне-
зда. Поэтому после морской 
части экспедиции на п-ов Ко-
ни и в зал. Одян тем же соста-
вом мы (зам. директора запо-
ведника по науке Ирина Уте-
хина, старший научный со-
трудник лаборатории орни-
тологии Института биологи-
ческих проблем Севера Лари-
са Зеленская и волонтер-фо-
тограф из Владивостока Оль-

га Васик) отправились к реч-
ным гнездам в долину Тауя. 
В этой поездке нас сопрово-
ждал гос. инспектор Кава-Че-
ломджинского участка Алек-
сандр Аханов.

В прошлом году из-за круп-
ного лесного пожара нам не 
удалось посетить Кава-Че-
ломджинский участок в ию-
не и получить данные о том, 
сколько пар белоплечих ор-
ланов приступило в 2023 г. 
к размножению. А когда мы 
приехали в августе, оказа-
лось, что на заповедных ре-
ках Кава и Челомджа все гне-
зда пустые – до вылета из 
гнезда не дожил ни один пте-
нец. И только в 3-х из 14 гнезд 
на р. Тауй мы обнаружили 
4-х слетков.

Начало 2024 г. на Кава-Че-
ломджинском участке выгля-
дит более многообещающим. 
Мы насчитали 20 птенцов на 
проверенных 33 гнездовых 
участках: 1 птенец на р. Ка-
ва, 12 птенцов на Челомдже и 
7 птенцов на Тауе. Успех раз-
множения мы сможем оце-
нить в августе во время вто-
рого этапа мониторинга.

Несколько пар занима-
лись строительством новых 
гнезд. Строительство гнезда 
– это долгий и трудоемкий 
процесс. На северное побе-
режье Охотского моря бело-
плечие орланы прилетают в 
конце-марта-начале апреля, 
когда вокруг еще царит зи-
ма и почти сразу приступа-
ют к ремонту старых гнезд 

и размножению. Новые гне-
зда они строят обычно в те-
чение лета или осенью, если 
по каким-то причинам ста-
рое гнездо летом исчезло. 
Поэтому в год строительст-
ва гнезда орланы не размно-
жаются.

Кроме мониторинга бе-
лоплечих орланов во вре-
мя маршрутов мы отмечали 
и фотографировали встречи 
других птиц и животных и 
считали чаек.

На реках северного Охот-
ского побережья можно 
встретить три вида чаек, ко-
торые очень похожи на пер-
вый взгляд: небольшую си-
зую и двух крупных – тихо-
океанскую и восточносибир-
скую. Всем нам хорошо из-
вестные шумные тихоокеан-
ские чайки гнездятся на по-
бережье и являются самыми 
обычными обитателями пти-
чьих базаров.

На реках Магаданской об-
ласти устраивает свои гне-
зда другая крупная белого-
ловая морская чайка – вос-
точносибирская, отличающа-
яся чуть более светлым цве-
том мантии. Сотрудник лабо-
ратории орнитологии ИБПС 
провела учет чайковых птиц 
и получила картину распре-
деления 3-х видов чаек – си-
зой, тихоокеанской и восточ-
носибирской, – в начальный 
период размножения в доли-
не р. Тауй.

к.б.н., зам. директора 
по науке ирина УТеХиНа

Белоплечий орлан
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Группа за работой Чернозобая гагара

Ларга

Сизые чайки
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«Сюжет подсказывает сама природа»
История жизни колымского камнереза Владимира Гартвика

воПрос – оТвеТ

– владимир Петрович, 
здравствуйте. рады быть в 
вашем доме-мастерской на 
стекольном. расскажите, 
пожалуйста, о вашей семье.

– У отца уральская родо-
словная. Точно неизвестно, 
когда предки отца – немцы 
приехали на Южный Урал и 
начали свою деятельность. 
Мой дедушка Отто Фрид-
рихович из города Гурьев. 
В 1938 они вынуждены бы-
ли расселиться, потому что 
попали под репрессии. Де-
да объявили врагом народа 
и расстреляли под Екатерин-
бургом. Отец Петр Антоно-
вич (хотя правильно Оттович, 
но в связи с репрессиями был 
записан как Антонович) всю 
жизнь прожил в городе Губа-
ха Пермского края, работал в 
шахте, занимался обслужи-
ванием вентиляционных си-
стем, был награжден нагруд-
ными знаками «Шахтерская 
Слава» II и III степени. У него 
в генах написано было быть 
горняком. Деды все работа-
ли в шахте. Отец даже ког-
да вышел на пенсию, работал 
в шахте. В Губахе было мно-
го шахт и в них гибло мно-
го людей, в том числе и то-
варищей папы. Но он не ис-
пугался. Однажды он завел 
меня в шахту. Я первые сто 

метров прошел и сказал ему: 
«Никогда в шахте работать не 
буду». А мама Галина Алексе-
евна пошла в медицину. Всю 
жизнь проработала в Губахе 
в больнице на одном пред-
приятии. У нее единствен-
ная запись в трудовой книж-
ке. Брат Вадим в Тюмени жи-
вет. Он закончил Тюменский 

институт по специальности 
«Автомобильное хозяйство».

– расскажите, пожалуй-
ста, о вашем детстве на 
Урале.

– Голожопое было детст-
во. Нежирно жили. Родите-
ли всегда на работе. Мы были 
самостоятельные. Нас окру-
жала природа. Утром мама 
ставила бидончик на стол и 
давала задание набрать пол-
ный бидон земляники. Зимой 
катались с гор на самодель-
ных лыжах. Их к валенкам 
прикручивали. Гоняли, будь 
здоров. Мы излазили очень 
много пещер. Кунгурскую 
пещеру на Урале советую по-
сетить. Там красиво: сталак-
титы, сталагмиты. Мы лазили 

в пещеры, которые были ря-
дом с Губахой. Бывало, каму-
шек столкнешь, и нужно дол-
го ждать, когда придет звук, 
куда он упал. Когда ходили 
в гости к шахтерам, друзьям 
папы, то у всех обязатель-
но была фарфоровая Хозяйка 
Медной горы.

– куда пошли учиться?
– Я поступил в Тюменский 

индустриальный институт 
на специальность «Горный 
инженер-гидрогеолог». Мне 
нравилось посещать лекции 
по минералогии профессо-
ра Лошнева. На его лекциях и 
лабораторных занятиях было 
интересно. Я любил рассма-
тривать шлифы в микроскоп. 
На старших курсах готовился 
к дипломной работе по спе-
циальности. Первые практи-
ки были на Южном и Сред-
нем Урале. Средний Урал я 
хорошо уже знал по учебе. 
Когда ездил через Екатерин-
бург, то всегда заходил в ма-
газин «Аметист» пока ждал 
поезда. Начал покупать инте-
ресные образцы. У меня да-
же маленькая коллекция на-
чинала формироваться. В об-
щежитии некуда было поста-
вить, но все равно место на-
шел и выставлял их.

– как вы оказались на ко-
лыме?

– В Магадан попасть про-
сто так нельзя было. Я закон-
чил институт. Ребят с хоро-
шей средней оценкой вызы-
вали в первую очередь. Тог-
да нефть начали добывать 
в Тюменской области. Тю-
мень – столица деревень – 
стала превращаться в мега-
полис. Мы работали в одну 

практику в мощной органи-
зации «Тюмень-нефтегаз». 
Строили балки для будущих 
изыскателей, сейчас там го-
род Ноябрьский. Утром пер-
вым делом умываешься в 
бочке с диметилфталатом. 
На два часа хватает. Кома-
ров было столько, что иногда 
солнца не видно. Потом вто-
рая практика Красноярский 
край, Кавказ. Я в том году да-
же опоздал на учебу в инсти-
тут. Но наш начальник экс-
педиции Протопопов Влади-
мир дал мощную телеграм-
му: «Все в порядке. Они при 
деле». Тогда мы действитель-
но побывали в настоящей ге-
ологической партии с серьез-
ными, взрослыми задачами. 

В те годы я уже «покатался» 
от Таллина до Красноярска. 
И стал задумываться на чет-
вертом курсе: «Куда дальше?» 
Мне тогда пришло письмо 
от двух товарищей, которые 
удачно распределились – Ко-
ли Бизина и Паши Нестерен-
ко. Они прислали фотогра-
фию с подписью: «Мы в Ма-
гадане!» Паша мне написал, 
что заехать в Магадан мож-
но только по приглашению. 
Я зашел в кабинет управля-
ющего и спросил, могут ли 
мне помочь. Он сказал: «При-
глашение сделаем. Печать 
поставим». Губаха – город 
небольшой, все друг друга 
знают. Сделали все бумаги, я 
был готов. Пятый курс проле-
тел незаметно. Все было ре-
шено. Мне оставалось толь-
ко отмазаться при распреде-
лении, потому что ребят, ко-
торые хорошо закончили, вы-
бирали в первую очередь. Все 
хотели парней. Я специально 
выбрал «Тюмень-Автодор» в 
надежде, что в комиссии не 
будет представителя. Сколь-
ко мне мужества нужно бы-
ло, чтобы выдержать этот на-
тиск. «Да ты что? Какой Ав-
тодор? Иди в нефтегаз! Хо-
рошие у тебя баллы. Сразу 
на должность. Сразу зарпла-
та. Все 33 удовольствия». Но я 
выдержал, вышел, мне вслед 
смотрели: «Засранец! Ему та-
кое предложили. А он в Авто-
дор пошел». Они же не знали, 
что я в Магадан еду. 20 сен-
тября 1980-го я летел в Ил-18 
в Магадан.

– какие были первые впе-
чатления от территории?

– Коля Бизин и Паша Несте-
ренко получили должности 
в ТИСИЗе (трест инженерно-
строительных изысканий). В 
Магадане меня поселили к 
Паше на Марчеканское шос-
се 38. Меня удивило, что все 
дома здесь были без балко-
нов. Рядом жил геодезист. 
Первый раз мы с ним поеха-
ли на Гадлю. Шли по ЛЭП. По-
года испортилась. Встрети-
ли ребят, которые сидели под 
кустом. Промокли насквозь. 
Мы бежали по стланику, что-
бы успеть на автобус в Ма-
гадан. Это была моя первая 
экспедиция на р. Ланковую.

– когда вас отправили в 
первую командировку на 
Чукотку?

– В 1980. Больше всего ра-
ботал в Билибино. Познако-
мился с Владимиром Мат-
веевичем Нояченко. Хоро-
ший человек, начальник экс-
педиции. Мы с ним догово-
рились: «Владимир Матвее-
вич, как только командиров-
ка на Чукотку, ставьте кре-

стик против моей фамилии». 
У нас свое отделение было в 
Анадыре. Приезжаешь, тебя 
встречают как родного. Чу-
котка и Магаданская область 
были одним целым, еди-
ной территорией. От острова 
Врангеля, Зеленого мыса до 
бухты Провидения. Все здесь 
шкворчало, работало. Лю-
ди жили. А какие столовые 
по трассе! Меня интересова-
ла Чукотка. Я всегда старался 
поехать в командировку не с 
буровиками, а с шурфовщи-
ками. С ними выезжал и про-
водил изыскательскую рабо-
ту. В поселках ездил к геоло-
гам и буровикам. Путем бу-
рения скважин мы изучали 
грунты и их физико-механи-
ческие свойства. На Чукотке 
был простор: Ледовитый оке-
ан, Тихий океан. Меня увле-
кло.

– с чукчами встречались?
– Чукчи народ замечатель-

ный. Мы в поселках работа-
ли, и чтобы они жили ком-
фортно, им привозили строй-
материал. Типовые доми-
ки строили. Но они делали 
все в них то же, что делали в 
яранге. Скользкий пол, пото-
му что нерпу на полу разде-
лывают. Замороженные утки 
лежали в тамбуре. Так лучше 
хранятся. Меня это не сму-
щало. Люди они хорошие. В 
свободное время я со всеми 
общался. На острове Вранге-
ля замечательные егеря жи-
ли – Андрей с женой. Их рас-
сказы погрузили в мир запо-
ведника. На протяжении 11 
лет работы геологом жизнь 
была от командировки до ко-
мандировки. Сегодня в Бала-
ганном, завтра ты уже в Бух-
те Провидения. Анадырь. За-
лив Креста. Там даже мор-
ской трамвайчик ходил: Ана-
дырь-Провидения. Такие там 
виды красивые! В Билибино, 
Эгвекиноте ребята горными 
лыжами занимались. Жизнь 
была везде.

– как вы попали в клуб 
любителей камней?

– Коркин Слава работал в 
ТИСИЗе в камнерезке. Нужно 
было вырезать кубики, чтобы 
изучить физико-механиче-
ские свойства пород, которые 
мы извлекали из скважин. Я 
как-то к нему попал. Он там 
пилил агаты, и я спросил: 
«Откуда агаты?» Он расска-
зал об Ольском плато в Ма-
гаданской области. Я запом-
нил. В дальнейшем на Чукот-
ке с геологами познакомился 
и выяснил, что на Чукотке то-
же много проявлений агатов. 
Каждый геолог в маршруте 
должен отмечать то необыч-
ное, что он увидел. Напри-
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мер, самоцвет интересный, 
яшму, агат. Таким образом со-
биралась информация.

Как раз Слава Коркин ме-
ня пригласил: «А ты прихо-
ди в клуб. Сейчас нужны сво-
бодные руки». Нам выделили 
подвал в здании на Горького 
19а. Там надо было почистить, 
убраться. Мы были «под кры-
шей» Краеведческого музея. 
Меня сразу познакомили с ре-
бятами.

– а сколько там человек 
было?

– Приглашали всех желаю-
щих. Главный у нас был Валя 
Ковалев. Он имел связь с Кра-
еведческим музеем. Порош-
ки заказывали, пилы. Плот-
ник Марченко Коля постоян-
но работал там. Там собира-
лись люди разных специаль-
ностей: дальнобойщики, сан-
техники. Все болели любопыт-
ством. В основном распилива-
ли камень, шлифовали, поли-
ровали. В гости ходили посмо-
треть новые срезы. Камнелю-
бительство было очень разви-
то в Магадане. Всем хотелось 
среди книг поставить агат, же-
оду. А когда я попал на Ленин-
градский (Чукотка), я увидел, 
что можно делать из этих са-
моцветов.

– где брали станки для ра-
боты?

– Все камнерезные станки 
были созданы на Магадан-
ских заводах. Все заводы ра-
ботали. Мои станки были сде-
ланы ребятами из экспери-
ментального цеха, который 
был в районе старого марче-
канского кладбища. Ребята, 
тоже увлеченные разрезани-
ем, шлифовкой, полировкой 
камня. В свободное время ты 
всегда в клуб бежишь. И там 
видишь, что новенького, кто 
что распилил, кто что отшли-
фовал, кто отполировал. Идет 
общение. Люди разные. Мы в 
конце года сдавали в музей 
по 10 образцов. Комиссия из 
наших работ выбирала луч-
шие образцы.

– У вас были экспедиции 
по сбору камня на Чукотке?

– Геофизик Морозов был за-
всегдатаем клуба. Был увле-
чен камнем. Он организовал 
поездку на р. Канэнмывеем 

(Чукотка). До Эгвекинота лете-
ли самолетом, на реку нас за-
бросили вертолетом. Хорошая 
экспедиция получилась. Кам-
ни красивые, и хариус боль-
шой. Хариус зацепится, и ты 
не знаешь, то ли хариус тя-
нуть, то ли камень выковыри-
вать. А там вниз по течению 
на много километров выносит 
красивые агаты.

– а в Магаданской области 
когда начали собирать?

– В 1982-м году ребята, ко-
торые были увлечены кам-
нем, предложили сплавить-
ся по р. Армань: «Здесь гора 
есть, Чолбыга. Давай в нашу 
компанию. Ты лодкой можешь 
управлять?» А я на горной реч-
ке вырос. Лодкой хоть с мото-
ром, хоть без мотора, надув-
ной – управлял без проблем. 
Пошли на сплав. В какой-то из 
дней ребята ушли в гору, а ме-
ня на хозяйстве оставили. Ве-
чером они ломятся через стла-
ник. Агатики нашли. Я говорю: 
«В следующий раз я с вами». 
А в следующий раз уже не по-
лучилось с этой компанией. 
У нас в ТИСИЗе рационализа-
тором был по буровым Нико-
лай Иванович Серых. Для ме-
ня могучий человек. Он лю-
битель природы. И мы с ним 
сдружились. Он на 17 лет ме-
ня старше. И вот мы по этому 

маршруту, по Армани, сходи-
ли на сопку с ним. Это первая 
экспедиция была. И мы там 
набили камня. У меня стано-
чек стоял уже в квартире. Это 
было в 1984. Так я стал плотнее 
работать с клубом. Достаточ-
но было мне наживку эту за-
глотить, и пошло-поехало. Все 
это впоследствии вылилось в 
выставку, на которой мы сей-
час с вами находимся.

– Что было в 90-ые?
– Перелом. Из геологии при-

шлось уйти. Камнерезное ре-
месло и спасло в 90-ые. Мой 
товарищ Ковтун Юра в СВЗ ра-
ботал. У него связи были с Чу-
коткой, с прииском Ленин-

градский. Устроились в коопе-
ратив на Чукотке.

– как вы начали продавать 
свои работы?

– В магазине «Алмаз». Сде-
лали партию сувениров из 
агатов. Составили договор. 
Вскоре нас попросили еще 
партию сувениров сделать. И 
мы поняли, что это наше на-
правление. Полетели к ребя-
там на Чукотку. Они предло-
жили вступить в кооператив. 
Там три или четыре группы 
работали с камнем. Уже на тот 
момент делали столешницы, 
разные панно, шкатулки, под-
ставки под ручки, настоящее 
производство. Мы на это по-
смотрели и тоже решили ра-
ботать «по-взрослому», нача-
ли делать шкатулки, они были 
востребованы.

– вы продолжатель фло-
рентийской и русской тра-
диции мозаики. Что это зна-
чит?

– Я русской мозаикой зани-
маюсь. Флорентийская моза-
ика родилась во Флоренции. 
Там цветной мрамор. Цветной 
мрамор – это мягкий матери-
ал. У нас нет такого. Все тра-
диции русской мозаики идут 
с Урала. Когда Демидов от-
крыл малахит, тогда появи-
лась русская мозаика. Людям 
хотелось напилить пластинки 

и этот рисунок повторить, как 
в природе. Вот берешь, напри-
мер, ольский камень, начина-
ешь пилить пластинку одну, 
вторую, третью, их складыва-
ешь, и перед тобой уже лан-
дшафт весенней Чукотки…

– в каком году вы начали 
заниматься мозаикой?

– Точно не скажу. Я делал 
светильники и даже шахмат-
ные доски. Это было востре-
бовано. На мозаику надо бы-
ло созреть. Много было оши-
бок. А камень в мозаике ты 
сделал, собрал. Считал, что 
это правильно, склеил, а назад 
уже нельзя. Или разрушать на-
до или резать обратно. Ошиб-

ки не допускаются. Поэтому я 
осторожно подходил к мозаи-
ке. Сюжет подсказывает сама 
природа. Например, распи-
ливаю агат и вижу ландшафт 
чукотский. Уже законченная 
картинка. Природа нарисо-
вала мне все. И если присмо-
треться, то полупрозрачный 
халцедон просматривается в 
глубину, а мамонт, сделанный 
из окаменелого дерева, начи-
нает выступать. Картинка по-
лучается в 3D. Эта полупроз-
рачность дает объем.

– расскажите, как вы рабо-
таете над шарами?

– Шар – символ совершен-
ства. Я сначала начал резать 
именно кварц. Там сердцеви-
на кварц-халцедон-кальци-
том заполнена. Этот матери-
ал удобный для работы. Не 
так колется. Нельзя торопить-
ся. Надо на каждом этапе со-
вершить некие действия, что-
бы помочь материалу стать 
еще более плотным и удоб-
ным. Так первые шарики я на-
чал делать. Природа вложи-
ла фантазию в рисунок кам-
ня. Все в твоих руках. Ты ви-
дишь, как из заготовки-куба 
получается правильная сфе-
ра. Все, что природа нарисо-
вала, начинает больше прояв-
ляться. В процессе работы де-
лаешь для себя еще больше от-
крытий: «Вот надо же! При-
рода именно так нарисовала, 
природа именно так поступи-
ла». Сам учишься, и практику 
проходишь. Набираешь опыт, 
и ты по-новому подходишь к 
следующему шару, к следую-
щему образцу. Шар из кварца 
похож на снежок из чистого 
колымского снега. А если туда 
халцедон вплетается или агат, 
то это дает неповторимое раз-
нообразие. Глазу еще прият-
нее это созерцать. Каждый 
шар получается штучный. Нет 
двух одинаковых шаров.

– владимир Петрович, вы 
водите ребят на ольское 
плато?

– Да, с 2007 по 2019 год со-
стоялось несколько экспеди-
ций на Ольское плато с юны-
ми геологами и юными эколо-
гами. Им понравилось. И мне 
понравилось с ними ходить в 
горы, общаться. Период был 
хороший. И по результатам, 
и по общению. Приятно бы-
ло, что подтянулись юные ре-
бята. В этом всегда есть наде-

жда. С годами ты понимаешь, 
что желательно бы пару ребят 
заинтересовать и пустить это 
дальше в жизнь через них. Вот 
этим сейчас мы занимаемся. 
И мастер-класс от этого полу-
чился.

– У вас необычный дом. 
когда вы начали жить на 
стекольном?

– В 2013 году я выкупил зда-
ние, потом четыре года строй-
ка… В 2015 перевез все станки 
и оборудование для мастер-
ской, а с 2017 года я уже здесь 
совсем поселился. Помню, сел 
на крыльце и сам себе сказал: 
«Ну, вот я и дома». Все собрал 
в одну кучу, под одной кры-
шей. И я успокоился.

– как жизнь в стекольном?
– Здесь живет чуть больше 

двух тысяч человек. Многие 
на вахтах трудятся. Многие 
работают в аэропорту. Я ра-
тую, чтобы Стекольный завод 
восстановили. Тут фермеры 
хорошие есть. Выращивают 
овощи, производят молочку. 
Теперь еще Стекольный зву-
чит благодаря моей мастер-
ской. Мне нравится, что здесь 
нет городской суеты, и климат 
лучше, чем в Магадане.

– кому вы хотите передать 
все то, что накопили за эти 
годы? У вас есть подмасте-
рья?

– Нет, подмастерьев пока 
нет. У меня в мастерской есть 
комната внука Максима. Он 
самый шустрый из четверых. 
Он чаще других здесь бывает 
в мастерской, видит, как я ра-
ботаю. Когда сюда приезжает, 
все время тут со мной, на хо-
зяйстве. А ребята, которые хо-
дят со мной в маршруты, всег-
да могут прийти сюда и сде-
лать себе на память камень. 
Я не думаю, что каждый вто-
рой этим вдруг заболеет и бу-
дет этим заниматься. Но та-
ким образом зернышко я ки-
даю. Одно, второе, третье. В 
ком взойдет – посмотрим.

– ваши пожелания читате-
лям?

– Все наши усилия не на-
прасны. Не о чем сожалеть, 
если делать доброе дело. Да-
вайте делать доброе, разумное 
и вечное! 

авторы интервью, 
ведущие подкаста 
«ваши уши» (16+)

Дмитрий аНДреев

 Природа вложила фантазию 
в рисунок камня
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Жизнь должна быть безопасной и комфортной
Интервью с начальником территориального отдела Управления Роспотребнадзора по Магаданской области Еленой Патук

Управление продолжа-
ет знакомить читателей со 
специалистами Управле-
ния роспотребнадзора по 
Магаданской области. се-
годня представляем ваше-
му вниманию начальника 
территориального отдела в 
ольском районе, советника 
государственной граждан-
ской службы рФ 1 класса 
елену Патук.

С самого детства девочка 
мечтала стать врачом. Это 
желание было навеяно рас-
сказами ее бабушки, которая 
всю жизнь проработала мед-
сестрой в сельской больни-
це, а прабабушка в годы Ве-
ликой Отечественной войны 
работала санитаркой в воен-
ном госпитале, помогая лю-

дям справляться с болезня-
ми. Эти истории глубоко за-
пали в душу девочки, и она 
решила пойти по стопам сво-
их родственниц. Девушка вы-
брала свой путь в жизни – 
путь врача, чтобы стоять на 
охране здоровья граждан и 
делать мир лучше.

Сразу после успешного 
окончания Ольской школы, 
Елена поступила по целево-
му направлению от Управ-
ления Роспотребнадзора во 
Владивостокский государст-
венный медицинский уни-
верситет, пройдя конкурс – 2 
человека на место.

Для получения практиче-
ских навыков в области здра-
воохранения, в последние го-
ды учебы студентка меди-

ко-профилактического дела 
подрабатывала в больнице 
сначала санитаркой, потом 
ассистентом на кафедре хи-
рургической стоматологии. 
По окончании ВУЗа получила 
специальность врача по об-
щей гигиене.

В трудовой книжке Елены 
Патук одна запись, она вер-
на своей профессии вот уже 
на протяжении 19 лет. Сра-
зу после окончания учебы, в 
2005 году Елена Викторовна 
начала свою трудовую дея-
тельность в качестве ведуще-
го специалиста отдела сани-
тарного надзора.

– Мне повезло с наставни-
ками, настоящими профес-
сионалами своего дела, кото-
рые всегда были готовы ока-
зать поддержку добрым сло-
вом, советом и поделиться 
своим опытом. Это руково-
дитель Саухат Валерий Рафа-
илович, который отправлял 
поработать в различные тер-
риториальные отделы, что-
бы проверить как специали-
ста в разных направлениях 
деятельности Службы. А так-
же помощник эпидемиолога 
в Ольском территориальном 
отделе Ермолаева Нина Мак-
симовна, – поделилась вос-
поминаниями Елена Патук.

С 2008 года Елена Викто-
ровна исполняла обязаннос-

ти начальника территориаль-
ного отдела в Ольском райо-
не, а через год возглавила его 
в своем родном поселке. Сей-
час в подчинении у нее два 
специалиста. На их контро-
ле обеспечение стабильной 
благоприятной эпидемиоло-
гической ситуации, безопас-
ность потребительского рын-
ка района и многое другое – 
это обязанности «ревизоров» 
от медицины, чьи настоль-
ные книги – «Санитарные 
правила и нормы» и «Закон о 
защите прав потребителей».

– Главная цель нашей де-
ятельности – охрана здоро-
вья и защита прав граждан, 
создание оптимальных усло-
вий для жизни в области. Раз-
умеется, это и вопросы здо-
рового питания населения. 
В настоящее время придает-
ся большое значение профи-
лактическим мероприятиям, 
таким как профилактические 
визиты, с проведением осмо-
тра, отбора проб, по результа-
там которых так же выдается 
предписание об устранении 
нарушений. Активно прово-
дится консультирование, ин-
формирование как граждан, 
так и предпринимателей, и 
других хозяйствующих субъ-
ектов. Мы понимаем, что на-
ша деятельность помогает 
людям избавиться от многих 

проблем, сделать жизнь ком-
фортней и безопасней, поэто-
му наша работа очень важна 
и значительна, – подчеркну-
ла начальник территориаль-
ного отдела.

По словам Елены Патук, 
бывают сложные ситуации 
при общении с гражданами, 
особенно во время контроль-
но-надзорной деятельности, 
в таких случаях важно пом-
нить о своей чести и досто-
инстве, действовать честно 
и справедливо, это помогает 
сохранить честь мундира.

Елена Патук отмечена бла-
годарностью руководите-
ля Роспотребнадзора Феде-
ральной службы по надзору 
в сфере защиты прав потре-
бителей и благополучия че-
ловека.

Семья Елены Патук вдох-
новляет ее и помогает пре-
одолевать любые трудности. 
Дочь Алина – президент Оль-
ской школы, волонтер, акти-
вистка «Движения Первых», 
в следующем году заканчи-
вает учебу в школе и мечтает 
о профессии юриста, Вадиму 
5 лет, который не исключает 
продолжить династию меди-
цинских работников. Супруг 
Виталий мужественный и 
нежный, веселый и сильный, 
но прощающий своим домо-
чадцам все слабости.

Платные образовательные услуги
Управление Роспотребнадзора по Магаданской области информирует

Платные образователь-
ные услуги в настоящее 
время пользуются боль-
шим спросом на потреби-
тельском рынке. рассмо-
трим основные аспекты, на 
которые нужно обратить 
внимание при оформлении 
и получении платных обра-
зовательных услуг.

Правила оказания платных 
образовательных услуг ут-
верждены Постановлением 
Правительства № 1441 от 15 
сентября 2020 года.

Первое, на что следует 
обратить внимание потре-
бителю на этапе заключения 
договора на оказание плат-
ных образовательных услуг, 
это наличие полной и досто-
верной информации об ис-
полнителе, и о его услугах. 
Исполнитель обязан до за-
ключения договора и в пе-
риод его действия представ-
лять заказчику достоверную 
информацию о себе и об ока-
зываемых платных образова-
тельных услугах, обеспечива-
ющую возможность их пра-
вильного выбора, в том чи-

сле о лицензии на образова-
тельную деятельность.

При оказании заказчику 
платных образовательных 
услуг, исполнителем могут 
быть предложены дополни-
тельные платные образова-
тельные услуги. Потребитель 
имеет право от них отказать-
ся. Потребителю необходимо 
помнить, что отказ от пред-
лагаемых ему исполнителем 
дополнительных платных 
образовательных услуг, не 
предусмотренных в ранее за-
ключенном сторонами дого-
вором, не может быть причи-
ной изменения объема и ус-
ловий уже предоставляемых 
ему исполнителем образова-
тельных услуг по ранее за-
ключенному договору.

При обнаружении недо-
статка платных образова-
тельных услуг, в том числе 
оказания их не в полном объ-
еме, предусмотренном обра-
зовательными программа-
ми (частью образовательной 
программы), заказчик впра-
ве по своему выбору потре-
бовать:

а) безвозмездного оказания 
образовательных услуг;

б) соразмерного уменьше-
ния стоимости оказанных 
платных образовательных 
услуг;

в) возмещения понесенных 
им расходов по устранению 
недостатков оказанных плат-
ных образовательных услуг 
своими силами или третьи-
ми лицами.

Заказчик вправе отказать-
ся от исполнения договора и 
потребовать полного возме-
щения убытков, если в уста-
новленный договором срок 
недостатки платных образо-
вательных услуг не устране-
ны исполнителем. Заказчик 
также вправе отказаться от 
исполнения договора, если 
им обнаружен существенный 
недостаток оказанных плат-
ных образовательных услуг 
или иные существенные от-
ступления от условий дого-
вора. Под существенным не-
достатком оказания платных 
образовательных услуг пони-
мается неустранимый недо-
статок или недостаток, кото-

рый не может быть устранен 
без несоразмерных расходов 
или затрат времени, или вы-
является неоднократно, или 
проявляется вновь после его 
устранения.

Если исполнитель нару-
шил сроки оказания платных 
образовательных услуг (сро-
ки начала и (или) окончания 
оказания платных образова-
тельных услуг, и (или) про-
межуточные сроки оказания 
платной образовательной 
услуги), либо если во время 
оказания платных образова-
тельных услуг стало очевид-
ным, что они не будут осу-
ществлены в срок, заказчик 
вправе по своему выбору:

а) назначить исполните-
лю новый срок, в течение ко-
торого исполнитель должен 
приступить к оказанию плат-
ных образовательных услуг 
и (или) закончить оказание 
платных образовательных 
услуг;

б) поручить оказать плат-
ные образовательные услуги 
третьим лицам за разумную 
цену и потребовать от испол-

нителя возмещения понесен-
ных расходов;

в) потребовать уменьшения 
стоимости платных образо-
вательных услуг;

г) расторгнуть договор.
В случае нарушения прав 

потребителя при оказании 
платных образовательных 
услуг, потребитель может на-
править исполнителю пись-
менную претензию с изло-
жением сути претензии и со-
ответствующим требовани-
ем. Претензия вручается ис-
полнителю в двух экземпля-
рах под подпись, либо на-
правляется Почтой России с 
уведомлением. Потребитель 
имеет право подать обраще-
ние в Управление Роспотреб-
надзора, а также обратиться 
с исковым заявлением в суд.

По вопросам защиты прав 
потребителей можно обра-
титься: 685000 г. Магадан, ул. 
Якутская д. 53 корп. 2), через 
Интернет на официальном 
сайте Управления заполнить 
форму, в том числе сайт Го-
суслуг, на личном приеме в 
Управлении, через МФЦ.
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Криминальные новости
Преступления недели 
в подборке от «ВМ»

ЗаДУшил и ЗакоПал

По версии следствия, 13 ию-
ля 2024 года 41-летний потер-
певший, приехав из Сусума-
на в командировку, пришел 
по месту жительства бывшей 
супруги в один из домов на 
улице Полярной областного 
центра для встречи с детьми. 
Однако дверь ему открыл со-
житель женщины, который в 
ходе последовавшего разго-
вора из личной неприязни 
причинил пришедшему те-
лесные повреждения в обла-
сти головы и туловища, по-
сле чего задушил его элек-
тропроводом.

В тот же день тело убито-
го, обернутое злоумышлен-
ником в пакеты, было выве-
зено им совместно с сожи-
тельницей на ее автомобиле 
и захоронено в лесном мас-
сиве в районе городского во-
дохранилища.

Избавляясь от следов пре-
ступления, обвиняемый так-
же отогнал служебный авто-
мобиль потерпевшего в дру-
гой район города, где он был 
обнаружен волонтерами в 
ходе поисковых мероприя-
тий.

Причастность подозревае-
мых к преступлениям уста-
новлена следователями во 
взаимодействии с сотрудни-
ками ОУР ОМВД России по 
г. Магадану. При проведе-
нии осмотра места происше-
ствия в указанном женщи-
ной месте тело ее бывшего 
супруга было обнаружено.

Следственным отделом по 
г. Магадану СУ СК России по 
Магаданской области воз-
буждено уголовное дело по 
признакам состава преступ-
ления, предусмотренного ч. 1 
ст. 105 УК РФ (убийство) в от-
ношении 24-летнего мужчи-
ны, а также уголовное дело 
в отношении его 35-летней 
сожительницы по ч. 2 ст. 316 
УК РФ (заранее не обещанное 
укрывательство особо тяж-
кого преступления).

Злоумышленник задержан, 
в настоящее время ему уже 
предъявлено обвинение в со-
вершении убийства. Следст-
вие намерено ходатайство-
вать перед судом об избра-
нии в отношении него меры 
пресечения в виде заключе-
ния под стражу.

лжеТракТорисТ

Участковым уполномо-
ченным полиции Отделения 
МВД России по Ягоднинско-
му району выявлен факт ис-
пользования заведомо под-

дельного документа. Уста-
новлено, что в апреле теку-
щего года 53-летний гражда-
нин с целью трудоустройст-
ва представил в отдел кадров 
одного из предприятий под-
ложное удостоверение трак-
ториста-машиниста.

Возбуждено уголовное де-
ло по признакам преступле-
ния, предусмотренного ч. 3 
ст. 327 УК РФ (приобретение, 
хранение, перевозка в це-
лях использования или сбы-
та либо использование заве-
домо поддельного офици-
ального документа). Макси-
мальная санкция – лише-
ние свободы на срок до од-
ного года.

Завышали ЦеНы 
На ТоПливо

По материалам провер-
ки Магаданской транспорт-
ной прокуратуры за наруше-
ние порядка ценообразова-
ния при реализации авиато-
плива в аэропорту Магадан 
(Сокол) к административной 
ответственности привлечено 
юридическое лицо.

Магаданской транспорт-
ной прокуратурой проведена 
проверка соблюдения поряд-
ка ценообразования при реа-
лизации авиатоплива в аэро-
порту г. Магадана (Сокол).

В ходе проверки установ-
лено, что ООО «ТЗК Аэрофью-
элз» допускалось завышение 
предельно допустимых тор-
говых надбавок на авиато-
пливо, реализуемое авиа-
компаниям в Магаданской 
области.

Согласно действующему 
законодательству предель-
ная торговая надбавка на 
нефтепродукты при их про-
даже в пределах Магадан-
ской области не должна пре-
вышать 11 %.

Несмотря на это юридиче-
ским лицом реализация ави-
атоплива производилась с 
применением надбавки на 
0,75 % – 6,06 % выше допу-
стимой.

В результате неправомер-
ного завышения цены орга-
низацией излишне получе-
на выручка на сумму 7,3 млн 
рублей.

Магаданским транспорт-
ным прокурором руководи-
телю ООО «ТЗК Аэрофьюэлз» 
внесено представление, по 
результатам рассмотрения 
которого нарушение устра-
нено, цены на нефтепродук-
ты приведены в соответст-
вие с нормативными требо-
ваниями.

Полосу подготовила Наталья МиФТаХУТДиНова

Полезная встреча

«Безопасное лето»

«Каникулы с Общественным советом»

УФСИН России по Магаданской области сообщает

Управление МЧС России по Магаданской области сообщает

УМВД России по Магаданской области сообщает

сотрудники ФкУ ик-
4 УФсиН россии по Мага-
данской области посети-
ли воспитанников МбУ-
До «социально-педаго-

гический центр» п. сокол. 
Они рассказали ребятам о 
службе в уголовно-исполни-
тельной системе. В преддве-
рии празднования в 2025 го-

ду 80-летия со Дня Победы 
советского народа в Великой 
Отечественной войне 1941-
1945 гг. рассказали детям о 
необходимости свято чтить 
память предков, воевавших 
в годы войны.

Встреча завершилась дру-
жеским чаепитием. Угоще-
ние к чаю привезли с собой 
сотрудники колонии. В свою 
очередь педагоги социально-
педагогического центра по-
благодарили представителей 
ФКУ ИК-4 за сотрудничество 
и вручили им благодарность 
от имени исполняющего обя-
занности директора МБУДО 
«Социально-педагогический 
центр» А. О. Ореховой.

в Магадане на площади 
космонавтов прошел оче-
редной этап акции «без-
опасное лето» (6+). 

Сотрудники МЧС России, 
УМВД, ГИБДД и Госнаркокон-
троля организовали интерес-
ную познавательную програм-
му для всех присутствующих. 
Инспекторы Госпожнадзора 
придумали загадки и шарады, 
отгадав которые можно было 
узнать все о причинах пожа-
ра. После этого дети попракти-
ковались в использовании ран-
цевого огнетушителя, помогли 
пожарным развернуть рукав-
ную линию и потушить услов-
ное возгорание.

Акция «Безопасное лето» – 
это мероприятие для всех ма-
гаданских детей, где мож-
но не только весело провес-
ти время, но и получить мас-

су полезных знаний в области 
безопасности. Каждую неде-
лю в разных районах города 
организовывают свои инте-
рактивные площадки пожар-
ные, спасатели, инспекторы 
ГИМС, полицейские, инспек-
торы ГИБДД, а также пред-
ставители других заинтересо-
ванных ведомств. Здесь в ин-
тересной игровой форме дети 

могут узнать о правилах без-
опасности, а также лично по-
общаться со специалистами.

Следующее мероприятие 
в рамках акции «Безопасное 
лето» состоится 7 августа на 
площади возле ДК «Пионер-
ный». Приглашаем всех же-
лающих принять участие, 
получить новые знания и по-
ложительные эмоции.

На территории Магадан-
ской области продолжается 
акция «каникулы с обще-
ственным советом» (12+). 

В поселке Палатка инспек-
торы ГАИ и председатель Об-
щественного совета при От-
делении МВД России по Ха-
сынскому району Александр 
Шиншин на территории Цен-
тра детского творчества ор-
ганизовали для детей увле-
кательную велоэстафету. За-
ряд положительных эмоций 
на свежем воздухе получили 
ребята, не организованные на 
летний отдых, а также школь-

ники, посещающие детские 
оздоровительные лагеря.

Госавтоинспекторы напом-
нили о том, как правильно 
передвигаться на велосипе-
дах и самокатах. Мальчики 
и девочки сразу же смогли 
закрепить полученные зна-
ния на практике. Аккуратно 
и старательно они маневри-
ровали на своих «транспорт-
ных средствах», объезжая 
преграды и соблюдая при 
этом все правила.

Школьники также узнали о 
том, почему не стоит остав-
лять без присмотра самока-

ты и велосипеды, какая от-
ветственность наступает, 
если несовершеннолетний 
без спроса взял покататься 
чужое средство передвиже-
ния, и что делать, когда ма-
лознакомый ровесник про-
сит одолжить ему двухколес-
ный транспорт.

По окончании мероприя-
тия все участники получи-
ли полезные подарки – по-
лицейские закрепили на спи-
цах велосипедов катафоты. 
Маленькие светлячки-спаса-
тели делают средство пере-
движения заметным.
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Совет от риелтора

Могут не привлечь?

Какой документ нужно всегда спрашивать у продавца жилья

Когда можно избежать ответственности за правонарушение

россиянам категори-
ч е с к и  н е  р е к о м е н д о -
вали приобретать вто-
р и ч н у ю  н е д в и ж и -
мость без выписки из до-
мовой книги или справки 
о снятии с регистрацион-
ного учета. В противном 
случае могут раскрыться 
неочевидные проблемы, с 
которыми даже суд не смо-
жет помочь. Об этом в бесе-
де с aif.ru рассказывает ри-

елтор-практик владимир 
шМелев.

Перед сделкой покупа-
тель должен проверить, что 
все прописанные на объек-
те люди сняты с регистраци-
онного учета, отметил экс-
перт. При этом самым опас-
ным для покупателя будет, 
если на момент сделки в жи-
лье прописаны несовершен-
нолетние и недееспособные 
граждане.

«Их даже после покупки 
объекта будет крайне слож-
но выписать из квартиры. 
Придется делать это через 
суд, и не факт, что суд вста-
нет на сторону покупате-
ля», – предупредил Шмелев.

Также эксперт напомнил о 
категории лиц, получающих 
право пожизненного пользо-
вания объектом. Такое право 
возникает, когда лица име-
ли право на приватизацию, 
но отказались от нее ли-
бо не смогли приватизиро-
вать объект по уважитель-
ным причинам. Речь идет о 
тех, кто был признан судом 
безвестно отсутствующим, 
об осужденных к лишению 
свободы, выехавших в пси-
хоневрологические интерна-
ты или другие учреждения 
соцзащиты.

Такое же право возникает, 
когда человек получает пра-
во бессрочного пользования 
жильем на основании заве-
щательного отказа. То есть 

наследодатель отказал гра-
жданину в праве распоря-
жаться и обладать имущест-
вом, однако закрепил в до-
кументе возможность про-
живания. Постоянными жи-
телями недвижимости так-
же становятся граждане, пе-
редавшие жилье по догово-
ру ренты либо получившие 
право проживания на осно-
вании других договоров. На-
пример, когда родитель да-
рит ребенку объект, но в до-
говоре указывает, что смо-
жет до конца своих дней 
пользоваться подаренной 
квартирой или домом.

Опасность кроется в том, 
что наличие прописанных и 
постоянных жильцов никак 
не отражается в выписке из 
ЕГРН. Документ не защитит 
новосела от непрошенных 
соседей.

«Поэтому перед покуп-
кой жилья нужно запросить 
у продавца выписку из до-
мовой книги или справку о 

том, что на объекте никто 
из жильцов уже не зареги-
стрирован, – поясняет Шме-
лев. – Документ можно за-
казать в МФЦ, но есть жи-
лые комплексы, где до сих 
пор работают паспортисты. 
И тогда справку можно по-
лучить через ТСЖ».

Ранее «РГ» сообщила о 
том, что президент Феде-
ральной нотариальной пала-
ты Константин Корсик под-
держал идею официально 
наделить нотариусов функ-
циями медиаторов (посред-
ников по мирным перего-
ворам – Прим.ред.) в обла-
сти наследственных споров. 
По его словам, такое пред-
ложение сейчас обсуждает-
ся. В наследственных спорах 
медиатор бывает особен-
но кстати: должен же кто-
то развести по углам разго-
ряченных родственников и 
заставить их снизить градус 
претензий.

арина лавиЦкая

одним из обстоятельств, 
исключающих ответствен-
ность за совершенное ад-
министративное правона-
рушение, является состоя-
ние крайней необходимо-
сти.

«Согласно ст. 2.7 КоАП Рос-
сии, «не является админист-
ративным правонарушени-
ем причинение лицом вре-
да охраняемым законом ин-
тересам в состоянии крайней 
необходимости, то есть для 
устранения опасности, не-
посредственно угрожающей 
личности и правам данного 
лица или других лиц, а также 
охраняемым законом инте-
ресам общества или государ-
ства, если эта опасность не 
могла быть устранена ины-
ми средствами, и если при-
чиненный вред является ме-
нее значительным, чем пре-
дотвращенный вред», – рас-
сказал «Российской газете» 
медиатор Павел Ковалев.

Иными словами, лицо осоз-
нанно совершает админист-
ративное правонарушение с 
целью избежать опасности, 
которая причинит больший 
вред, нежели его деяние.

Разберем особенности 
правонарушения, совершен-
ного при крайней необхо-

димости. Во-первых, лицо 
должно осознавать надвига-
ющуюся опасность, воспри-
нимать ее, как неизбежную. 
Несмотря на то, что угро-
за может оказаться мнимой, 
в момент совершения пра-
вонарушения, для лица она 
должна осознаваться, как ре-
альная. Во-вторых, лицо це-
ленаправленно совершает 
правонарушение с целью из-
бежать опасности. Однако, 
данная целенаправленность 
не означает вину в форме 
прямого умысла, поскольку 
лицо не намеревалось совер-
шать правонарушение и в 
иных условиях не соверши-
ло бы его, но сложившиеся 
обстоятельства вынуждают 
его пойти на осознанное на-
рушение», – уточняет экс-
перт.

В третьих, лицо не имеет 
возможности избежать опас-
ности иным способом либо, 
в сложившейся обстановке, 
не имеет возможности оце-
нить ситуацию и предпри-
нять иные меры. «Гражданин 
не может быть привлечен к 
ответственности, если выяс-
нится, что были возможны 
иные пути избежать угрозы, 
поскольку важным фактором 
является восприятие субъек-

та именно в момент события, 
с учетом времени для приня-
тия решения. В опасной ситу-
ации решение требуется при-
нимать молниеносно и по-
пытка только одна, а после 
всего, в спокойной обстанов-
ке, прокрутив в голове воз-
можные сценарии, конечно, 
можно придумать массу вы-
ходов, поэтому в данной осо-
бенности на первом месте 
стоит временной отрезок, в 
течение которого лицо при-
няло решение», – добавляет 
Ковалев.

Иными словами, лицо осоз-
нанно совершает админист-
ративное правонарушение с 
целью избежать опасности, 
которая причинит больший 
вред, нежели его деяние.

В четвертых, причиненный 
административным право-
нарушением вред должен 
быть меньше, чем вред, кото-
рый могла причинить угро-
жающая опасность.

Если лицо, совершившее 
административно наказуе-
мое деяние, находилось в со-
стоянии крайней необходи-
мости, то производство по 
делу не может быть начато, а 
начатое подлежит прекраще-
нию на основании п. 3 ч. 1 ст. 
24.5 КоАП РФ.

«Конечно, подобные нару-
шения совершаются край-
не редко, поэтому практика 
прекращений дел об АП по 
данному основанию край-
не скудна. За последние го-
ды, при изучении судебной 
практики, мне попалось одно 
интересное дело об АП (Су-
дебный участок № 4 мирово-
го суда Белгородского рай-
она, дело № 5-573/2023), пре-
кращенное в виду крайней 
необходимости. Тогда гра-
жданин Р., проживающий в 
Белгородской области, вер-
нувшись после трудового 
дня домой, употребил алко-
голь. Вскоре начался обстрел 
населенного пункта со сторо-
ны украинской армии. Гра-
жданин сел за руль автомо-
биля и направился в сторону 
другого населенного пункта, 
где проживали его родствен-
ники. На въезде в поселок его 
остановил наряд ГИБДД, со-
трудник полиции составил 
протокол об АП по ч. 1 ст. 12.8 
КоАП России по факту управ-
ления транспортным сред-
ством в состоянии алкоголь-
ного опьянения. Но защит-
ник гражданина сумел пре-
кратить данное дело об АП 
в суде, доказав, что населен-
ный пункт, где проживает 

гражданин, в тот вечер дей-
ствительно подвергся мино-
метному обстрелу и право-
нарушение совершено в виду 
крайней необходимости», – 
пояснил медиатор.

В данном деле, по его сло-
вам, присутствуют все при-
знаки крайней необходимо-
сти. А именно: событие вос-
принималось гражданином, 
как реальная угроза его жиз-
ни и здоровью. Гражданин 
Р. не намеревался управ-
лять автомобилем в состоя-
нии опьянения, однако на-
чавшийся обстрел вынудил 
его сесть за руль, с полным 
осознанием противоправно-
сти своего деяния. Дом гра-
жданина Р. от обстрела не 
пострадал, но в тот момент Р. 
не знал и не мог знать, при-
летит ли снаряд в его жили-
ще, сколько по времени бу-
дет идти атака на населен-
ный пункт и будут ли нега-
тивные последствия для него. 
Ввиду ограниченности вре-
мени он принял единствен-
ное, на его взгляд, верное ре-
шение, как избежать опасно-
сти. Ущерб от правонаруше-
ния существенно ниже, чем 
тот, который мог быть при-
чинен нависшей угрозой.

ольга игНаТова
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Нездоровая пища

«Строго по рецепту»

Подростки толстеют, получая калории из «пустых» продуктов

Как не превратить домашние заготовки в яд

рост распространенно-
сти ожирения среди де-
тей – проблема многих 
стран. 

Британские ученые про-
вели исследование причин 
и выяснили: тинейджеры в 
основном едят нездоровую 
пищу. Это ультраперерабо-
танные продукты промыш-
ленного производства, со-
держащие много пищевых 
добавок, соли, насыщенных 
жиров и сахара. Исследова-
ние показало, что подрост-
ки 11 – 18 лет получают 66 % 
своих калорий из такой еды, 
отдавая ей предпочтение пе-
ред более полезной пищей, 
пишет DailyMail.

Эксперты отметили, что 
эта тенденция вызывает осо-
бую тревогу, поскольку пи-
щевые привычки формиру-
ются в детские годы и могут 
укорениться на всю жизнь. 
В исследовании, проведен-
ном Кембриджским и Бри-
стольским университетами, 
рассматривался рацион пи-
тания 3000 детей, которые 
приняли участие в Нацио-
нальном исследовании ра-
циона питания Великобрита-
нии с 2008 по 2019 год.

Продукты категории UPF 
(ультрапереработанные) лег-
ко отличить, взглянув на эти-
кетку: в составе указаны такие 
ингредиенты, как красители, 
подсластители, консерванты, 
эмульгаторы, стабилизаторы.

Все это обеспечивает про-
мышленной еде долгие сроки 
хранения и сохраняет при-
влекательный внешний вид и 
вкус. Еще один признак – ко-
личество жира, соли и саха-
ра, которые содержатся пра-
ктически в любых, даже не 
сладких продуктах – колба-
сах, соусах, консервах. Часто 
детей кормят дома едой, не 
требующей долгого времени 
для приготовления – мяс-

ные блюда из полуфабрика-
тов, чипсы, промышленный 
хлеб, сухие завтраки – та-
кая еда связана с повышен-
ным риском ожирения, диа-
бета второго типа, заболева-
ний сердца и сосудов. Упо-
требление мясных полуфа-
брикатов, чипсов, хлеба мас-
сового производства и сухих 
завтраков связано с повы-
шенным риском таких забо-
леваний, как ожирение, ди-
абет 2 типа и сердечные за-
болевания. Что касается та-
ких добавок, как консерван-
ты, эмульгаторы, искусствен-
ные красители и ароматиза-
тор, – они, помимо наруше-
ния метаболизма, также мо-
гут провоцировать развитие 
рака. Проанализировав пи-
щевые дневники подростков, 
куда они вносили все съеден-
ное и выпитое дома и за его 
пределами, ученые устано-
вили, что на их рацион влия-
ют профессия родителей, эт-
ническая принадлежность и 
регион Великобритании.

Среднее потребление UPF 
составило 861 г в день или 
66 % от ежедневного потре-
бления калорий. За 10 лет, 
что велось наблюдение, пи-
щевые привычки британских 
тинейджеров почти не изме-
нились: потребление вред-
ной еды снизилось менее 
чем на 5 процентных пун-
ктов – с 67,7 % в 2008 году 
до 63 % в 2019 году. Исследо-
ватели полагают, что это мо-
жет быть связано с активиза-
цией информационных кам-
паний, призывающих людей 
сократить потребление саха-
ра и жирной пищи, а также 
введенным правительством 
Великобритании налогом на 
сахар, который сократил ко-
личество сахара в напитках.

Тем не менее, сегодня уже 
каждый четвертый ребе-
нок в Англии страдает ожи-

рением к моменту оконча-
ния начальной школы. Бо-
лее миллиона детей прош-
ли измерение своего роста 
и веса в рамках Националь-
ной программы оценки де-
тей (NCMP). В национальном 
масштабе этот показатель 
среди детей в возрасте до 6 
лет составляет более трети, 
несмотря на то, что с нача-
ла распространения Covid он 
несколько снизился.

«Из наших результатов яс-
но, что пищевые продукты с 
высокой степенью переработ-
ки составляют большую часть 
рациона подростков, и их по-
требление находится на го-
раздо более высоком уров-
не, чем это было бы идеально, 
учитывая их потенциальное 
негативное воздействие на 
здоровье. У детей из неблаго-
получных семей потребление 
калорий в рамках програм-
мы UPFs было самым высо-
ким – 68,4 % по сравнению с 
63,8 % среди более обеспечен-
ных сверстников. В настоя-
щее время более чем каждый 
пятый ребенок после оконча-
ния начальной школы стра-
дает ожирением, что являет-
ся самым высоким показате-
лем за всю историю», – отме-
чают авторы исследования.

«Ультрапереработанные 
пищевые продукты предла-
гают удобные и зачастую бо-
лее дешевые решения для се-
мей с ограниченными вре-
менем и доходами, но, к со-
жалению, многие из этих 
продуктов также обладают 
низкой питательной ценно-
стью. Это может способство-
вать неравенству в отноше-
нии здоровья, которое, как 
мы наблюдаем, проявляет-
ся в детском и подростковом 
возрасте», – отмечает доктор 
Эстер ван Слейс (Кембридж-
ский университет).

ирина НевиННая

Чтобы избежать заражения 
ботулотоксином, необходи-
мо делать домашние заготов-
ки на зиму строго по рецепту 
и не уменьшать в них коли-
чество соли и сахара. об этом 
«ленте.ру» рассказала инфек-
ционист Мария рыбалко.

Врач рекомендовала тща-
тельно обрабатывать рыбу, 
мясо, грибы, овощи и фрукты, 
используемые для консервов.

При приготовлении загото-
вок нельзя самостоятельно ме-
нять время варения и кипяче-
ния, а также снижать количе-
ство соли, сахара и уксуса. При 
этом консервы, которые долго 
хранились, перед употребле-
нием желательно прокипятить 
или прожарить в течение 10-15 
минут с добавлением уксуса.

Особую настороженность 
должны вызвать несимме-

тричные или вздутые края 
банок, измененный цвет и 
запах содержимого.

«При этом нельзя предва-
рительно пробовать их на 
вкус, так как даже одна ка-
пля испорченного продук-
та может вызвать ботулизм 
и необратимые неврологиче-
ские последствия», – преду-
предила Рыбалко.

Матвей лиННик

«Верните жиры на стол»
Ошибка, которая губит здоровье

желчь в организме, как 
известно, секретируется не-
прерывно. Нередко случа-
ется ситуация, когда желчь 
застаивается. гастроэнте-
ролог Диляра лебедева пе-
речислила несколько про-
стых правил, которые по-
могут ее «разогнать». врач 
обратила внимание на то, 
что тут один из главных 
помощников – жиры.

«Верните жиры на ваш 
стол», – призвала врач в своем 
телеграм-канале, добавив, что 
те же масла и жирная еда важ-
ны для усвоения витаминов.

Отказ от жирных продук-
тов губительно действу-
ет на организм. Самые по-
лезные жиры содержатся в 
нерафинированном расти-
тельном масле, орехах, аво-
кадо, рыбе. А вот блюда из 
свинины, например, шаш-
лык – испытание для же-
лудка и поджелудочной 
(особенно, если у человека 
есть проблемы с ЖКТ). Луч-

ше выбрать курицу, индей-
ку или рыбу.

Врачи рекомендуют до за-
втрака выпить стакан теплой 
воды. Важно, чтобы темпера-
тура жидкости не превыша-
ла 50-55 градусов, так как 
слишком горячее плохо вли-
яет на слизистую.

Также для разгона жел-
чи рекомендуется добавить 
в рацион горькие травы и 
специи. Это кинза, руккола, 
сельдерей, майоран.

Диляра Лебедева также на-
помнила, что в течение дня 
необходимо пить чистую воду.

«Чтобы ваш организм не 
испытывал жажды и не заби-
рал влагу из всех возможных 
уголков», – пишет врач.

Подход к «разгону» жел-
чи необходимо согласовать 
с лечащим врачом, если есть 
камни в желчном, подчерк-
нула Диляра Лебедева.

Указала специалист и на 
противопоказания к блюдам 
на основе костного бульона.

оксана грибаНова

Образ жизни
Угроза развития рака

40 % всех случаев ра-
ка можно было бы предо-
твратить, для этого нуж-
но просто изменить образ 
жизни. 

К такому выводу пришли 
ученые, которые провели ис-
следование, в ходе которо-
го проанализировали 1,7 млн 
случаев развития опухолей 
у людей старше 30 лет. Ре-
зультаты исследования опу-
бликованы в издании Cancer 
Journal for Clinicians.

Выяснилось, что рак шей-
ки матки можно предотвра-
тить почти в 100 % случа-
ев, если сделать прививку от 
вируса папилломы челове-
ка. А меланомы можно из-
бежать, если надежно защи-
щать кожу от УФ-лучей. Ве-

роятность избежать этой бо-
лезни – 92,2 %.

Риск заболеть раком лег-
ких и бронхов снижается на 
88,2 %, если отказаться от 
курения. А предотвратить 
рак печени в 74,87 % случаев 
можно, если сделать привив-
ку от гепатита B и лечить ге-
патит С в случае заболевания.

В 70,9 % случаев можно из-
бежать рака желудка, если ле-
чить болезнь, вызванную бак-
терией Helicobacter pylori. 
И более чем вдвое, на 54,2 % 
можно снизить риск колорек-
тального рака, если отказать-
ся от колбасы, сосисок, сни-
зить употребление красного 
мяса и при этом увеличить 
физическую активность.

Марина гУсеНко
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Люди, спящие на нерпичьих шкурах
К юбилею Валентины Вэкэт (Итевтегиной)

валентина кагьевна вэкэт

***

В. К. Вэкэт родилась 11 ию-
ля 1934 году в Уэлене (Чукот-
ка). Отец – Кагье – знаме-
нитый охотник, мать – Па-
нарахлина – домохозяйка. 
С раннего детства мать учи-
ла шитью, женской работе в 
яранге.

В годы Великой Отечест-
венной войны, в девять лет, 
В. Вэкет шила меховые ру-
кавицы для фронта. Рано ли-
шилась отца, и в связи с тя-
желым семейным положе-
нием пришлось бросить уче-
бу в школе. Позже, уже заоч-
но, В. Вэкэт закончила семь 
классов.

В 14 лет ходила на байда-
рах со зверобоями в море на 
охоту. С 1953 по 1958 год ра-
ботала заведующей клубом в 
Уэлене. В 1965 году работала 
библиотекарем в селе Инчо-
ун. Позже жила в пос. Марко-
во, работала швеей.

В 1971 году В. Вэкэт перее-
хала в Анадырь, работала в 
быткомбинате «Северянка» 
в цехе по пошиву головных 
уборов. В этот период Вален-
тина Кагьевна избиралась де-
путатом райсовета.

В 1980 году начала писать 
стихи и прозу. Прекрасно 
зная фольклор, обычаи и быт 
чукчей, Валентина Вэкэт ис-
кренне, с любовью пишет об 
этом. Первые прозаические 

произведения В. Вэкэт с чу-
котского языка на русский 
переводил Владилен Леонть-
ев.

Основой рассказов Вален-
тины Кагьевны послужили 
воспоминания матери, ове-
янные семейными легенда-
ми и преданиями. В альма-
нахе «На Севере Дальнем» 
(12+) (№ 2, 1985) В. Вэкэт опу-
бликовала предание «Увэле-
лин».

В. Вэкэт была участницей 
Третьего Всероссийского се-
минара молодых литера-
торов народностей Крайне-
го Севера и Дальнего Восто-
ка, проходившего в Магада-
не в период с 11 по 20 апре-
ля 1983 года.

В 1989 году в Магадане на 
чукотском языке вышла пер-
вая книга Вэкэт «Люди, спя-
щие на нерпичьих шкурах» 
(«Танойгайкотльат») (12+).

Л а у р е а т  п р е м и и  и м . 
Ю. Рытхэу за 1999 год.

***

В рабочих папках Мага-
данского областного книж-
ного издательства я обнару-
жил несколько документов, 
которые я хочу показать за-
интересованным читателям. 
И первый документ – пись-
мо В. Леонтьева Б. Черемных:

21 декабря 1982 г. Дирек-
тору Магаданского област-
ного книжного издательст-
ва тов. Черемных б. М.

Магаданское областное от-
деление Союза писателей 
РСФСР рекомендует в альма-
нах «На Севере Дальнем» сле-
дующие произведения моло-
дых писателей:

1. Михаил Рачеткин из Сей-
мчана. Стихи. Особенно счи-
таем удачными стихотворе-

ния «Славка» (рассказ горня-
ка) и «Портрет». Остальные 
на рассмотрение редактора.

2. Валентина Вэкэт (Итев-
тегина). Проза. «Рассказы 
моей матери». Публикует-
ся впервые. Чукчанка, родом 
из Уэле на. Пишет на чукот-
ском языке. Перевод и лите-
ратурная обработка Владиле-
на Леонтьева. Оригиналы на 
чукотском языке будут пред-
ставлены.

Рецензии на данные произ-
ведения прилагаются.

Также, в раздел критики ре-
комендуем статью Анатолия 
Щербаня «Строки, опаленные 
войной», посвященную твор-
честву поэта Бориса Борина.

ответственный секретарь 
Магаданского отделения 

союза писателей – 
в. в. леонтьев.

***

Письмо В. Леонтьева дирек-
тору издательства свое дей-
ствие возымело – прозаиче-
ские опыты Валентины Вэкэт 
под названием «Рассказы мо-
ей матери» были опублико-
ваны в первом номере аль-
манаха «На Севере Дальнем» 
(12+) за 1983 год. А во втором 
номере в этом же году были 
напечатаны стихи В. Вэкэт – 
«Разговор с морем» и «Слу-
шай меня, дочурка» (в пере-
водах В. Першина и А. Пчел-
кина).

Год 1983-й для литератора 
Валентины Вэкэт был очень 
успешным. Кроме упомяну-
тых выше публикаций в аль-
манахе «На Севере Дальнем» 
(12+), ее произведения публи-
ковались в газетах «Мага-
данский комсомолец» (12+), 
«Советская Чукотка» (12+) и 
«Магаданская правда» (12+). 

И, наконец, стихи «Разго-
вор с морем» и «Слушай ме-
ня, дочурка» вошли в сбор-
ник стихов поэтов народно-
стей Крайнего Северо-Восто-
ка «Пою тебя, Чукотка» (12+), 
изданный в Магадане в 1983 
году. Составителем сборника 
являлся член Союза писате-
лей СССР М. Д. Эдидович.

***

Писательская организация 
Магадана не оставляла без 
внимания Валентину Кагь-
евну. И подтверждением то-
му – поздравительная теле-
грамма к 50-летнему юби-
лею писательницы от 9 июля 
1984 года:

АНАДЫРЬ ЭНЕРГЕТИКОВ 
3 КВ 16 РОЖКОВУ ДЛЯ ВЭКЭТ

ДОРОГАЯ  ВАЛЕНТИНА 
КАГЬ ЕВНА БЮРО ОБЛАСТНОЙ 
ПИСАТЕЛЬСКОЙ ОРГАНИЗА-
ЦИИ СЕРДЕЧНО ПОЗДРАВЛЯ-
ЕТ ВАС ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫМ 
ЮБИЛЕЕМ ТЧК НА ПОРОГЕ 
ВТОРОЙ ПОЛОВИНЫ ЖИЗНИ 
ПРИМИ ПОЖЕЛАНИЯ ПРЕЖ-
НЕЙ БОДРОСТИ ОТМЕННО-
ГО ЗДОРОВЬЯ ОСТРОГО ХУ-
ДОЖЕСТВЕННОГО ЗРЕНИЯ 
СТРЕМЛЕНИЯ К ПОЛНОТЕ И 
ГЛУБИНЕ ОТРАЖЕНИЯ ИСТО-
РИИ И СОВРЕМЕННОСТИ ЧУ-
КОТСКОГО ОКРУГА КУЛЬТУ-
РЫ И ЖИЗНИ ЕГО НАРОДА 
ТЧК ТВОРЧЕСКИХ УДАЧ СЧА-
СТЬЯ И МУЖЕСТВА = КЫ-
МЫТВАЛЬ ЛЕОНТЬЕВ ПЧЕЛ-
КИН = 685020 МАГАДАН ВСО 
ДК СТРОИТЕЛЬ СОЮЗ ПИСА-
ТЕЛЕЙ

***

Книга Валентины Вэкэт 
(Магадан, 1988).

В 1988 году Магаданское об-
ластное книжное издательст-
во выпустило книгу Валенти-

юбилей
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ны Вэкэт на чукотском язы-
ке – «Танойгайкотльат» (12+), 
рассказывающая о тяжелой 
судьбе чукотского берегово-
го народа. Переводом пове-
сти занимался В. В. Леонть-
ев – об этом следующий до-
кумент.

Поступавшие в Магадан-
ское отделение Союза писа-
телей рукописи литерато-
ров Колымы и Чукотки, А. 
Пчелкин передавал для ре-
цензирования уже состояв-
шимся писателям. Так, Ана-
толий Александрович пере-
дал Владимиру Христофо-
рову материалы – повести, 
рассказы, предания – чле-
нов Чукотского литературно-
го объединения. В своем об-
зоре В. Христофоров разби-
рает творчество трех авто-
ров – В. Вэкэт, И. Омрувье и 
А. Гажи, но я предлагаю чи-
тателю ознакомиться только 
с той его частью, которая ка-
сается непосредственно про-

изведений Валентины Вэкэт. 
(Напомню, а. л. – авторский 
лист – содержит ~25 маши-
нописных листов).

обзор творчества чле-
нов Чукотского литератур-
ного объединения (В. Вэкет, 
И. Омрувье, А. Гажа – повес-
ти, рассказы, предания – об-
щий объем 20 а. л.).

За время творческой ко-
мандировки в Анадырь мне 
пришлось давать литера-
турную консультацию чле-
нам Чукотского литератур-
ного объединения, рецензи-
ровать рукописи и подстроч-
ники указанных авторов. Во 
всем этом есть одна сущест-
венная деталь: я давно зна-
ком с творчеством Вален-
тины Вэкэт, Ивана Омрувье 
и Андрея Гажи – еще с то-
го времени, когда они толь-
ко-только начинали делать 
первые шаги в литературе. 
Прошло десять лет, переме-
ны значительны: каждый из 

трех авторов выпустил по 
книжке, много печатался в 
журналах, сборниках, перио-
дических изданиях. Более то-
го, все трое имеют немалый 
творческий потенциал, к со-
жалению, пока не реализо-
ванный. В чем тут причина?

Взять, к примеру, творче-
ство интересной самобыт-
ной писательницы Валенти-
ны Вэкэт. Впервые она на-
печаталась в 1983 году в аль-
манахе «На Севере Дальнем» 

(12+). И сразу привлекла к се-
бе внимание, стала участни-
цей III Всероссийского семи-
нара молодых литераторов 
народностей Крайнего Севе-
ра и Дальнего Востока. Че-
рез два года выходят ее из-
умительные «семейные» но-
веллы, еще через год – книга 
на чукотском языке «Спящие 
на нерпичьих шкурах» (12+). 
И вдруг – молчание! Вот уже 
год с лишним Валентина не 
прикасается к своим рукопи-
сям, нет и желания. А причи-
на в том, что ушел из жизни 
ее переводчик, писатель, уче-
ный, знаток Чукотки Влади-
лен Леонтьев. И дело тут во-
все не в том, что Леонтьев 
умел «дотягивать» рукописи 
Вэкэт… Дело сложнее: Вэкэт 
пишет на разговорном, мо-
жет быть, диалектном чукот-
ском языке, который знает не 
всякий образованный чукча. 
Леонтьев владел этим быто-
вым образным языком, ему 
не требовались подстрочни-
ки – перевод шел, как гово-
рится, из первых рук. А если 
учесть, что Леонтьев еще и 
владел техникой писатель-
ства, то можно понять тот 
успех, который сопутствовал 
Валентине Вэкэт.

Как же теперь быть? Мне 
удалось познакомиться с не-
завершенными рукописями 
чукотской писательницы, с 
подстрочным переводом са-
мого автора и разных дру-
гих. Объем их довольно ве-
лик – около 10 а. л. Под эти 
рукописи Вэкэт вела перего-
воры с Магаданским книж-
ным издательством (Л. Г. Ты-
нель), но помешала кончина 
Леонтьева. Начатое дело на-
до обязательно довести до 

победного конца. И немалую 
роль здесь обязана сыграть 
Магаданская писательская 
организация хотя бы в той 
части, что необходимо полу-
чить из литературного насле-
дия Леонтьева папку с руко-
писями Валентины Вэкэт.

Вторая задача – более 
сложная – найти перевод-
чика-писателя. На этот счет 
есть моя личная убежден-
ность – такого человека най-
ти можно. И не просто пере-
водчика, а писателя, который 
мог бы параллельно произве-
сти и литературную обработ-
ку семейных преданий Вэкэт.

Напрашивается вопрос: а 
нужны ли такие усилия, что-
бы рукописи Валентины Ка-
гьевны сделать достоянием 
широкой читательской рус-
скоязычной аудитории? Нуж-
ны!

Рассказы и новеллы Вэкэт 
обладают глубоким нацио-
нальным очарованием, ли-
ризмом, нежностью к свое-
му прошлому и своему на-
роду. Не говоря уже о чисто 
этнографическом интересе. 
Вот та же непереведенная по-
весть «Спящие на нерпичьих 
шкурах». Лично мне, неплохо 
знающему творчество нацио-
нальных писателей Крайне-
го Севера, было страшно ин-
тересно вчитываться в коря-
вый текст подстрочников. За 
ними стоит доселе неизвест-
ный мне мир мужественных 
и красивых душой людей. Не 
люблю сравнений, но мно-
гочисленные произведения 
Юрия Рытхэу рядом с пове-
стью Вэкэт просто блекнут. 
Рытхэу успешно эксплуати-
рует внешние факторы, часто 
очень смешные для русского 
человека. Он как бы иронизи-
рует над собой и своим наро-
дом.

У Вэкэт этого и в помине 
нет, она рассказывает о жиз-
ни береговых чукчей и эски-
мосов на полном серьезе. Мы 
видим, как непросто форми-
руется мышление молодо-
го охотника Кагье, как уму-
дренная опытом мать ста-
рается передать маленькой 
дочери все секреты женской 
психологии, без которой бу-

дущей матери и жене про-
сто не выжить в этом доста-
точно жестоком мире. Мы 
по новому узнаем о тради-
ционных праздниках север-
ных людей; сама Вэкэт ут-
верждает, что все научные 
исследования, написанные 
приезжими людьми (вклю-
чая и Тана-Богораза) все же 
далеки от истины. Вот поче-
му нам нужны произведения 
Валентины Вэкэт. Призываю 
магаданских писателей, не 
исключая и себя, помочь ин-
тересной писательнице.

<…>
в. Христофоров

анадырь, 24.IХ, 5.Х.1989 г.

***

Повесть «Танойгайкотльат», 
рассказывающая о нелег-
кой жизни берегового наро-
да, стала подлинным откры-
тием для читателей, гово-
рящих на чукотском языке. 
Благодаря ученому-лингви-
сту Шарлю Вэнстэну, чукот-
ская легенда преобразилась в 
роман, получивший премию 
«За лучший перевод» на кон-
курсе им. Ю. Рутхэу за пере-
вод на французский язык в 
2002 году.

В 1997 году вышел сбор-
ник рассказов В. Вэкэт «Ка-
гъегыргын» (12+). В 2001 го-
ду в Анадыре, в Издатель-
ском Доме «Чукотка» вышла 
книга рассказов писательни-
цы «Тынэнны» (12+) на чукот-
ском и русском языках.

В 2012 году Валентина Ка-
гьевна становится членом 
Чукотского отделения Сою-
за писателей России. В этом 
же году состоялось еще одно 
важное событие – легенды 
«Танойгайкотльат» были пе-
реизданы на чукотском, рус-
ском и английском языках 
под одной обложкой.

Неординарность В. Вэкэт в 
2003 году была отмечена в 
энциклопедии «Лучшие лю-
ди России» (12+). В 2011 году 
за большой вклад в развитие 
культуры и многолетнюю 
плодотворную работу от Ми-
нистерства культуры РФ В. 
Вэкэт была объявлена персо-
нальная благодарность.

сергей сУщаНский

юбилей
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Магадан –
спортивный город!

Региональные новости спорта 
за неделю в подборке от «ВМ»

«игры гТо-2024»
У колымчан осталась неделя, чтобы подать заявку на от-

борочный этап III Открытого Кубка Дальнего Востока «Игры 
ГТО-2024» (16+).

У колымчан старше 14 лет осталась неделя, чтобы подать 
заявку на отборочный этап III Открытого Кубка Дальнего Вос-
тока «Игры ГТО-2024». Он пройдет в Магадане с 26 по 28 ию-
ля во Дворце спорта (ул. Парковая, 18). Гонка состоит из двух 
этапов и семи испытаний.

Участникам необходимо иметь медицинский допуск. Заяв-
ки на участие принимают до 24 июля на почту: csp@49gov.ru 
Телефон для справок: 8 (4132) 65-10-54.

Шесть сильнейших спортсменов старше 18 лет, а также 
шесть спортсменов от 14 до 17 лет представят наш регион в 
полуфинале и финале Игр, которые пройдут в рамках Вос-
точного экономического форума во Владивостоке (12+) со 2 
по 8 сентября.

северНая ХоДьба
Магаданцев приглашают присоединиться к занятиям по се-

верной ходьбе (6+). Сторонники активного образа жизни со-
бираются каждое воскресенье с 9 утра в парке «Маяк». В чем 
польза ходьбы с палками, рассказала председатель Магадан-
ского регионального областного отделения РФСХ и сертифи-
цированный инструктор Светлана Гладырева.

Северная ходьба имеет неоспоримые преимущества, пре-
жде всего – это занятия, которые можно не прекращать в те-
чение круглого года, достаточно иметь одну пару палок и по 
сезону спортивную одежду и обувь.

– Не требуется особая физподготовка, нет возрастных ог-
раничений, практически нет противопоказаний. Это один из 
самых физиологичных видов физической активности с нуле-
вым процентом травматизма. Для того, чтобы получать мак-
симальную пользу от ходьбы с палками, очень важно взять 
несколько уроков у профессионального инструктора. А даль-
ше – выбор за вами, будете ли вы тренироваться самостоя-
тельно или присоединитесь к группе единомышленников, – 
рассказала Светлана Гладырева.

– Очень хочется, чтобы молодежь обратила внимание на 
этот вид физической активности. У северной ходьбы – боль-
шое будущее и перспективы, – заметила Светлана. – Если в 
нашем городе будет больше квалифицированных инструкто-
ров по северной ходьбе, можно будет думать и о проведении 
фестивалей и соревнований по технике северной ходьбы по 
утвержденным правилам РФСХ. Приглашаю всех хоть раз по-
пробовать взять палки в руки, пройтись правильно технично, 
и вы непременно оцените этот доступный «фитнес», а может 
и захотите сами стать инструкторами.

Если остались вопросы, то контакт Светланы: +7 (914) 860-
13-45.

«беЗоПасНое колесо»
В Ягоднинском муниципальном округе прошла акция «Ка-

никулы с Общественным советом» (12+).
В мероприятии приняли участие полицейские Отделения 

МВД России по Ягоднинскому району, председатель Общест-
венного совета при Отделении Виктория Мамонтова, а также 
педагог Центра детского творчества Борис Мокров.

Ребята, которые проводят летние каникулы на базе детской 
оздоровительной площадки, смогли испытать свои силы в ве-
локонкурсе «Безопасное колесо» (12+). Под чутким руковод-
ством стражей порядка и общественницы более 20 юных ко-
лымчан прошли полосу препятствий, состоящую из пяти эта-
пов: желоб, квадрат разворота, восьмерка, змейка и гараж.

Дети продемонстрировали отличные навыки фигурной 
езды на велосипеде.

В завершение победители и участники были награждены 
грамотами и призами. Кроме того, каждому из ребят на ра-
му велосипеда организаторы акции наклеили памятки с на-
поминаем о том, что оставлять свои двухколесные средства 
передвижения без присмотра ни в коем случае нельзя.

Обязательно сбудется!
28 июля – День загадывания желаний

2 8  и ю л я  о т м еч а е т с я 
праздник – День загадыва-
ния желания. Хоть празд-
ник и не имеет официаль-
ного статуса, но от этого он 
не стал менее значимым. 
Так, если верить организато-
рам в этот по истине волшеб-
ный день, желания, которые 
вы загадаете – обязательно 
исполнятся. Главное, уметь 
правильно загадывать, а са-
мо желание должно быть до-
брым.

О том, как правильно зага-
дывать желания, какие имен-
но исполняются, и что еще 
для этого нужно, вы узнаете 
из нашего материала.

ФорМУлирУйТе 
ПравильНо

Сформулируйте в общих 
чертах чего вы хотите. За-
тем попытайтесь конкрети-
зировать ваше желание. На-
пример, если вы мечтаете об 
автомобиле, продумайте не 
только его модель, но и цвет 
салона, комплектацию и т. д.

Спросите себя, почему вы 
хотите, чтобы это желание 
сбылось, и переосмыслите 
его. Если вы загадываете же-
лание из зависти к кому-то, 
жадности или эгоизма, воз-
можно, вы захотите перефра-
зировать свое желание в бо-
лее позитивном ключе.

Не желайте за раз больше 
одного желания. Для испол-
нения мечты важно, чтобы вы 
направили на это всю свою 
энергию. В противном случае, 
если вы разделите свое вни-
мание, есть риск, что ни одно 
из желаний не сбудется.

Загадывая желание, ста-
райтесь избегать слова «нет» 
и отрицательной частицы 
«не». Вместо «не болеть», 
лучше говорить «быть здоро-
вым».

Мы не может загадывать 
желания за других людей. 
Например, «хочу, чтобы мой 
ребенок хорошо учился… хо-
чу, чтобы мой муж помогал… 
хочу, чтобы мой любимый 
позвонил…». Это ведь ваши 
желания, а не их. Знакомо? 
Такие желания Вселенная не 
исполняет. Неужели ничего 
нельзя сделать? Конечно же, 

можно. Нужно просто пра-
вильно формулировать свои 
желания. Оно должно касать-
ся лично вас, а не третьих 
лиц: «хочу испытывать гор-
дость за успехи сына… хочу 
испытывать спокойствие и 
умиротворение, имея рядом 
с собой надежного, заботли-
вого и крепкого мужа… хочу 
радоваться, получая звонки 
и сообщения от любимого…».

Не стоит формулировать 
свое желание в будущем вре-
мени или со словами «Я хо-
чу». Лучше всего формиро-
вать его именно в настоя-
щем времени. Представь-
те, как будто это происходит 
уже сейчас. Например, «Я по-
купаю роскошный дом на бе-
регу Средиземного моря».

Ваши желания должны 
иметь сроки своего испол-
нения. Ведь всегда хочется, 
чтобы они сбылись как мож-
но скорее, а не поставив им 
срок исполнения, вы риску-
ете получить то, что хоти-
те, гораздо позже либо вовсе 
остаться без него.

При загадывании желания у 
вас должно появиться ощуще-
ние счастья и радости, трепет 
бабочек в животе… Ведь так вы 
подпитываете свое намере-
ние эмоционально, давая ему 
сильный энергетический за-
ряд. Такой импульс Вселенная 
обязательно прочтет.

Не используйте частицу 
«не» в формулировке своих 
желаний. Считается, что про-
странство Вселенной не счи-
тывает ее. К примеру, нельзя 
говорить так: «Я не болею», 
ведь Вселенная слышит «Я 
болею». Нужно перефразиро-
вать – «Я здорова». Ваши же-
лания должны нести только 
позитивные вибрации, а ча-
стица «не» – это уже отри-
цательные волны.

ЗаПишиТе в блокНоТ
Записывайте и составляйте 

списки о том, что вам давно 
хотелось или пришло в голо-
ву прямо сейчас. Вспомните, 
может, вы кому-то позавидо-
вали? Что это было? Включи-
те объект зависти в свой спи-
сок. Составьте списки всех 
возможных желаний.

Желания нужно записы-
вать от руки и включить в 
список как можно больше 
пунктов – от бесплатных до 
безумно дорогих.

останьтесь наедине с со-
бой. Достаньте чистый лист, 
красивый блокнот или те-
традь, желательно с твердым 
переплетом, с 96 листами. 
Также потребуется ручка, ис-
ключительно для составле-
ния желаний. Чернила в руч-
ке предпочтительно зеленого 
цвета, но не принципиаль-
но придерживаться строго 
определенных оттенков.

З а п и с ы в а е м  ж ел а н и я 
на бумаге отдельной руч-
кой. Рекомендуется соста-
вить список из 100-200 и бо-
лее желаний. Записывайте, 
все, что вам хотелось бы ис-
пытать, попробовать, купить 
или получить в дар. Первый 
раз записать желания в те-
традь может оказаться слож-
ным, и ваш список может не 
превышать 10 пунктов.

Хорошая новость заключа-
ется в том, что эти трудности 
отступают с вашей настой-
чивостью и неустанными 
тренировками, главное – пи-
сать. Включайте в список аб-
солютно любые хотелки, про-
ходя мимо «это дорого», «это 
нереально», «это невозмож-
но», «не получится».

важно: чем яснее и деталь-
нее вы представляете себе 
результат, тем больше шан-
сов, что желание воплотить-
ся в жизнь. Представляйте 
детали вплоть до запахов и 
часов суток!

как записать желание, 
которое кажется невообра-
зимым для реализации?

Просто разрешите себе хо-
теть большего. Помните, у 
Вселенной нет ограничений. 
Для нее неведомы понятия 
«слишком дорого», «так не 
бывает», «это тебе не по зу-
бам». Если желание появи-
лось в вашей голове, значит, 
оно уже начало проявлять-
ся на материальном плане. 
А своими рассуждениями о 
том, что «об этом нельзя меч-
тать» вы просто отдаете свою 
мечту другому человеку.

блокнот желаний ве-
зде берите с собой. Пере-
читывайте загаданное каж-
дый день, используя свобод-
ную минуту в очереди, сидя 
в парке, перед сном.

Энергия желаний начнет 
притягивать нужные собы-
тия, людей и возможности! 
Когда вы получите первые 
отклики Вселенной в виде 
воплощенных желаний, от-
неситесь к событию с боль-
шой благодарностью.
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свободное время

Отдыхаем!
Где и как провести свободное время

как провести выходные 
дни, чтобы не было мучи-
тельно больно за бесцель-
но потраченное время? Мы 
всегда подскажем, куда 
сходить и чем заняться в 
нашем городе.

киНоТеаТр «горНяк»

Что выбрать из множест-
ва фильмов и как не пропу-
стить действительно интерес-
ное кино? Чтобы справиться с 
этими задачами было проще, 
мы предлагаем вам краткий 
анонс фильмов, представлен-
ных в кинотеатре «Горняк» 
(проспект Ленина, 19).

«лиНЦесса. ТайНы 
леса» (6+)

До 31 июля в прокате ки-
нотеатра фильм «линцес-
са. Тайны леса» (6+). Жанр: 
приключения. «Главная геро-
иня фильма Линцесса – неза-
висимая и предприимчивая 
дикая кошка трех лет – дете-
ныш северной рыси. Ее дом – 
загадочный лес, населенный 
другими животными. Лин-
цесса вместе с братом толь-
ко начинают знакомиться с 
окружающим миром и рас-
крывать секреты жизни в ле-
су. Линцесса расскажет зри-
телю о своих приключениях 
и покажет, насколько она бес-
страшна и своенравна», – со-
общает kinomagadan.ru.

«МУльТ в киНо. выПУск 
№171: МУМия Моя!» (0+)

До 9 августа в прокате ки-
нотеатра «МУльТ в кино. 
выпуск № 171: Мумия моя!» 
(0+). жанр: мультфильм.

«В новом выпуске «МУЛЬТ 
в кино» мини-мишки будут 
играть в скорую помощь, Ка-
тя и Эф узнают много инте-
ресного про рост, кошечки 
и собачки расскажут, поче-
му мамы столько внимания 
уделяют малышам, волшеб-
ная кухня приготовит десерт 
из крошек печенья, а Сказоч-
ный патруль разбудит му-
мию. «МУЛЬТ в кино. Выпуск 
171. Мумия моя!», – сообщает 
kinomagadan.ru.

«как НайТи 
сокровища» (6+)

До 31 июля в прокате 
кинотеатра мультфильм 
«как найти сокровища» 
(6+). Жанр: мультфильм, 
комедия. «Юный Бо про-
славился своими фанта-
стическими изобретени-
ями, с помощью которых 
он умеет проходить сквозь 
стены, уменьшаться до 
размера микроба, превра-
щаться в великана и даже 
путешествовать во време-
ни. Но однажды он стано-
вится героем совсем дру-
гих новостей – камеры 
слежения замечают его в 
музее древностей, где про-
пали императорские со-
кровища. Вундеркинду Бо 
не остается ничего, как со-
брать друзей и отправить-
ся на поиски похищенных 
сокровищ!», – сообщает 
kinomagadan.ru.

«воДиТель-
олигарХ» (ПоПробУй 

раЗлюби) (12+)

До 31 июля в прокате ки-
нотеатра фильм «води-
тель-олигарх» (Попробуй 
разлюби) (12+). жанр: коме-
дия.

«Тимур Бабурин не знает, 
что такое ходить на работу. 
Он сын олигарха, озорной 
гуляка, прожигатель жизни 
и отцовских денег. Для раз-
влечения Тимур часто за-
ключает экзотические пари. 
Например, может выпрыг-
нуть из вертолета в бассейн. 
Когда он внезапно становит-
ся наследником огромно-
го состояния, бизнес-парт-
нер его отца Антон предла-
гает ему заманчивый спор, 
от которого Тимур не в си-
лах отказаться, не зная, что 
это решение станет судь-
боносным», – сообщает 
kinomagadan.ru.

виЗиТ-ЦеНТр

Агентство по туризму Ма-
гаданской области пригла-
шает в июне посетить ряд 
мероприятий Визит-центра, 

где жители и гости Колымы 
смогут познакомиться с ре-
гионом и его туристическим 
потенциалом.

«МагаДаН. геНий 
МесТа» (6+)

26 июля в 19:00 состоится 
просмотр документального 
фильма «Магадан. Гений ме-
ста» от магаданского режис-
сера – Анастасии Якубек.

Посетители Визит-центра 
также смогут познакомиться 
с диорамами, представляю-
щими такие крупные проек-
ты, как формирование мор-
ского фасада Магадана и ре-
конструкция санатория «Та-
лая».

Уточнить информацию о 
мероприятиях можно по те-
лефону: +7(4132)61-76-67.

ЭкскУрсия «По слеДаМ 
исТории» (16+)

Посетите один из неглас-
ных символов города, ка-
менный венец, с экскур-
сией «По следам истории» 
(16+). В ясную погоду с высо-
ты открывается захватываю-
щий дух вид на бухту Нага-
ева, остров Недоразумения и 
мыс Островной, а также сто-
лицу Колымы с необычно-
го ракурса. Маршрут прой-
дет через густой лес и коч-
карную тундру по оборудо-
ванной и промаркирован-
ной тропе, на которой распо-
ложены видовые скамейки, 
качели и места отдыха. Близ 
останцев, так напоминаю-
щих нам корону, будет орга-
низован привал с приготов-
лением общего чая. Обрат-
ный путь в город пройдет 
по южному побережью бух-
ты Нагаева через песчаные 
пляжи по отливу, где мож-
но наблюдать морских птиц 
и любопытных нерп, то и де-
ло выныривающих из воды. 
Этот поход подойдет тури-
стам со средним уровнем 
подготовки.

Дата и время: 27 июля в 
10:00.

Приобрести билет мож-
но на сайте или в офисе ТИЦ 
(без сервисного сбора) с 9:00 до 
18:00 в будние дни по адресу: 
улица Пролетарской, 11 (вход 
в Центр народных художест-
венных промыслов и ремесел 
Магаданской области, дверь 
направо).

Место старта и финиша: 
конечная остановка «Мор-
ской рыбный порт» автобус-
ного маршрута № 1, район 
Марчекан.

Протяженность: 8 км.
Продолжительность: 6 ча-

сов.

редакция «вМ»

30  июля  отмеча ется 
праздник тех, кто еще ве-
рит в существование на-
стоящей дружбы. Не про-
сто приятного общения в 
общей компании, а тех вза-
имоотношений, которые 
держатся на искренних 
чувствах, взаимовыруч-
ке, уважении друг к другу, 
единых взглядах на жизнь 
и многом другом.

Друг. Он сможет не толь-
ко успокоить, но и развесе-
лить, придать сил и уверен-
ности, веру в себя. Он уме-
ет хранить тайны и секреты, 
настоящего друга об этом не 
нужно даже просить. Не зря 
говорят, что настоящий друг 
посылается Всевышнем не 
каждому, это действительно 
большая ценность.

Да, без друзей можно про-
жить, но жизнь эта бу-
дет неполноценной. Поэто-
му не случайно сегодня на-
ша книжная подборка посвя-
щена Международному дню 
дружбы. В ней представлены 
рассказы о настоящих дру-
зьях, их приключениях и о 
том, с какими трудностями 
им приходится сталкиваться.

«я УЧУсь ДрУжиТь» (0+)
аННа кУТявиНа

Сборник историй сказко-
терапевта Анны Кутявиной 
в ненавязчивой форме учит 
маленьких читателей вели-
кому искусству дружбы. Ге-
рои этих историй вместе иг-
рают, шалят, иногда ссорятся 
и не понимают друг друга, но 
в результате всегда мирятся. 
Книга формирует правиль-
ный взгляд на различные си-
туации, возникающие в про-
цессе общения и помогает 
найти выход из них, сохра-
нив самое главное – дружбу.

«Три ПовесТи 
о Малыше 

и карлсоНе» (0+)
асТриД лиНДгреН

Трилогия шведской писа-
тельницы Астрид Линдгрен 
о дружбе стокгольмского 
мальчика и забавного чело-
вечка с пропеллером на спи-
не по имени Карлсон сниска-

ла популярность во всем ми-
ре. Эту веселую и остроум-
ную повесть интересно чи-
тать не только детям, но и 
взрослым. Ведь она помога-
ет посмотреть на мир глаза-
ми ребенка, понять его чув-
ства и его большую потреб-
ность в принятии и дружбе.

«ПриклюЧеНия 
НеЗНайки и его 

ДрУЗей» (0+)
Николай Носов

Повесть о сказочных жите-
лях Цветочного города давно 
вошла в золотой фонд дет-
ской литературы. Незнайка 
и его друзья-коротышки по-
хожи на обычных детей. Как 
и все дети, коротышки иног-
да ленятся, ссорятся и даже 
дерутся, но все же это до-
брые и справедливые малы-
ши, которые ценят настоя-
щую дружбу. У книги есть 
продолжение – «Незнайка 
в Солнечном городе» и «Не-
знайка на Луне» (0+).

«люДвиг 
ЧеТырНаДЦаТый 

и ТУТТа карлссоН» (0+)
яН ЭкХольМ

Сказочная повесть швед-
ского писателя о приключе-
ниях двух друзей – лисен-
ка и цыпленка. Казалось, они 
должны были стать врага-
ми, но для настоящей друж-
бы нет преград. Вместе лисе-
нок и цыпленок переживают 
удивительные приключения, 
во всех ситуациях оставаясь 
верными своей дружбе.

«сНежНая 
королева» (6+)
гаНс ХрисТиаН 

аНДерсеН
Известная сказка Ган-

са Христиана Андерсена – 
произведение, которое ав-
тор считал главным в своем 
творчестве. Эта полная глу-
бокого смысла книга пове-
ствует о великой силе, спо-
собной противостоять злу – 
о любви. Девочка Герда пре-
одолевает множество испы-
таний и спасает своего друга 
Кая от злых чар Снежной ко-
ролевы благодаря этой силе.

Советуем почитать
Подборка книг от «ВМ»
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Кулинская РЭС
Колымские истории

На колыме большая 
часть историй начинает-
ся с золота. в этом случае 
строительство и жизнь ку-
линской электростанции 
не стала исключением из 
правил.

ЗолоТо ДолиНы 
Маршалов

Рассказ о Кулинской рай-
онной локомобильной элек-
тростанции стоит начать 
с начала освоения долины 
Маршалов – Омчакской до-
лины. 3 сентября 1941 года 
Приказом по ГУСДС № 0101 
в Тенькинском горнопро-
мышленном управлении в 
долине реки Омчук органи-
зуются прииск им. Вороши-
лова (район ключа Наталка), 
прииск им. Тимошенко (рай-
он ключа Глухарь) и прииск 
им. Буденного (район ключа 
Павлик).

Несмотря на то, что прии-
ски в Омчакской долине бы-
ли образованы в столь экс-
тремальных условиях – на 
голом месте, без техники, 
осенью, когда промывочный 
сезон обычно уже закан-
чивают – с помощью «му-
скульной добычи», к концу 
1941 г. только Омчакская до-
лина дала стране более 400 
кг золота. Большая его часть 
была добыта прииском им. 
Ворошилова.

Главным был добытый ме-
талл, и его Долина давала 
много, очень много: в 1942 
и 1943 годах более 20 тонн 
ежегодно, и «первую скрип-
ку» играл, опять же, прииск 
им. Ворошилова. Здесь до-
бывали золота больше, чем 
на приисках Тимошенко, Бу-
денного и Гастелло, вместе 
взятых.

ЭлекТросТаНЦии 
На кУлУ быТь!

Для увеличения объемов 
добычи золота в Омчакской 
долине необходимо было 

механизировать прииски, но 
сделать это без электроэнер-
гии было практически не-
возможно.

Для организации электро-
снабжения приисков мож-
но было пойти привычным 
путем – создать на каждом 
прииске небольшую дизель-
ную электростанцию, кото-
рая могла снабдить элек-
тродвигатели агрегатов и 
механизмов энергией. Но се-
бестоимость киловатта элек-
троэнергии на таких элек-
тростанциях была высока и 
к тому же требовалось горю-
чее, которое в Дальстрое с 
началом войны было на вес 
золота.

Крупных электростанций, 
с которых по линиям элек-
тропередач можно было бы 
запитать прииски, рядом то-
же не было.

В конце концов, взор руко-
водства Дальстроя был обра-
щен на реку Кулу, в бассей-
не которой были располо-
жены большие лесные мас-
сивы. Было принято реше-
ние построить крупную ло-
комобильную электростан-
цию в районе поселка Ку-
лу (Стан Кулу) – рядом над-
ежный источник воды – ре-
ка Кулу, по которой плани-
ровалось сплавлять также и 
лес на электростанцию. Ме-
сто для будущей станции 
было выбрано с учетом бли-
зости к Тенькинской трассе, 
что могло позволить решить 
проблемы с доставкой гру-
зов и материалов для строи-
тельства и монтажа.

севвосТлаг 
и кУлиНская 

ЭлекТросТаНЦия

Будет несправедливо не 
упомянуть тот факт, что ос-
новной рабочей силой на 
строительстве Кулинской 
электростанции, заготовкой 
топлива для нее в Тенькин-
ском леспромхозе и обслу-

живании оборудования КРЭС 
были заключенные Севво-
стлага. лагерные команди-
ровки располагались в рай-
оне поселка Кулу.

Обслуживали электростан-
цию з/к общего режима ОЛП 
№ 6, упоминание об ОЛП № 6 
«Кулу» есть в медицинских 
кадровых приказах за 1950 
год, а по данным на 1 марта 
1952 года, этот ОЛП состоял 
из двух лагпунктов – цент-
рального «Кулу» и л/п «Сухо-
стойный», само название ко-
торого говорит, что его оби-
татели занимались лесозаго-
товками. В обоих л/п на тот 
период было 491 человек, из 
них 167 – женщин.

1942

Будущую электростанцию 
было необходимо построить 
и запустить в эксплуатацию 
до начала промывочного се-
зона 1943 года, от этого зави-
село, насколько будет успеш-
ным выполнение плана по 
первому металлу в долине 
Маршалов. На это в запасе у 
геологов, проектировщиков, 
строителей и монтажни-
ков было чуть более полуго-
да в запасе. Этим обуславли-
вались и сжатые сроки для 
выполнения работ, а также 
пристальное внимание со 
стороны руководства Даль-
строя к проведению работ.

Изыскания места для стро-
ительства будущей электро-
станции велись силами Ко-
лымпроекта и были закон-
чены в конце сентября 1942 
года. И уже 17 октября 1942 
года был подписан при-
каз № 594 по ГУСДС, в кото-
ром предложенная площад-
ка Колымпроектом для стро-
ительства районной Кулин-
ской электростанции была 
утверждена. Этим же прика-
зом начальнику Колымпро-
екта Крыжановскому пред-
писывалось в срок до 24 ок-
тября представить на утвер-
ждение зональную плани-
ровку.

Ряд распоряжений, относя-
щихся к строительству элек-
тростанции, касался непо-
средственно Управления ав-
тотранспорта. От того, на-
сколько своевременно смо-
гут автобазы УАТа обеспе-
чить строительную площад-
ку материалами и обору-
дованием, зависел график 
строительства и ввод в экс-
плуатацию Кулинской РЭС.

Времени на создание про-
екта электростанции с нуля, 
доставку локомобилей, гене-
раторов и другого оборудо-
вания с материка не было – 
в таком случае о вводе элек-

тростанции в строй весной 
1943 года можно было за-
быть. Также остро стоял во-
прос с квалифицированной 
рабочей силой для КРЭС – 
не так уж много было сво-
бодных специалистов-энер-
гетиков на Колыме. Вариан-
тов было немного – в сроч-
ном порядке обучать свои 
кадры или заманивать спе-
циалистов с материка.

Впрочем,  руководству 
Дальстроя удалось обойти 
все эти подводные камни 
довольно красивым спосо-
бом. Было принято решение, 
что для строительства элек-
тростанции будет использо-
ван проект Тасканской локо-
мобильной электростанции 
(ТЭС-1) c рядом внесенных 
изменений. Оборудование 
ТЭС-1 было решено демонти-
ровать, перевезти на Кулу и 
смонтировать на новом ме-
сте. Вместе с этим было при-
нято решение демонтиро-
вать часть ЛЭП в СГПУ и так-
же перевезти на Кулу.

Специалистов, которые за-
нимались эксплуатацией и 
обслуживанием оборудова-
ния на ТЭС-1, передали на 
новую электростанцию. Бу-
дущим начальником элек-
тростанции был назначен 
Климов.

Надо сказать, что все эти 
мероприятия позволили зна-
чительно сократить время 
строительства и ввести элек-
тростанцию в эксплуатацию 
с опозданием «всего лишь» 
на месяц.

Строительство и монтаж 
Кулинской районной элек-
тростанции был поручен 
Омчакскому строительно-
му участку управления ка-
питального строительства 
(УКС) ГУСДС, со сроком вво-
да электростанции в эксплу-
атацию 1 мая 1943 года.

ПоЧеМУ ТЭс-1?

К осени 1942 года на Та-
сканском энергокомбина-
те, выработкой электроэнер-
гии занимались две элек-
тростанции – ТЭС-2 и ТЭС-
3, мощности которых хва-
тало для обеспечения элек-
троэнергией предприятий и 
поселков СГПУ. Обе электро-
станции использовали в ка-
честве топлива уголь Эль-
генского месторождения, ко-
торый доставлялся потреби-
телям по Усть-Тасканской 
железной дороге.

Особняком стояла локомо-
бильная ТЭС-1, которая была 
расположена примерно в 8 
километрах от ТЭС-3 и меж-
ду электростанциями на-
ходилась серьезная водная 

преграда – река Таскан, мо-
ста через которую не было. К 
этому времени запасы близ-
лежащих к электростанции 
лесов иссякли, и руководст-
во Дальстроя было вынужде-
но перевести ТЭС-1 на торф, 
что увеличивало себестои-
мость выработанного кило-
ватт-часа. Чтобы перевести 
электростанцию на эльген-
ский уголь необходимо было 
в первую очередь решить во-
прос с бесперебойным снаб-
жением углем со станции 
Таскан, а это было очень ин-
тересной задачей, о чем уже 
говорилось выше.

Таким образом, перенос 
ТЭС-1 из Старого Усть-Таска-
на на Кулу решал целый ряд 
проблем как у СГПУ и ТГПУ, 
так и у самого Дальстроя в 
целом.

ПосПешай 
Не ТороПясь…

Изучая документы и пери-
одические издания за 1942 
год, невольно закрадыва-
ется мысль, что строитель-
ство Кулинской РЭС нуж-
но было только руководст-
ву Дальстроя, а все осталь-
ные участники этой эпиче-
ской стройки всячески стре-
мились, если уж не саботи-
ровать ее, то не прилагать 
особых усилий. Что, в свою 
очередь закономерно по-
лучало свою оценку в при-
казах и распоряжениях по 
Дальстрою. Например, при-
каз № 624 от 30 октября 1942 
года, подписанный началь-
ником Дальстроя И. Ф. Ни-
кишовым, где от начальни-
ка Управления капитально-
го строительства Ахундова 
и главного инженера Мака-
рова требовалось форсиро-
вать строительство район-
ной Кулинской электростан-
ции и Кулинской обогати-
тельной фабрики и электро-
станции на реке Нерючи, а 
Управлению Автотранспор-
та предлагалось обеспечить 
своевременную переброску 
стройматериалов, оборудо-
вания и всего необходимого 
для строительства этих объ-
ектов на Кулу.

ПоДНожка оТ УаТа

Одним из управлений, от 
которых напрямую зависе-
ло строительство КРЭС, было 
Управление автомобильного 
транспорта, на плечи которо-
го было возложено перевоз-
ка грузов на место будущего 
строительства. Судя по даль-
нейшим событиям, руковод-
ство УАТа не придало особо-
го значения выполнению гра-
фика перевозок для Кулин-

Поселок Кулу. 1982 год.
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ской электростанции, уму-
дрившись за ноябрь 1942 года 
перевезти только 7–8 процен-
тов необходимых грузов от 
намеченного плана. В этом 
«посильную помощь» води-
телям оказал и 10 дорожно-
эксплуатационный участок 
(ДЭУ) УАТа, в чьем ведении 
было поддержание и ремонт 
дороги до Кулу.

Приказом № 739 по ГУСДС 
от 3 декабря 1942 года был 
освобожден от обязаннос-
тей начальника отдела экс-
плуатации УАТ и переведен 
начальником Тенькинского 
филиала автобазы № 1 А. И. 
Геренштейн.

За «заслуги» с должности 
начальника 10-го ДЭУ УАТа, 
который обслуживал Кулин-
ский участок, был снят Сил-
ко, на его место был назна-
чен Переплетчиков.

Этим же приказом началь-
нику УАТ Маркову предпи-
сывалось увеличить количе-
ство автомашин и водителей 
в колонне автобазы № 1, для 
обеспечения выполнения 
плана перевозок на Теньку 
и ударные стройки в зиму 
1942–1943 года. Также ука-
зывалось на необходимость 
ускорения строительства ре-
монтного пункта на 106 ки-
лометре Кулинской трассы и 
ввода его в эксплуатацию не 
позднее 1 января 1943 года.

1943

Тем временем продолжа-
лось комплектование буду-
щей электростанции и ее вы-
соковольтных сетей необхо-
димым оборудованием, ко-
торое буквально собирали 
по всей Колыме.

Начальнику Транспортно-
го Отдела Ценину предписы-
валось обеспечить перевоз-
ку генератора 550 кВА, ве-
сом 8,5 тонн из Оротукана 
на АРЗ не позднее 10 февра-
ля 1943 года и с АРЗа на Ку-
линскую РЭС не позднее 20 
марта 1943 года.

НикТо НикУДа 
Не сПешиТ…

Как уже говорилось ранее, 
строительство Кулинской 
электростанции, от которого 
во многом зависело выпол-
нение плана по добыче пер-
вого металла (золото) Тень-
кинским горнопромышлен-
ным управлением в 1943 го-
ду, находилось на контроле 
у руководства Дальстроя, 
обеспокоенного медленным 
ходом работ на строитель-
ной площадке. Что, в свою 
очередь, нашло свое отраже-
ние в приказе № 624 от 30 ок-
тября 1942 года.

На февраль 1943 года, спу-
стя четыре месяца с начала 
строительства, особого улуч-
шения дел на строительст-
ве не наблюдалось – гра-
фик строительства не со-
блюдался, и отставание от 
намеченных сроков стано-

вилось критическим, что, в 
свою очередь, угрожало сры-
вом своевременного пуска 
в эксплуатацию Кулинской 
электростанции и ее инфра-
структуры.

В качестве одной из основ-
ных причин называлась не-
достаточная оперативность 
в работе УКСа, где отсутст-
вовала тревога за выполне-
ние столь серьезного зада-
ния, возложенного на Управ-
ление Капитального Строи-
тельства, и царила успоко-
енность.

Вторым виновником со-
здавшегося положения ве-
щей на строительстве назы-
вали УАТ, а точнее работу ав-
тобаз № 1 и № 6.

К концу февраля план по 
перевозкам грузов на объ-
екты Кулу и Хениканджи за 
4 месяца был выполнен все-
го лишь на 12 %. На протяже-
нии всей Тенькинской трас-
сы по обочинам дороги ва-
лялись сброшенные и засы-
панные снегом изуродован-
ные, разбитые части и дета-
ли машин и агрегатов.

Водительский состав авто-
баз № 1 и № 6 своим отноше-
нием к выполнению приказа 
и к технике не только сры-
вал план строительства важ-
ных объектов, которые долж-
ны были сыграть решающую 
роль в выполнении государ-
ственного плана 1943 года по 
Тенькинскому управлению, 
но и ставил под угрозу при-
годность оборудования, пе-
ревозимого им, и возмож-
ность пуска его в эксплуа-
тацию. Все это происходило 
при олимпийском спокойст-
вии работников УАТа и руко-
водства № 1 и № 6.

Свою меру каждому при-
частному озвучили строки 
приказа № 106 по ГУСДС от 
26 февраля 1943 года.

аПрель аУТсайДеров

«Скоростное» строительст-
во Кулинской электростан-
ции, которая должна снаб-
жать энергией прииски 
Омчакской долины, шло с 
опозданием более чем на 
месяц, темпы строительства 
нарастали медленно. Созда-
валась серьезная опасность 
для своевременного пуска ее 
в эксплуатацию.

К такому положению дел 
были причастны как сами 
строители и монтажники, 
так и работники снаббаз и 
автотранспортники.

Монтаж оборудования 
производился одновремен-
но со строительством зда-
ния. Сроки монтажа не вы-
держивались по ряду при-
чин. Так, детали для монти-
руемых машин поступали 
вне графика, часто не те, что 
были необходимы в первую 
очередь. Например, к локо-
мобилю № 1 ожидали пли-
ты мокровоздушного насо-
са, обшивку цилиндров и 

плиты котла. А с Палаткин-
ской снаббазы поступили 
детали локомобиля № 3, ко-
торый должен монтировать-
ся значительно позднее пер-
вого. Также вместо деталей 
локомобилей привезены ог-
раждения к ним, хотя надоб-
ности в них еще не было.

На снаббазе к ценным ме-
ханизмам отношение бы-
ло варварское: их грузили 
на автомашины без упаков-
ки – навалом. В результа-
те после перевозки за сотни 
километров оборудование 
приходило в негодность. 
Так получилось с деталями 
локомобиля «Вольф», а бри-
гаде монтажников потребо-
валось много времени для 
ремонта этой машины, пре-
жде чем устанавливать ее 
на фундамент.

Претензии были и к самим 
строителям электростан-
ции, которые не выдержи-
вали установленных сроков 
работ. Так, по плану, фунда-
мент для первого локомоби-
ля должны были закончить к 
1 февраля, управились толь-
ко к 7 марта.

Около главного корпуса 
электростанции был постро-
ен тепляк рядом с фунда-
ментами. В результате такой 
непредусмотрительности 
строителей площадку для 
разгрузки деталей с автома-
шин пришлось сделать дале-
ко от места работ, и монтаж-
никам приходится подта-
скивать оборудование к ме-
сту установки в два прие-
ма и вручную, так как трак-
тора и механической лебед-
ки не было. Тракторы, имею-
щиеся в наличии у автобазы, 
в большинстве случаев бы-
ли неисправны и большую 
часть времени находились в 
ремонте. По итогу, установ-
ка локомобиля № 1 была про-
изведена с помощью тракто-
ра за 6 часов шестью рабочи-
ми, а установка локомобиля 
№ 2 вручную производили 15 
человек в течение 18 часов.

Не лучшим образом обсто-
яли дела и с заготовкой де-
ловой древесины, без кото-
рой строительство электро-
станции было невозможно. 
Из 7 тысяч кубометров де-
ловой древесины, согласно 
плану, к концу марта было 
заготовлено чуть больше по-
ловины. Автотранспорт (на-
чальник автотракторного 
парка Миронов) работал из 
рук вон плохо: два трактора, 
предназначенные для вывоз-
ки леса, были неисправны и 
стояли в ремонте.

К началу промывочного 
сезона было необходимо не 
только запустить в эксплуа-
тацию саму электростанцию, 
но и протянуть к приискам 
Омчакской долины линию 
электропередач и установить 
трансформаторы. А к этой 
работе приступили только в 
начале апреля, до этого вре-

мени не были заготовлены и 
опоры для столбов.

Создавалось впечатление, 
что уже никто не верил в 
своевременную сдачу Ку-
линской электростанции в 
эксплуатацию в назначенное 
время.

Майский аврал

По хронике строительства 
было нетрудно догадаться, 
что строителям было не су-
ждено сдать в эксплуатацию 
КРЭС в намеченные сроки, 
если быть точнее – к 1 мая 
1943 года.

В начале мая 1943 года на 
приисках им. Тимошенко и 
им. Гастелло были готовы к 
запуску первые промывоч-
ные приборы, в разрезах по-
явилась весенняя вода, но 
обещанной электроэнергии 
не было.

Понимая, что начало про-
мывочного сезона стучит-
ся в двери, строительство Ку-
линской электростанции и ее 
объектов перешло на авраль-
ный режим. Было решено за-
кончить строительство высо-
ковольтной линии к 8 мая, а к 
10 мая дать первый ток.

Но, принимая новые сро-
ки запуска электростанции в 
работу, руководители ново-
стройки даже не составили 
графика монтажных и стро-
ительных работ до намечен-
ного срока.

По итогу, несмотря на 
объявленный аврал, темпы 
строительства, монтажа обо-
рудования и сооружения вы-
соковольтной линии ничуть 
не возросли. Автотрактор-
ный парк по-прежнему не 
справлялся со своими зада-
чами. Плотники часами про-
сиживали без дела из-за от-
сутствия лесоматериалов. 
Токари и электросварщики 
простаивали из-за недостат-
ка электроэнергии.

Когда на электростан-
цию прибыл главный инже-
нер Управления капиталь-
ного строительства Мака-
ров и предложил начальни-
ку строительства Степанову, 
главному инженеру Тимчен-
ко и начальнику монтажных 
работ Климову немедлен-
но перестроить работу, на-
метить реальный срок пуска 

электростанции, правильно 
расставить инженерно-тех-
нические силы в соответст-
вии с графиком, то они не 
соизволили это требование 
выполнить. Хуже того, Сте-
панов при активной поддер-
жке секретаря парторганиза-
ции Некрасова, прямо нару-
шая служебную дисципли-
ну, потребовал от тов. Мака-
рова «не мешать» работать. 
Опасения главного инжене-
ра УКС Макарова напрасны-
ми не были – в намеченный 
срок, 10 мая 1943 года, прии-
ски Омчакской долины элек-
троэнергии не получили.

К 15 мая не было закончено 
строительство водовода, без 
которого нормальная рабо-
та локомобилей электростан-
ции была невозможна. Не 
было закончено строитель-
ство высоковольтной линии 
от электростанции к прииску 
имени Ворошилова, не го-
воря уже о приисках имени 
Гастелло и Тимошенко.

Сезон массовой промыв-
ки песков приисками Даль-
строя в 1943 году начинался 
18 мая и к этому сроку Ку-
линская районная электро-
станция в основном была 
готова к запуску, но прии-
ски Омчакской долины (име-
ни Ворошилова, Тимошенко 
и Гастелло) электроэнергию 
так и не получили.

Задержка произошла из-за 
того, что не были готовы ли-
ния электропередачи и по-
низительная подстанция. 
Проверка линии перед сда-
чей ее в эксплуатацию об-
наружила заводской брак в 
изоляторах. Потребовалось 
время для его нахождения и 
устранения.

ЗаПУск Первой оЧереДи 
ЭлекТросТаНЦии

Фактически первую элек-
троэнергию прииски долины 
Маршалов от КРЭС получили 
20 мая 1943 года. В этот день 
в пробную эксплуатацию бы-
ла запущена первая очередь 
Кулинской электростанции 
из двух локомобилей.

Стоит отметить, что пер-
вая очередь электростанции 
была не в состоянии полно-
ценно обеспечить потреб-
ности приисков Омчакской 
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долины. Необходимо было 
в кратчайшие сроки закон-
чить монтаж второй очере-
ди из двух локомобилей, без 
ввода в эксплуатацию кото-
рой была немыслима нор-
мальная работа предприя-
тий Омчакской долины. За-
пуск в эксплуатацию второй 
очереди на Кулу был запла-
нирован на конец мая.

реЗУльТаТы авралов

Строительство высоко-
вольтной линии от электро-
станции к потребителям 
проходило в авральном ре-
жиме с многочисленными 
нарушениями и низким ка-
чеством работ. Натяжка про-
водов проводилась глазо-
мерно, без учета монтажных 
кривых. Стрелы провеса не 
были выдержаны, что приве-
ло 23 мая 1943 года к обры-
ву проводов, из-за чего при-
иски простояли сутки в раз-
гар промывочного сезона.

Строительные работы на 
понизительной подстанции 
велись с большим опозда-
нием. В результате строите-
ли приняли решение о стро-
ительстве временной под-
станции по упрощенной схе-
ме, которая не была в состо-
янии обеспечить нормаль-
ной работы электростанции: 
на ней отсутствовала защита 
отходящих фидеров, не бы-
ли установлены статические 
конденсаторы.

Необходимо было присту-
пать к строительству и мон-
тажу постоянной части по-
низительной подстанции с 
тем, чтобы Кулинская рай-
онная электростанция смо-
гла снабжать энергией при-
иски бесперебойно.

июль. ввоД 
в ЭксПлУаТаЦию

Как говорилось ранее, за-
пуск первой очереди Кулин-
ской районной электростан-
ции и подача электроэнер-
гии на прииски Омчакской 
долины был произведен 20 
мая 1943 года, но до приемки 
КРЭС в эксплуатацию оста-
валось еще порядка полтора 
месяца устранения недоде-
лок, завершения строитель-
ства отдельных объектов, 
монтажных и других работ.

11 июля 1943 года комисси-
ей был подписан акт о при-
емке Кулинской районной 
электростанции мощностью 
1000 кВт в эксплуатацию, а 
27 июля 1943 года был подпи-
сан приказ № 401 по ГУСДС о 
передаче Кулинской район-
ной электростанции в экс-
плуатацию.

Надо отметить, что комис-
сия при приемке электро-
станцию в эксплуатацию от-
метила ряд недоделок и де-
фектов, на которые в при-
казе было обращено особое 
внимание.

сеНТябрь. ДвижеНие 
МНогоагрегаТЧиков

К сентябрю 1943 года на 
Кулинской электростанции 
получило развитие движе-
ние многоагрегатчиков. Так, 
машинист локомобиля Пе-
ристый в заявлении на имя 
начальника станции Климо-
ва писал: «Работая машини-
стом на локомобиле № 1 и 
желая еще больше помочь 
нашей доблестной Крас-
ной Армии, прошу разре-
шить мне работать одному 
на двух локомобилях № 1 и 
2. Все возложенные на меня, 
как на машиниста, обязан-
ности буду выполнять чет-
ко, обслуживая одновремен-
но два локомобиля».

З а я в л е н и е  П е р и с т о г о 
встретило горячую поддер-
жку руководителей электро-
станции, и было удовлетво-
рено начальником Кулин-
ской электростанции.

С 12 сентября машинист 
Перистый начал работать 
на двух локомобилях. Время 
показало, что он смог сдер-
жать свое обещание и справ-
лялся с обслуживанием двух 
сложных и ответственных 
агрегатов.

Переход машиниста Пери-
стого на обслуживание двух 
локомобилей широко попу-
ляризировался среди всего 
коллектива электростанции.

1944

В 1944 году основным ви-
дом топлива для Кулинской 
электростанции была древе-
сина, которую заготавлива-
ли на близлежащих лесоу-
частках.

весеННие ХлоПоТы

Как правило, плановые ре-
монты на электростанциях 
старались провести в зим-
ний период, когда снижа-
лась нагрузка на агрегаты и 
была возможность без ущер-
ба для производства остано-
вить агрегаты для ремонта.

В зиму 1943–1944 года на 
Кулинской электростанции 
был проведен плановый ре-
монт локомобилей, ремонт-
ные работы коллективом 
электростанции были закон-
чены к празднику – 1 Мая.

Одновременно коллек-
тивом электростанции со-
здавался запас дров, чтобы 
обеспечить бесперебойную 
подачу электроэнергии при-
искам. К началу мая на скла-
де было заготовлено около 7 
тысяч кубометров дров.

В 1944 году было принято 
решение о расширении Ку-
линской электростанции, и 
мае на станции форсирован-
ными темпами шло строи-
тельство. На электростанции 
был установлен локомобиль 
Вольф мощностью 600 л.с., 
демонтированный на Та-
сканском энергокомбинате.

Увеличение мощности 
электростанции должно бы-
ло позволить обеспечивать 
прииски Омчакской долины 
электроэнергией в достаточ-
ном количестве.

Новые ПоТребиТели

В 1944 году список по-
требителей электроэнер-
гии Кулинской электростан-
ции пополнился еще одним 
предприятием – прииском 
«Гвардеец».

Согласно распоряжению 
№ 351 по ГУСДС от 30 мая 
1944 года Тенькинскому гор-
ному управлению поруча-
лось строительство линии 
электропередачи КРЭС – 
прииск «Гвардеец».

Часть необходимых мате-
риалов – провод, изоляторы, 
трансформаторы для этого 
строительства решено бы-
ло демонтировать с линии 
электропередачи Ларюко-
вая – Запятая и Запятинской 
электростанции не позднее 1 
июня 1944 года.

Окончание строительства 
и сдачу высоковольтной ли-
нии в эксплуатацию распо-
ряжением было намечено не 
позднее 15 июля 1944 года.

июНь. УвелиЧеНие 
МощНосТи 

ПовысиТельНой 
ПоДсТаНЦии

Для обеспечения возра-
стающих потребностей при-
исков долины Маршалов в 
электроэнергии весной бы-
ло предпринято расширение 
КРЭС, с увеличением ее гене-
рирующей мощности. Но по-
мимо установки новых ло-
комобилей было необходи-
мо также увеличить мощ-
ность повысительной под-

станции Кулинской электро-
станции.

Для этой цели с подстан-
ции прииска Большевик 
(ЧУГПУ) на Кулинскую РЭС 
(ТГПУ) был передан силовой 
трансформатор 1 000 кВА 
напряжением 6,3/22 кВ (пе-
реключенный на напряже-
ние 35 кВ). Начальнику Тень-
кинского горнопромышлен-
ного управления подполков-
нику интендантской службы 
Виноградову распоряжени-
ем № 386 по ГУСДС от 7 ию-
ня 1944 года предписывалось 
обеспечить ввод в эксплуа-
тацию третьего трансформа-
тора 1 000 кВА однотипного 
с имеющимися на повыси-
тельной подстанции КРЭС к 
25 июня 1944 года.

1945

В 1945 году Кулинская рай-
онная электростанция (на-
чальник Климов) снабжа-
ла энергией все прииски 
Омчакской долины, горно-
рудный комбинат имени Бе-
рия, прииск «Гвардеец» и 
многие другие предприя-
тия Тенькинского управле-
ния. Станция работала на то-
пливной базе местных лес-
ных массивов долин рек Ку-
лу и Нерючи.

В связи с увеличением не-
обходимых потребителям 
мощностей в этом году было 
произведено очередное рас-
ширение электростанции – 
установлено еще два локо-
мобиля СК-4. 

Но, несмотря на свое стра-
тегическое значение для 
ТГПУ, положение дел на 
электростанции были дале-
ко не идеальными, основны-
ми проблемами КРЭС стали 
топливный кризис и аварии 
оборудования.

Декабрь. На граНи 
осТаНовки

К концу 1945 года ситуация 
с топливом стала настоль-
ко угрожающей нормаль-
ной работе электростанции, 
что для разрешения топлив-
ного кризиса было вынужде-
но вмешаться руководство 
Дальстроя.

В конце ноября и нача-
ле декабря 1945 года сила-
ми УАТа в короткий срок бы-
ло перевезено 10 000 кубо-
метров дров для Кулинской 
электростанции и приисков 
Теньки. Половину этого объ-
ема вывезли автомобили 
первой автобазы.

В середине декабря 1945 го-
да автотранспортникам была 
поставлена задача начальни-
ком Дальстроя – доставить 
за несколько дней еще 6 000 
кубометров дров для Кулин-
ской электростанции и ча-
стично для приисков.

16 (17) декабря в два часа 
дня с автобазы № 1 пошли на 
Теньку первые «Студебекке-
ры». Вечером туда же, к ле-
созаготовкам на Кулу, выш-

ли автомобили филиала ав-
тобазы № 1 с 239 километра. 
Всего было направлено 13 ав-
томашин. На перевозку леса 
планировалось направить 
50 машин, что должно было 
дать гарантию выполнения 
плана перевозок.

Еще 37 машин автобазы 
должны были выставить за 
счет транспорта, возвращав-
шегося из рейсов. Большую 
часть из этого количества – 
45 автомашин должна бы-
ла направить первая автоба-
за, на долю второй автобазы 
приходилось 5 единиц тех-
ники.

Даешь Угля!

Конец 1945 года пока-
зал, что Тенькинское гор-
ное управление оказалось 
не в состоянии обеспечить 
топливом свои прииски и 
бесперебойную работу Ку-
линской районной электро-
станции из-за значительного 
удаления лесных массивов, 
где производилась заготовка 
леса. Доходило до того, что 
при отсутствии заготовлен-
ных дров в топках сгорала 
деловая древесина, так необ-
ходимая для строительства 
и производства.

Сложившаяся ситуация вы-
нудила руководство Даль-
строя искать выход из со-
здавшегося топливного кри-
зиса, одним из вариантов бы-
ло переведение котельных и 
КРЭС на уголь. В этом выгод-
ном во многих аспектах ва-
рианте был только один не-
достаток – угольные место-
рождения с большими запа-
сами угля, на которые можно 
было рассчитывать, находи-
лись на Эльген-Угле и Арка-
гале и транспортные издер-
жки при перевозке на такие 
расстояния с лихвой бы пе-
рекрывали все плюсы от та-
кого решения.

Тем не менее в конце 1945 
года было принято решение 
о завозе угля на Кулинскую 
электростанцию с угольных 
копей Аркагалы.

Отдельно стоит отметить, 
что речь в декабре 1945 го-
да о переходе КРЭС с дров на 
уголь не шла. Сперва нужно 
было организовать такие пе-
ревозки, убедиться в их эко-
номической целесообразно-
сти, создать необходимый 
запас угля на Кулу и только 
потом переоборудовать топ-
ки локомобильной электро-
станции под уголь.

ЗиМНик кУлУ – 
аркагала

Для организации доставки 
угля с Аркагалы на Кулин-
скую электростанцию было 
принято решение организо-
вать зимник по рекам Кулу, 
Аян-Уряху и Берелеху, дли-
ною в 150 километров. Этот 
зимник должен был сокра-
тить почти на 900 км путь 
от Аркагалы до Кулу.
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Эта задача была поставле-
на перед дорожным участ-
ком под руководством Грош-
ковым. Дорожный участок 
на тот момент своей техни-
ки не имел, но на выручку 
пришли горняки – тракто-
ры с приисков были переда-
ны дорожникам.

Несмотря на все трудно-
сти, дорожники справились 
с этим ответственным зада-
нием, и зимник в середине 
декабря был принят специ-
альной комиссией.

Первые ПеревоЗки

16 декабря водители фили-
ала автобазы № 1 Сериков и 
Чепрасов первыми на «Сту-
дебеккерах» прошли всю ле-
дяную трассу и вернулись из 
Аркагалы с первыми тонна-
ми угля.

По заданию начальни-
ка Дальстроя водители пер-
вой автобазы должны доста-
вить в декабре на прииски 
и Кулинскую электростан-
цию первые полторы тысячи 
тонн аркагалинского угля.

Для выполнения этого от-
ветственного поручения на 
автобазе была организована 
особая колонна автомобилей 
с двухсменными экипажа-
ми. Среди водителей, выде-
ленных на эти перевозки, – 
орденоносец Лукомский, 
мастера скоростных рейсов 
Кислинский, Бризицкий и 
другие. Начальником колон-
ны назначили Торопчина, в 
1944 году работавшего на-
чальником Индигирской ав-
токолонны.

На 349-м километре Тень-
кинской трассы для обсужи-
вания автомашин, перево-
зящих топливо, обустроили 
ремонтный пункт. Он состо-
ял из утепленного гаража на 
25 автомашин, 4 помещений 
для шоферов и ремонтников, 
механической мастерской, 
бани-прачечной, столовой и 
других необходимых соору-
жений. Построили и первое 
общежитие на 100 человек – 
водителей и ремонтников.

ТеНькиНская Трасса

Руководство Дальстроя 
прекрасно осознавало, что 
проложенный зимник Ку-
лу – Аркагала – это вре-
менное решение для обеспе-
чения топливом Кулинской 
электростанции и приисков, 
необходимо было строить 
постоянную трассу от Кулу 
до Аркагалы для возможно-
сти завоза топлива и других 
грузов на Теньку.

В конце 1945 года на Тень-
ке был организован Кулин-
ский дорожно-строительный 
участок, на который была 
возложена задача изыскать 
и дать постоянную трассу 
по долине Кулу к реке Аян-
Урях, через который плани-
ровалось построить мост.

Таким образом, можно го-
ворить о том, что одной из 

главных причин строитель-
ства трассы от Кулу до Аян-
Уряха послужила необходи-
мость организации беспере-
бойной перевозки угля с Ар-
кагалы на Теньку.

1946

Во время работы зимни-
ка в 1945–1946 годах пере-
возка угля с копей Аркагалы 
на Кулинскую электростан-
цию велась силами Кулин-
ской автоколонны автобазы 
№ 1 УАТа, которая насчиты-
вала около 26 машин.

План перевозок за февраль 
1946 года водителями Кулин-
ской автоколонны был вы-
полнен на 152%. Руководст-
вом автобазы № 1 за ударную 
работу были отмечены во-
дители орденоносец Вильхо-
вченко, Шевченко, Шишанов, 
Торбатов и другие.

1947

С 1 января 1947 года Кулин-
ская электростанция и еще 
две дизельные станции во-
шли в состав образованно-
го Тенькинского энергоком-
бината.

1949

К 1949 году значение и роль 
Кулинской электростанции 
для Тенькинского горнопро-
мышленного управления 
претерпела серьезные изме-
нения.

К тому времени КРЭС бы-
ла в составе Тенькинского 
энергокомбината, куда так-
же входили такие электро-
станции как Тенькинская, 
Бутугычакская, Нерючин-
ская, Омчакская и ряд при-
исковых электростанций не-
большой мощности. Большая 
часть электростанций Тень-
кинского энергокомбината 
были дизельными, и только 
две Нерючинская и Кулин-
ская – локомобильными.

К этому времени Кулин-
ская электростанция произ-
водила около 20–30 процен-
тов электроэнергии от сум-
марного объема Тенькинско-
го энергокомбината.

ПоДвоДя иТоги

В 1949 году государствен-
ный план по добыче метал-
ла по многим показателям 
Тенькинским горнопромыш-
ленным управлением вы-
полнен не был. Большая до-
ля вины в этом лежала на 
Тенькинском энергокомби-
нате, которые не смог обес-
печить бесперебойное снаб-
жение горняков электроэ-
нергией.

Для Кулинской электро-
станции 1949 год был време-
нем серьезных испытаний, 
авралов, аварий и фатально-
го невыполнения плана.

Стоит сказать, что план по 
выработке электроэнергии 
станция выполнила не более 
чем на четверть от заплани-
рованного. И для такого фи-

аско было много как объек-
тивных, так и субъективных 
причин.

Начальник автопарка Коз-
лов, зная, что зима не за го-
рами, осенью 1949 года не 
поставил вопроса о необхо-
димости сооружения вме-
стительного и теплого гара-
жа. Недопустимую забыв-
чивость проявили также на-
чальник Кулинской электро-
станции Соломяный и Тень-
кинского леспромхоза Тро-
фименко. В результате газо-
генераторные машины оста-
лись зимовать под откры-
тым небом. Не было прове-
дено своевременное и уте-
пление автомашин – без те-
плых капотов газгольдеры и 
грубые очистители быстро 
охлаждались.

При таком положении дел 
в автопарке обеспечить сво-
евременный вывоз леса на 
электростанцию было невоз-
можно.

За такое «похвальное» рве-
ние на посту начальника ав-
топарка Козлов был снят со 
своей должности в ноябре 
1949 года.

По итогам работы Кулин-
ской электростанции за 
1949 год также лишился сво-
ей должности и бывший на-
чальник КРЭС Соломяный.

1950

В 1950 году с приходом на 
должность начальника КРЭС 
нового человека, положение 
дел на электростанции стало 
меняться в лучшую сторону.

НаЧало ПроМывоЧНого 
сеЗоНа

К концу июня четыре ло-
комобиля прошли капиталь-
ный ремонт, еще два локо-
мобиля находились в стадии 
ремонта.

ЗагоТовка леса

Для избежания проблем с 
вывозом древесины в зим-
нее время, руководство Ку-
линской электростанции 
приняло все меры к тому, 
чтобы доставить как можно 
больше леса летом сплавом 
по реке. Для снижения коли-
чества рабочей силы, заня-
той на сплаве, было приня-
то решение в 1950 году сплав 
осуществлять не плотовым, 
а молевым способом, ког-
да бревна не вязали в плоты, 
а сплавляли каждое бревно 
в одиночку. Тогда пробле-
мы засорения рек и эколо-
гии руководителей волнова-
ли куда меньше, чем выпол-
нение плана по заготовкам.

По иТогаМ ПроМсеЗоНа

Надо сказать, что смена ру-
ководства сыграло свою роль 
в выправлении ситуации на 
электростанции. При подве-
дении итогов, в сентябре 1950 
года коллектив Кулинской 
электростанции был первым 
в выполнении плана по выра-

ботке электроэнергии в Тень-
кинском энергокомбинате.

1951

В период смотра органи-
зации труда осенью 1951 го-
да ценную инициативу про-
явили машинисты-стаханов-
цы Кулинской электростан-
ции Гольцев, Харитонов, Ос-
тафейчук и Васякин. Они ор-
ганизовали двухагрегатное 
обслуживание локомобилей, 
высвободив тем самым трех 
машинистов.

Более двух месяцев маши-
нисты-стахановцы обслужи-
вали по два агрегата и со-
держали их в хорошем со-
стоянии.

Большую работу по удли-
нению межремонтных сро-
ков службы агрегатов про-
водил коллектив электро-
станции. По норме маши-
на должна была проработать 
до текущего ремонта полто-
ра – два месяца. Опыт ста-
хановского обслуживания 
машин показал, что эти сро-
ки могли быть увеличены в 
полтора раза.

1952

По итогам работы за 1952 
год коллектив Кулинской 
электростанции под руко-
водством Гончарова достиг 
значительных производст-
венных успехов.

Развернув борьбу за эко-
номию топлива и материа-
лов, коллектив станции до-
бился снижения себестоимо-
сти 1 киловатт-часа на 9,6 % 
процента. На 19 процентов 
был снижен расход энер-
гии на местные нужды. В 
1952 году Кулинская район-
ная электростанция досроч-
но выполнила годовой план, 
с экономией государствен-
ных средств в сотни тысяч 
рублей.

1953

Начало 1953 года на Кулин-
ской электростанции было 
ознаменовано началом ре-
монтных работ. Заранее бы-
ли разработаны мероприя-
тия и план работ. Коллекти-
вы, руководимые Никоно-
вым и Мигукиным, реши-
ли сдать в эксплуатацию аг-
регаты первой очереди к 10 
февраля, а второй – ко дню 
выборов.

Значительную помощь ре-

монтникам оказывали тока-
ри и слесари механическо-
го цеха (начальник Костин), 
изготовляя запасные части и 
детали к машинам. Здесь хо-
рошо трудились токари-ста-
хановцы Маскин и Иванов, 
выполняющие задания на 
180–200 процентов.

1954

В 1954 году Кулинская ло-
комобильная районная элек-
тростанция находилась в 
статусе резервной и пер-
спективы ее существования 
были очень туманными.

ЗакрыТие 
и ликвиДаЦия 

ЭлекТросТаНЦии

Летом 1954 года вышел 
приказ № 409 по ГУСДС от 
24 августа 1954 года, кото-
рый поставил точку в жиз-
ненном пути КРЭС. Согласно 
этому приказу, электростан-
ция должна была быть лик-
видирована к октябрю 1954 
года, поселок Кулу подлежал 
консервации.

Себестоимость 1 кВт-ч 
электроэнергии, вырабаты-
ваемой КРЭС, составляла 2, 
42 рубля, а АГРЭС – 23 ко-
пейки. В результате было ре-
шено ликвидировать элек-
тростанцию на Кулу, как не-
экономичную.

ПереПоДЧиНеНие 
Поселка

Если Кулинская электро-
станция была ликвидирова-
на в 1954 году, то поселку Ку-
лу повезло больше и он про-
должил свое существование.

Поселок Кулу и его объек-
ты в 1955 году были пере-
даны из ведения Кулинской 
электростанции в подчине-
ние Конторы промышлен-
ных и подсобных предпри-
ятий.

В статье использованы ма-
териалы книги Инны Грибано-
вой «Тенька. Виток спирали» 
(12+), газеты «Советская Ко-
лыма» (12+), архивов МОКМ и 
ГАМО.

Моя признательность и 
благодарность коллективу ар-
хива Магаданской области за 
помощь в работе.

василий образцов
оригинал статьи: 

www.kolymastory.ru

Полную версию см. на сайте 
vmagadanpress.com
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Какие новости, сосед? Вы посмотрите, 
что творится!Еженедельно «ВМ» знакомит с самыми интересными 

и необычными новостями Дальнего Востока
Еженедельно «ВМ» знакомит

с подборкой федеральных новостей
ЗащиТНый акТив

Стоимость золота на бир-
же Comex достигла макси-
мального значения за всю 
историю и на торгах 16 ию-
ля превысила 2470 долларов 
за тройскую унцию, сооб-
щает «РГ». Предыдущий ре-
корд был поставлен в конце 
мая. По оценке опрошенных 
«Российской газетой» экс-
пертов, укрепление цен во 
многом произошло на фоне 
ожиданий снижения став-
ки ФРС США. Она сохраняет-
ся на уровне 5,25 – 5,5 % го-
довых с июля прошлого го-
да. Еще один фактор, под-
держивающий золото, это 
сохраняющаяся глобаль-
ная геополитическая напря-
женность. В таких услови-
ях многие выбирают металл 
как традиционный защит-
ный актив.

выДаДУТ ПисТолеТы

Росгвардия предложила 
вооружить сотрудников Цен-
трального банка РФ боевым 
стрелковым оружием, в том 
числе пистолетами, автома-
тами и пулеметами. Ведом-
ство уже разработало соот-
ветствующий проект прави-
тельственного постановле-
ния, сообщает «РГ».

В документе прописаны 
должности сотрудников ЦБ, 
которым предлагается вы-
дать оружие.

Так, право на пистолеты и 
пистолеты-пулеметы может 
получить руководство Бан-
ка России – в частности, за-
местители председателя ЦБ, 
управляющие отделениями 
и их замы, советники зам-
предов, директора департа-
ментов и их заместители.

При этом непосредствен-
но должности председателя 
ЦБ России (сейчас этот пост 
занимает Эльвира Набиулли-
на) в списке нет.

Сейчас сотрудниками ЦБ, 
которые могут носить боевое 
оружие, являются работники 
сферы безопасности, цент-
рального хранилища банка и 
«Росинкаса».

«сироТские» 
ПроиЗвеДеНия

В России защитят права 
интеллектуальной собствен-
ности для тех случаев, ког-
да автор или правооблада-
тель произведения неизвес-

тен. Такой закон Совет Феде-
рации принял на пленарном 
заседании 17 июля, сообща-
ет «РГ».

Инициаторами поправок в 
Гражданский кодекс РФ ста-
ли сенаторы Валентина Мат-
виенко, Андрей Клишас и 
Лилия Гумерова, а также де-
путат Госдумы Павел Краше-
нинников. За использование 
так называемых «сиротских» 
произведений будет необхо-
димо платить авторские от-
числения. Для этого будут 
созданы специальные сче-
та в банках, с которых каж-
дый автор, если он найдет-
ся, сможет получить деньги. 
Чтобы получить лицензию 
на использование аноним-
ного произведения, необхо-
димо направить заявление в 
аккредитованную организа-
цию. Документ выдадут по-
сле тщательной проверки, 
действительно ли автор или 
правообладатель объекта не-
известен, принимал ли зая-
витель надлежащие меры по 
установлению правооблада-
теля.

соЦвклаДы 
Для НебогаТыХ

Через год у россиян с низ-
кими доходами появится 
возможность открывать со-
циальные банковские сче-
та и вклады – для них будет 
предусмотрен максималь-
ный размер ставок, которые 
предлагают кредитные орга-
низации. Такой закон Совет 
Федерации одобрил на пле-
нарном заседании в среду, 
сообщает «РГ».

«Создается еще один меха-
низм социальной поддержки 
граждан с небольшими до-
ходами. Речь идет об особых 
банковских продуктах – со-
циальном банковском вкла-
де и социальном банков-
ском счете. Они предназна-
чены получателям мер соци-
альной поддержки. Предель-
ный размер вклада – 50 ты-
сяч рублей, начисление и вы-
плата процентов – ежеме-
сячно», – сообщил зампред 
комитета совфеда по бюд-
жету и финансовым рын-
кам Мухарбий Ульбашев.

Ставка станет максималь-
ной среди ставок по вкладам 
сроком до года в выбранном 
банке, если клиент выполнит 
все условия договора.

Полосу подготовила Наталья МиФТаХУТДиНова

из нашей подборки вы 
узнаете о том, что на саха-
лине запустили первый в 
россии водородный поли-
гон, в Приморье уволили 
работника, снявшего видео 
с псом в роли приманки 
для тигра, там же от огня 
спасли уникальные экспо-
наты палеонтологической 
лаборатории и на сахалине 
двух мужчин лишили рос-
сийского гражданства за 
наркопреступления.

воДороДНый ПолигоН
В Южно-Сахалинске вве-

ли в эксплуатацию первый 
в России водородный поли-
гон, сообщает «РГ». Базиру-
ется он на территории Спе-
циального конструкторско-
го бюро средств автоматиза-
ции морских исследований 
(СКБ САМИ) Дальневосточ-
ного отделения РАН. Как на-
писал в своем Telegram-ка-
нале губернатор Сахалин-
ской области Валерий Ли-
маренко, это будет площад-
ка, где наука и образование 
будут работать вместе. Сту-
денты смогут заниматься 
исследованиями и разработ-
ками в области новой энер-
гетики.

Энергетика и связь – пер-
вые отрасли, где начнут при-

менять водородные техноло-
гии. С помощью «зеленого» 
топлива будут обеспечивать 
электроэнергией труднодо-
ступные районы Сахалина и 
Курильских островов.

ловил Тигра На собакУ

Прокуратура Тернейско-
го района Приморского края 
готова вступиться за работ-
ника одного из предприятий 
поселка Пластун, который 
снял на видео, как пробрав-
шегося в населенный пункт 
амурского тигра его коллеги 
пытаются поймать на живую 
собаку, сообщает «РГ».

Видео вызвало широкий 
общественный резонанс, как 
из-за попытки поймать крас-
нокнижное животное, так и 
из-за явно жестокого обра-
щения с собакой, живущей 
на территории предприятия.

В прокуратуре района уз-
нали, что мужчину, снявше-
го резонансный ролик, уво-
лили. Надзорное ведомство 
организовало проверку по 
данному факту.

ЧУТь косТи Не сгорели

В Благовещенске в лабо-
раторном корпусе Институ-
та геологии и природополь-
зования ДВО РАН произо-
шел пожар. Об этом сообща-

ет «РГ» со ссылкой на ГУ МЧС 
РФ по Амурской области.

Когда огнеборцы прибыли 
на место, из окна второго эта-
жа двухэтажного здания шел 
густой черный дым. Пожар-
ные быстро ликвидировали 
возгорание. В результате по-
жара никто не пострадал. При 
этом пожарные не позволили 
огню добраться до соседних 
кабинетов, уникальных экс-
понатов, а также лаборатор-
ного оборудования.

В здании хранятся настоя-
щие кости динозавров, кото-
рые были обнаружены в хо-
де палеонтологических рас-
копок. Кроме того, там нахо-
дится реконструкция олоро-
титана архаринского.

лишили гражДаНсТва

На Сахалине лишили граж-
данства двух мужчин, суди-
мых ранее за преступления в 
сфере наркооборота. Как со-
общает «РГ» со ссылкой на 
пресс-службу УМВД России 
по Сахалинской области, в 
настоящее время проводит-
ся работа по изъятию у этих 
граждан российских паспор-
тов, признанных недействи-
тельными.

«26 октября 2023 года всту-
пил в законную силу Феде-
ральный закон «О граждан-
стве Российской Федерации» 
№ 138-ФЗ от 28.04.2023, кото-
рым введен новый для зако-
нодательства институт пре-
кращения гражданства РФ», – 
говорится в сообщении.

Согласно закону, основани-
ем для лишения приобретен-
ного гражданства являют-
ся преступления против по-
ловой неприкосновенности, 
незаконный оборот наркоти-
ков, терроризм и другие.

Природа всех вылечит
Что удивило из мира новостей за неделю

считается, что нормаль-
ных, точнее полностью 
психически здоровых лю-
дей не существует. Поэтому 
новость от «Лента дня» пора-
дует и подходит каждому из 
нас.

Так, на днях группа уче-
ных под руководством Джо-
анны Беттман из Универси-
тета Юты после длительных 
исследований, пришла к вы-
воду, что недолгое пребы-
вание на природе облегчает 

симптомы психических за-
болеваний.

В эксперименте участвова-
ли 1500 человек Их средний 
возраст – 42 года.

«Выяснилось, что ходьба, бег 
и программы физической ак-
тивности дали небольшой, но 
значительный эффект в облег-
чении симптомов психических 
расстройств.

Для положительного эффек-
та было достаточно даже 10 
минут на природе. При этом 

тип местности не влияет – 
и водоемы, и горы, и лес, и фер-
ма, и парк в городе одинаково 
помогают пациентам», – пи-
шет в ТГ-канале «Лента дня».

В большей степени пребыва-
ние на природе помогало при 
расстройствах настроения и 
стрессе. Хоть пребывание на 
природе лишь ограниченно 
влияет на тяжесть депрессии, 
его можно использовать в ка-
честве дополнительной тера-
пии, считают эксперты.
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https://regulation.gov.ru/Regulation/Npa/PublicView?npaID=149108
http://sozd.duma.gov.ru/bill/367060-8
https://t.me/limarenko_official/18573
https://t.me/limarenko_official/18573
https://t.me/prosecutor_pk/6262
https://rg.ru/2024/07/18/reg-dfo/v-primore-proveriat-informaciiu-o-popytke-lovli-tigra-na-zhivuiu-sobaku.html
https://28.mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/operativnaya-informaciya/5322854
https://28.mchs.gov.ru/deyatelnost/press-centr/operativnaya-informaciya/5322854
https://65.xn--b1aew.xn--p1ai/news/item/52934014/
https://65.xn--b1aew.xn--p1ai/news/item/52934014/


2925 июля
2024 года

ВМ
№ 30

закон и порядок

т е л е ф о н  д о В е Р и я  о М В д  Р о С С и и  п о  Г .  М а Г а д а н у  –  6 9 - 6 6 - 5 5

о с Т о р о ж Н о !  М о ш е Н Н и к и  в  и Н Т е р Н е Т е  и  Н а  с в я З и  П о  Т е л е Ф о Н У !

вНиМаНие! аДрес госУслУг – 
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У вас выМогаюТ вЗяТкУ?
сообщите в полицию – 69-66-55

«Улица» выявляет нарушителей
в целях охраны правопо-

рядка в общественных ме-
стах на территории област-
ного центра проводилось 
оперативно-профилактиче-
ское мероприятие «Улица».

Сотрудниками полиции 
осуществлялось патрулиро-
вание дворовых территорий, 
проверялись места стоянки 
автотранспортных средств 
на предмет открытых окон, 
оставленных в замках зажи-
гания ключей, а также при-
сутствия возле припарко-
ванного автотранспорта по-
дозрительных лиц. Помимо 
этого, полицейские проверя-
ли подъезды домов, подваль-
ные помещения, скверы, ал-
леи, детские площадки, а так-
же развлекательные заведе-
ния города Магадана.

Так, на детской площадке у 
дома № 11 на улице Горького 

в Магадане были выявлены 
трое подростков, распива-
ющих алкогольную продук-
цию. В отношении законных 
представителей несовершен-
нолетних составлены прото-
колы об административном 
правонарушении, предусмо-
тренном статьей 5.35 КоАП 
РФ (неисполнение родите-
лями или законными пред-
ставителями несовершенно-
летних обязанностей по со-
держанию и воспитанию не-
совершеннолетних). В хо-
де опроса подростков было 
установлено, что алкоголь-
ная продукция была прио-
бретена ими в одном из ма-
газинов областного центра.

По факту реализации несо-
вершеннолетним алкоголь-
ной продукции сотрудника-
ми ОМВД России по городу 
Магадану проводится про-

верка. Указанные действия 
содержат признаки админис-
тративного правонарушения, 
предусмотренного частью 2.1 
статьи 14.16 КоАП РФ (рознич-
ная продажа несовершенно-
летнему алкогольной про-
дукции).

Полицейскими также был 
выявлен факт продажи ал-
когольной продукции без 
вскрытия потребительской 
тары в одной из торговых то-
чек на проспекте Карла Мар-
кса в областном центре. Ука-
занные действия содержат 
признаки административно-
го правонарушения, предус-
мотренного частью 3 статьи 
14.16 КоАП РФ (нарушение 
особых требований и пра-
вил розничной продажи ал-
когольной и спиртосодержа-
щей продукции). По данно-
му факту стражами порядка 

также проводится проверка.
В ходе ОПМ стражи пра-

вопорядка проводили с гра-
жданами беседы, направлен-
ные на предупреждение ди-
станционных мошенничеств 
и сбережение своего имуще-
ства – самокатов, велосипе-

дов, электронных гаджетов.
Всего за время проведения 

мероприятия сотрудники ор-
ганов внутренних дел выяви-
ли и задокументировали 41 
административное правона-
рушение.

антон ПеТУХов

Человек года

в Магадане состоялась 
торжественная церемония 
вручения ежегодной пре-
мии органов местного са-
моуправления «Человек го-
да». 

В номинации «За дости-
жения в сфере обеспечения 
правопорядка и обороны» 
был отмечен командир па-
трульно-постовой службы 
ОМВД России по городу Ма-
гадану Дмитрий Куликов.

Майор полиции служит в 
органах внутренних дел уже 
почти 12 лет и более трех лет 
возглавляет подразделение 
ППС. Вместе с коллегами он 
принимает непосредствен-
ное участие в охране обще-
ственного порядка, органи-
зовывает профилактические 
мероприятия.

Только за прошлый год по-
лицейские патрульно-посто-

вой службы задержали 112 
лиц, подозреваемых в совер-
шении преступлений, 70 – 
находящихся в розыске, пре-
сечено свыше 2700 админис-
тративных правонарушений. 
Более 8300 раз в прошлом 
году сотрудники ППС выез-
жали на сообщения, посту-
пившие от граждан в дежур-
ную часть.

«То, что я как руководитель 
отмечен в указанной номи-
нации – достойная оценка 
добросовестной работы все-
го коллектива. Мы делаем 
все, чтобы магаданцы чувст-
вовали себя в безопасности. 
Кстати, по итогам прошлого 
года количество преступных 
посягательств, совершенных 
на улицах областного цент-
ра, сократилось на 20 %», – 
отметил майор полиции.

арина кириллова

Главный документ

Проинвестировал мошенников

в отделе по вопросам 
миграции оМвД россии по 
городу Магадану состоя-
лась церемония вручения 
паспортов гражданина рос-
сийской Федерации. 

Главный документ страны 
получили 15 ребят, которым 
недавно исполнилось 14 лет. 
Поддержать юношей и деву-
шек в важный и волнитель-
ный момент пришли близкие.

Паспорта вручил началь-
ник городского ОМВД Влади-
мир Визнович. Подполковник 
полиции поздравил участ-
ников мероприятия с новым 
этапом в жизни, пожелал 
крепкого здоровья, успехов 
в учебе и во всех начинани-
ях. Владимир Владимирович 
также напомнил о том, как 
важно соблюдать закон.

Затем участники меро-
приятия произнесли клятву, 
пообещав своей учебой, тру-
дом и делами укреплять ав-
торитет нашей страны, быть 
достойными патриотами и 
гражданами своего Отече-
ства.

Завершилась церемония 
прослушиванием Государст-
венного гимна Российской 
Федерации.

анна болоТиНа

в дежурную часть отде-
ла МвД россии по г. Мага-
дану обратился местный 
житель 1970 г. р. Мужчина 
рассказал, что, желая зара-
ботать на инвестициях, по-
пался на уловку мошенни-
ков в интернете.

Находясь на связи с «со-
трудником инвестицион-
ной компании», гражда-
нин в течение нескольких 

дней оформил шесть кре-
дитов в банке на общую 
сумму свыше трех мил-
лионов рублей. Думая, что 
приумножит свой доход, 
он перевел все средства на 
счета, указанные ему зло-
умышленниками. Однако 
гражданин не только не 
получил никакого дохо-
да, но и не смог вывести 
якобы имеющиеся на его 

«инвестиционном счету» 
средства.

По данному факту следо-
вателем возбуждено уголов-
ное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренно-
го ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошен-
ничество, совершенное в осо-
бо крупном размере). Макси-
мальная санкция – лишение 
свободы на срок до 10 лет.

кристина глаДкая

http://www.gosuslugi.ru
https://49
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УВАЖАЕМЫЕ 
ЧИТАТЕЛИ!

Вы можете подписаться 
на «Вечерний 

Магадан» на 2024 г.

Индекс издания 
для подписки 

в отделениях связи

ПА093 

С ПОЛУЧЕНИЕМ 
ГАЗЕТЫ В РЕДАКЦИИ

(цена одного 
номера 24 руб.). 

Стоимость: 
6 месяцев – 624 руб.,

12 месяцев – 1 248 руб.
Подписаться можно 
с любого номера. 
Ждем вас по адресу:

г. Магадан, 
пр. Карла  Маркса, 40, 

тел. 62-74-56.
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ПРОГНОЗ ПОГОДЫ

*По данным сайта Gismeteo.ru

ОВЕН
На этой неделе, 
Овны, вы ощути-
те всплеск моти-
вации и энергии. 
Вашу инициатив-

ность на работе заметит ру-
ководство, что делает этот пе-
риод отличным для выдвиже-
ния новых идей или начала 
проектов. Одинокие Овны мо-
гут встретить интересного че-
ловека.

ТЕЛЕЦ
Идеальное вре-
мя для финансо-
вого планирова-
ния. Просмотри-
те свои расходы 

и составьте бюджет на бли-
жайшие месяцы. В романти-
ческих отношениях ожида-
ется гармония. Сейчас хоро-
шее время, чтобы пересмо-
треть свои карьерные цели.

БЛИЗНЕЦЫ
На этой неделе вам 
предстоят встре-
чи с интересными 
людьми, способны-
ми привнести из-

менения в вашу жизнь. Будьте 
открыты новым идеям и пред-
ложениям. Ваша светская жизнь 
будет насыщенной: вас окружат 
друзья, и вы примете участие в 
оживленных беседах. 

РАК
Эмоциональная 
стабильность — 
ваш ключ к успе-
ху на этой неде-
ле. Важно сохра-

нять спокойствие и контроль 
над своими чувствами. Вам 
предстоит найти баланс меж-
ду личной и профессиональ-
ной жизнью. Вы почувствуете 
необходимость создать гар-
моничную обстановку. 

ЛЕВ
Львов на этой не-
деле ждут новые 
возможности для 
творческого са-
мовыражения и 

лидерства. Сосредоточься на 
постановке четких целей и не 
бойся принимать решитель-
ные шаги. Общение с влия-
тельными людьми может от-
крыть перед вами новые го-
ризонты.

ДЕВА
Сосредоточьтесь 
на профессио-
нальном разви-
тии. Возможно, 
вам потребует-

ся пройти дополнительное 
обучение или курсы повы-
шения квалификации. Ваши 
аналитические способности 
станут вашим главным пре-
имуществом. Уделяйте вни-
мание деталям.

ВЕСЫ
Наступившая не-
деля хорошо под-
ходит для путе-
шествий и но-
вых начинаний. 

Энергия и оптимизм помо-
гут вам достигнуть постав-
ленных целей. Сотрудничай-
те с коллегами и работайте 
над командными проектами. 
В любовных отношениях воз-
можен новый этап.

СКОРПИОН
Для Скорпионов 
грядет удачное 
время, чтобы ри-
сковать и иссле-
довать новые 

возможности. Доверяйте сво-
ей интуиции и не бойтесь вы-
йти из зоны комфорта. Глубо-
кие эмоциональные разгово-
ры с близкими могут прине-
сти облегчение и понимание.

      СТРЕЛЕЦ
Неделя благопри-
ятна для образова-
тельных и юриди-
ческих дел. Ваши 
усилия будут воз-

награждены. Любовь и роман-
тика добавят ярких красок в ва-
шу жизнь. Обращайте внимание 
на свое эмоциональное здоровье. 
Занимайтесь деятельностью, ко-
торая поможет вам расслабиться.

КОЗЕРОГ
У Козерогов эта 
неделя посвяще-
на приключени-
ям и исследова-
ниям. Вы почув-

ствуете сильное желание 
вырваться из рутины и по-
пробовать что-то новое. В 
финансовых вопросах про-
явите осторожность, воз-
можны неожиданные рас-
ходы.

ВОДОЛЕЙ
Водолей ,  эта 
неделя  посвя-
щена  стабиль-
ности  и  безо-
пасности .  Со-

средоточьтесь  на  соз-
дании  прочного  фунда-
мента  в  личной  и  про-
фессиональной  жизни . 
Творческий  подход  к  ре-
шению  задач  выделит 
вас  среди  коллег .

РЫБЫ
Звезды совету-
ют Рыбам на 
этой неделе слу-
шать свою инту-
ицию, она помо-

жет вам принять важные ка-
рьерные решения. Доверяйте 
своему внутреннему голосу 
и не бойтесь делать смелые 
шаги. Эмоциональное равно-
весие поможет вам прини-
мать правильные решения.

ГОРОСКОП 
с 29 июля по 4 августа

№ 30
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☺☺☺
Папа Вовочке:
– Двойку исправил?
– Исправил!
– А ну, покажи!
– Вот!
– Ну кто ж так исправля-
ет?! Дай-ка сюда!

☺☺☺
– С вас 200 рублей.
– На ценнике же написа-
но 100?
– Да, написано, но на са-
мом деле это стоит 200.
– Ладно, вот держите...
– Извините, но вы мне да-
ли только 100.
– Да, там написано 100, но 
на самом деле это 200.

☺☺☺
Приходит математик 
устраиваться на биржу 
труда:
– И что вы умеете делать?
– Ну как что, считать умею 
хорошо.
– Тогда мы вас можем на 
космодром отправить ра-
ботать.
– А какая конкретно ме-
ня ждет работа на космо-
дроме?
- По специальности, ко-
нечно, считать будете... 
Три, два, один, пуск...

☺☺☺
Блондинка едет в автомо-
биле, включает радио и 
слышит голос диктора:
– Вы слушаете Русское ра-
дио!
Блондинка удивленно :
– Боже, и откуда они все 
знают!

☺☺☺
Барбос приехал на дачу . 
Лежит на траве, отдыха-
ет. Вдруг смотрит, за забо-
ром соседская Жучка с ло-
патой грядку вскапывает. 
Барбос спрашивает:
– Жучка, ты что?
– Ох, и не спрашивай. А 
все началось с того, что я 
научилась приносить та-
почки.

☺☺☺
Подхожу к своему автомо-
билю. От остановки отде-
ляется мужчина и направ-
ляется ко мне:
– Подкиньте до центра.
Я смотрю на его уголов-
ную физиономию, и чест-
но говорю:
– Незнакомых не подвожу .
Он протягивает мне руку 
и говорит:
– Толя.

☺☺☺
– Ребята, у кого есть учеб-
ники по квантовой физике , 
высшей математике или 
генетике? Дайте , пожалуй-
ста.
– Ой, молодец какая! Ре-
шила за науку взяться !
 – Мне для фотосессии.

☺☺☺
– Саша, хотел у тебя 
спросить . Задача, вот ка-
кая ...
– Погоди, погоди, тебе 
совет или консультацию?
– А в чем разница?
– Совет бесплатный, кон-
сультация за деньги.
– Совет, конечно!
– Мой тебе совет: запи-
шись на консультацию .

☺☺☺
В  детстве  я  мечтал  обла -
дать  какой -либо  супер -
силой .  Мечты  сбывают -
ся  –  теперь  я  могу  пред -
чувствовать  магнитные 
бури ,  заморозки  и  лю -
бые  другие  капризы  по -
годы .

☺☺☺
– Какие у вас в России 
горькие помидоры черри.
– Это редиска. . .

ШУТКА НОМЕРА

ТАБЛИЦА ПРИЛИВОВ 
в б. ГЕРТНЕРА

ИЮЛЬ  2024 г. 
время местное
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А в городе моем
фоторепортаж

А в городе моём

Фото: пресс-служба мэрии города Магадана

Соревнования по промывке золота «Старательский фарт» (18+)

С 90-летним юбилеем Отличника народного просвещения 
Лидию Шевцову поздравила заместитель мэра Магадана

Магаданские курсанты центра «Подвиг» находятся 
на летних сборах во Владивостоке

Игровые комплексы с качелями, каруселями, спортивными 
снарядами устанавливают в Магадане
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